
Последнее ядерное 
предупреждение?
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Почему Россия меняет 
условия использования 
своего самого 
грозного оружия.
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Анна ДОБРЮХА

Сезон простуд в разгаре, и в соцсетях 
идет активное обсуждение: чем лучше 
лечиться? Дискуссии об этом ведут не 
только болеющие граждане, но и научно-
медицинские эксперты. Ведь каждый год 
прибывают данные новых исследований. 
О чем они говорят? 

Про лекарства мы тут писать не будем - 
их должны назначать врачи после опроса-
осмотра пациента. 

Ученые 
проверили 
народные 
средства 
от простуды
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Антонина ВЕТКИНА

Певец объявил 
о разводе.

Девочки, SHAMAN-то 
свободен! Самый высо-
кооплачиваемый (цена 
корпоратива доходит до 
40 млн руб.!) и востребо-
ванный автор и исполнитель 
российской эстрады под-
твердил, что разводится с 
женой Еленой Мартыно-
вой.

«Мы с Еленой  - очень 
занятые люди. К сожале-

нию, такой график рабо-
ты и уровень занятости не 
оставил нам времени на 
нормальную личную жизнь. 
Развод - наше совместное 
решение. Мы остаемся в 
хороших отношениях, без 
каких-либо конфликтов и 
обид», - сообщил 32-летний 
артист.

Ярослав Дронов и Елена 
Мартынова поженились в 
2017 году. Елена - видный 
специалист в области PR, 
она на 14 лет старше Дро-
нова. Считается, что Мар-
тынова помогла мужу вы-

строить нынешний имидж, 
чем способствовала его 
успеху.

Это был второй брак для 
Дронова. От предыдущих 
отношений у него есть 
10-летняя дочь Варвара.

SHAMANские 
страсти

Газета нашего региона     Северный Кавказ
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Какие магазины выживут, 
а какие закроются 
в борьбе 
с интернет-
торговлей
Читайте на стр. 6 �
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ЭКОНОМИКА
Запад пересмотрел 
прогноз роста 
российской экономики: 
он стал позитивнее

НАУКА
У Земли было кольцо, 
как у Сатурна, 
установили 
астрономы

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 27.09.2024 Картина дня: в верхах

 ■ ОТВЕТЫ НА РАКЕТЫ

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
объяснил, в каком 
случае Россия 
теперь будет 
использовать 
ядерное оружие.

Президент в среду 
вечером собрал Совет 
безопасности. Главная 
тема - доктрина о ядер-
ном сдерживании. Этот 
документ - инструкция, 
в каких случаях мы будем 
применять стратегиче-
ские ядерные ракеты.

Надо сказать, что сове-
щание - не уникальное. 

Путин в самом начале 
подчеркнул, что подоб-
ное проводится два раза 
в год. Правда, на этот 
раз он отметил, что речь 
пойдет об «обновлении 
Основ государствен-
ной политики в области 
ядерного сдерживания».

Так в чем же заключа-
ются эти «обновления»? 
Об этом рассказал сам 
президент:

✓ Мы видим, что со-
временная военно-
политическая обстанов-
ка динамично меняется, 
и мы обязаны это учиты-
вать. В том числе возник-
новение новых источ-

ников военных угроз 
и рисков для России 
и наших союзников. 
Важно адаптировать 
положения документа 
к нынешним реалиям.

✓ Специалисты <…> 
провели глубокий 
анализ <…>. По ре-
зультатам этой рабо-
ты предложено внести 
ряд уточнений в части 
определения условий 
применения ядерного 
оружия. Дополнен пе-
речень военных угроз, 
для нейтрализации 
которых выполняются 
мероприятия ядерного 
сдерживания.

✓ В обновленной 
редакции документа 
агрессию против Рос-
сии со стороны любо-
го неядерного государ-
ства, но с участием или 
при поддержке ядерного 
государства предлагает-
ся рассматривать как их 
совместное нападение 

на Российскую Федера-
цию.

✓ Будем рассматри-
вать возможность [пе-
рехода России к при-
менению ядерного 
оружия] уже при по-
лучении достоверной 
информации о мас-
сированном старте 
средств воздушно-
космического нападе-
ния и пересечении ими 

нашей государственной 
границы. Имею в виду 
самолеты стратегиче-
ской и тактической 
авиации, крылатые ра-
кеты, беспилотники, 
гиперзвуковые и другие 
летательные аппараты.

✓ Оставляем за собой 
право применить ядер-
ное оружие в случае 
агрессии против России 
и Белоруссии как участ-

ника Союзного государ-
ства. В том числе если 
противник, используя 
обычное оружие, созда-
ет критическую угрозу 
нашему суверенитету.

✓ Все уточнения яв-
ляются глубоко выве-
ренными и соразмер-
ными современным 
военным угрозам и ри-
скам в отношении Рос-
сийской Федерации.

Зачем именно сейчас 
Россия предупредила 
Запад о ядерном 
ответе и почему 
это не блеф.

Мир гудит о сенса-
ционной новости, 
прилетевшей из 
Кремля: на со-
вещании Со-
вета безопас-
ности России 
Владимир Путин 
предложил внести 
радикальные поправ-
ки в ядерную доктри-
ну РФ. А главная из них вот эта:

«Агрессия любого неядерного 
государства против России при 
поддержке ядерной державы бу-
дет рассматриваться как нападе-
ние на Россию».

Путин еще и добавил:
«Как их совместное нападение 

на Российскую Федерацию».

ОТВЕТ 
НА «СОВМЕСТНОЕ 
НАПАДЕНИЕ»

Тут неизбежно возникает во-
прос: почему именно сейчас Пу-
тин радикально меняет принципы 
применения нашего самого гроз-
ного - ядерного - оружия? Пораз-
мышляем.

Это сделано ко времени и, раз-

умеется, не случайно. Ведь 
именно в эти дни в Вашингтоне 
и Нью-Йорке (где работает Ге-

неральная ассамблея ООН) 
решается вопрос о том, 
разрешат ли США и Вели-

кобритания исполь-
зовать свои дально-
бойные ракеты для 
ударов Украины 
вглубь России. Да, 
такими ракетами 

ВСУ (а на самом деле, конечно, 
специалисты стран НАТО) били 
уже и по Крыму, и по Донбассу - 
по тем территориям, которые они 
считают «незаконно отторгнутыми 
у Украины». Ну а если теперь Ва-
шингтон и Лондон скажут Киеву 
«да» и разрешат ему бить даль-
нобойными ракетами по глубин-
ным, международно признанным 
районам России, это и будет тем 
их «совместным нападением», о 
котором говорил Путин.

ТЯНЕТ ЛИ ЭТО 
НА КАРИБСКИЙ 
КРИЗИС-2

И это уже совсем иная военно-
политическая ситуация, сильно по-
хожая на Карибский кризис 1962 
года, когда противостояние США 

и СССР дошло до настоящей игры 
нервов и «красную» ядерную кноп-
ку могли нажать в любой момент. 
Тогда, как известно, Советский Со-
юз поставил свои ракеты на Кубе в 
ответ на то, что Штаты разместили 
свои в Европе. Москва, по сути, 
таким же грозным образом, как 
и сейчас, предупредила Вашинг-
тон о последствиях его ракетной 
авантюры. И Америке тогда хва-
тило благоразумия «включить за-
днюю». Ядерная «кузькина мать», 
которую Хрущев грозил показать 
США, осталась лишь угрозой.

Но хватит ли такого благо-
разумия нынешней Америке и 
провокаторам в Лондоне? Ведь 
речь в первую очередь идет об 
американо-британском дально-
бойном ракетном «кооперативе» 
(к которому со своим апломбом и 
недальновидностью успел присое-
диниться и Макрон). Понятно, что 
именно эти ядерные страны стоят 
за спиной неядерной Украины, 
спецы именно этих стран способ-
ны нацеливать свои дальнобойные 
ракеты на Россию по своим же 
спутниковым системам наведения 
(у Киева их, разумеется, нет).

Вот о таких случаях Москва, 
фактически, и предупредила 

США, Британию и Францию, что 
оставляет за собой право на от-
вет ядерным оружием.

То есть это послание совсем 
не Зеленскому. Это ведро хо-
лодной воды на головы главных 
начальников в НАТО: вы точно хо-
тите рискнуть и ударить вглубь 
России своими ракетами?

ПОЧЕМУ НЕ БЛЕФ
Теперь в нашей обнов-

ленной доктрине будет за-
писано: «Критическая угроза су-
веренитету России, в том числе и 
обычным оружием, будет основа-
нием для ядерного ответа». А это, 
считай, те же «красные линии», но 
уже с атомным оттенком.

Кто-то обязательно ехидно за-
метит: «Да двадцать раз мы уже 
слыхали и про эти «красные ли-
нии», и про «удары по центрам 
принятия решений». И что толку? 
На Западе думают, что Москва 
снова блефует. И на ответ не ре-
шится. А Киев - так будет специ-
ально подзуживать проверить эти 
«красные линии» на прочность. 
Зеленский мечтает о втягивании 
НАТО в вооруженный конфликт с 
Россией уже напрямую.

Время покажет, как оно будет 

на самом деле. Но игнорировать 
вот это ядерное предупреждение 
Москвы я бы Западу не совето-
вал. Путин известен тем, что каж-
дый важный шаг обосновывает и 
упаковывает юридически. И прав-
ка ядерной доктрины - именно та-
кое действие. В начале 2022-го 
США отмахнулись от требования 
Москвы не тянуть Киев в НАТО. 
И зря. Получили спецоперацию 
на Украине.

Решимости у руководства Рос-
сии достаточно.

А вот достаточно ли мудрости 
и чувства самосохранения у ны-
нешнего президента США?

НЕ ВВЕРГАЕМ ЛИ 
МЫ МИР В ЯДЕРНУЮ 
КАТАСТРОФУ?

Нет. Когда атомные бомбы поя-
вились у США, они действительно, 
не думая о гуманизме и совести, 
тут же сбросили их на Хиросиму 
и Нагасаки. Но как только такие 
бомбы получил и СССР, они тут же 
превратились в оружие СДЕРЖИ-
ВАНИЯ. И третья мировая война 
до сих пор не разразилась как 
раз поэтому.

Вот и сегодня России, имея 
равный с США ядерный арсенал, 
глупо не предъявить его именно 
для СДЕРЖИВАНИЯ от соблазна 
начать против нас полномасштаб-
ную войну.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Красная кузькина линия

Владимир Путин во время совещания 
с Совбезом подчеркнул: «Использование ядерных сил - 

это крайняя мера защиты суверенитета страны».

Доктрина 
судного дня

КСТАТИ
В самом начале совещания Владимир Путин под-

черкнул: «Использование ядерных сил  - это крайняя 
мера защиты суверенитета страны».

- Подчеркну, мы всегда в высшей степени ответственно 
подходили к таким вопросам. Хорошо осознавая, какой 
колоссальной силой обладает это оружие.
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ЮТА, певица и композитор:
- На даче! Лучше всего мне отдыхается на природе. С опреде-

ленным возрастом начинает тянуть к земле, даже к огороду.

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
киноконцерна «Мосфильм»:

- Я из тех, кто привык отдыхать без отрыва от работы. Да, 
съемочный процесс суматошный и требует много сил, но как 
же мне хорошо на площадке! Если кто-то отдыхает в турецком 
отеле, то для меня отдых - это снова оказаться на съемках.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- У меня все от настроения зависит. Один раз погулять с 

детьми, покормить уток в парке - лучший отдых. В другой раз 
к Дону съездишь, и душа радуется. Вообще в последние не-
сколько лет мы начали понимать, как же недооценены наши 
собственные достопримечательности. Раньше-то все за гра-
ницу ездили, а у нас своего о-го-го сколько.

Роман РУСИНОВ, автогонщик, 
победитель серии Ле-Ман:

- Я люблю всякий экстремальный отдых. Мне нравятся пе-
шие походы в горы, путешествия по глухим местам разными 
видами транспорта. Здорово прилететь в новую страну, взять 
машину напрокат и самому ехать по незнакомым городам.

Олег КОТОВ, космонавт, Герой России:
- Да у меня все по-простому. Люблю на речку съездить, с 

удочкой посидеть. Знаете, в районе Астрахани такие чудесные 
места для рыбалки есть. Ну и улов потом можно приготовить - 
не на каждом отдыхе ты еще сам себе еду добываешь!

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, 
народный артист, гендиректор 
Большого Московского цирка:

- Много где хорошо отдыхается. На южных курортах всей 
семьей здорово. У нас зимой в Красную Поляну можно съез-
дить покататься, хотя бывает дороговато. Это вообще боль-
шой минус всего туризма в России - многое дороже, чем за 
границей.

Олег РУБАШОВ, студент ВШЭ:
- У друга в деревне во Владимирской области стоит мой 

внедорожный мотоцикл. Вырваться из города на выходные, 
погонять по песчаным дорогам вдоль Клязьмы  - любимый 
отдых. Можно и на церковь заброшенную наткнуться или на 
памятник в честь битвы с татаро-монголами. Интересно не 
просто кататься, а еще изучать.

Сергей, читатель «Комсомольской правды»:
- Лучший отдых - это с семьей и друзьями у мангала. Но 

раз в три-четыре года тянет на «тюленинг» в Египет или в 
Турцию - «все включено», ешь, пей, загорай. Иногда надо 
такое себе устраивать.

Картина дня: кошелек

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Сегодня Международный день туризма. 
Вот мы и спросили:

Вам где лучше 
всего отдыхается?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

Как повлияет рост 
минимального 
размера оплаты 
труда на зарплаты, 
пособия и штрафы.

С нового года многие 
россияне будут жить 
побогаче. Особенно это 
касается низкооплачи-
ваемых сотрудников. 
Накануне правитель-
ство заявило о пла-
нах поднять с января 
минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) 
на 16,6% - до 22 440 ру-
блей (сейчас он равен 
19 242 рублям).

- Это позволит повы-
сить зарплаты порядка 
4 млн работников, - от-
метил премьер-министр 
Михаил Мишустин.

В целом для эконо-
мики страны чем вы-
ше МРОТ, тем лучше. 
И по указу Президента 
РФ к 2030 году он дол-
жен достигнуть 35 000 
рублей.

- Минимальный раз-
мер заработной платы 
влияет на положение 
дел на рынке труда, - 
объясняет профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - В первую очередь 
произойдет обеление 
заработной платы ча-
сти сотрудников сфер 
малого и среднего биз-
неса, которым мини-
мальная оплата, равная 
МРОТ, платится офи-

циально, а остальная 
сумма - в конверте. 
Ведь при этом проис-
ходит ущемление прав 
сотрудников при фор-
мировании пенсион-
ных баллов. Потому 
что пенсионные бал-
лы зависят не только 
от стажа, но и от уров-
ня заработной платы. 
Кроме того, подни-
мутся зарплаты в бюд-
жетном секторе. Дело в 
том, что работодатели, 
особенно в бюджетной 
сфере, устанавливают 
зачастую низкие окла-
ды, а основную часть 
перегружают в надбав-
ки и доплаты. Повы-
шение МРОТ приведет 
к пересмотру базовых 

окладов. Эксперт по 
трудоустройству и реа-
лизации в карьере Гар-
ри Мурадян уточняет: 
главным образом эф-
фект от повышения 
МРОТ ощутят низ-
кооплачиваемые ка-
тегории работников. 
Среди них - работники 
музеев, архивов, Домов 
культуры, начинающие 
карьеру учителя, врачи, 
санитарки, разнорабо-
чие, дворники и т. д.

Кроме того, по сло-
вам Мурадяна, увели-
чение МРОТ приведет 
к росту социальных 
выплат - больничных, 
декретных, пособий 
по временной нетру-
доспособности.

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Елена ОДИНЦОВА

Не только мы заметили, что 
молоко подорожало! Но и Фе-
деральная антимонопольная 
служба. ФАС разослала «пись-
ма счастья» крупнейшим про-
изводителям молочной продук-
ции. С требованием обосновать 
рост отпускных цен в период 
с января по август 2024 года. 
«Необоснованное повышение 
оптово-отпускных цен станет 
основанием для применения 
мер антимонопольного реаги-
рования», - сообщает пресс-
служба ведомства.

Причины для «анализа си-
туации» и правда есть. Как 
следует из последней сводки 
Росстата, некоторые виды мо-
лочных продуктов что-то стали 
дорожать быстрее других про-
дуктов. Например, сливочное 
масло всего за неделю выросло 
в цене на 1,3%, сметана - на 
1%. А с начала года арифме-
тика еще менее радостная (см. 
«Только цифры»).

ЦЕНЫ НЕ УПАДУТ
Цены на прилавках растут 

вслед за оптовыми. По данным 
Национального союза произ-
водителей молока («Союз-
молоко»), в августе 2024 года 
оптовые цены на молочку бы-
ли в целом на 11% выше, чем 
в августе 2023-го, а с начала 
этого года рост составил 6%.

И тут не как с овощами: нет 
надежды на то, что вот соберут 
урожай - и цены хотя бы на 
какое-то время упадут.

В пресс-службе Минсельхо-
за в защиту производителей 
сообщают: в течение 2023 го-
да и первого квартала 2024-го 
оптовые цены на сырое моло-
ко практически не менялись. А 
рост розничных цен за год на 

большую часть молочной про-
дукции - творог, сыр, сливки, 
сметану, питьевое молоко - все 
же ниже нынешних темпов об-
щей инфляции.

- ФАС честно делает свою 
работу и проверяет то, что обя-
зана проверять. Ситуация со 
сливочным маслом для неко-
торых категорий потребителей 
уже действительно ощутима. 
Но не думаю, что удастся найти 
у производителей-молочников 
какую-то уйму нарушений, - 
объясняет руководитель Центра 
международного агробизнеса и 
продовольственной безопасно-
сти Российской академии на-
родного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов. - У них и 
правда выросли затраты. Стои-
мость рабочей силы увеличи-
лась - ее просто практически 
нет на селе. Корма тоже подо-
рожали из-за роста стоимости 
горюче-смазочных материа-
лов. Ветеринарные препара-
ты - туда же. Логистика посто-
янно дорожает из-за нехватки 
водителей грузового транспор-
та и все того же роста цен на 
топливо. И главное - стоимость 
денег (кредитные ставки. - 
Ред.) резко растет.

СЫГРАЛА КЛЮЧЕВАЯ 
СТАВКА

Как выходит из слов экспер-
та, рост ставки ЦБ, который 
вроде бы нужен для борьбы с 
инфляцией, в случае с продук-
тами приводит аккурат к про-
тивоположным результатам. 
Лучший способ снизить цены 
на молоко - быстрее наращи-
вать его производство вслед за 
растущим спросом. Но ферме-
ры сейчас жалуются на кредиты 
под 20 - 25% годовых - мало кто 
готов расширять производство 
на таких условиях. Льготных же 
кредитов не хватает.

- На днях Минсельхоз отчи-
тывался как о достижении, что 
на будущий год удалось сохра-
нить тот же уровень финанси-
рования АПК, что и на этот год. 
Но по факту это означает, что 
количество льготных кредитов, 
ставка по которым субсидиру-
ется государством, сократится 
из-за выросшей разницы меж-
ду льготной ставкой и ставкой 
ЦБ, - говорит экономист.

А молоко еще нужно пере-
работать, и там примерно те же 
проблемы и с рабочей силой, и 
с обновлением оборудования, 
и со стоимостью логистики, и 
с процентами по кредитам...

В Минсельхозе тем не менее 
все же рассчитывают на увели-
чение производства, которое 
должно замедлить рост цен.

- В 2024 году производство 
как сырого молока, так и го-
товой молочной продукции, в 
том числе обработанного мо-
лока и сыров, стабильно рас-
тет. По оценке Минсельхоза, 
в дальнейшем рост производ-
ства сохранится, а молочная 
продукция будет оставаться до-
ступной для широкого круга 
потребителей, - комментируют 
ситуацию в ведомстве.

А у вас молоко 
подорожало

Вот-вот вырастет МРОТ

Растущими 
ценами на молочные 

продукты 
заинтересовалась 

Федеральная 
антимонопольная 

служба.

• Масло сливочное +16,4%
• Молоко   +9,6%
стерилизованное
• Молоко   +8,3%
пастеризованное
• Сметана  +8,1%
• Сыры  +4,6%
• Творог  +4,4%
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Данные: Росстат.

КАК ВЫРОСЛИ 
ЦЕНЫ НА МОЛОЧНЫЕ 
ПРОДУКТЫ С НАЧАЛА ГОДА
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Татьяна ГУЩИНА

Сэкономленные на концерте 
15 млн рублей могут 
направить на нужды СВО.

Вернувшийся в бюджет Ставрополь-
ского края гонорар SHAMANа за его 
несостоявшийся в Ставрополе концерт 
не дает покоя ни рядовым ставрополь-
цам, ни СМИ. Сейчас, когда певец пе-
речислил обратно все до копейки, всех 
очень интересует вопрос - на что будут 
потрачены более 15 сэкономленных 
миллионов?

Как рассказали «КП» - Северный 
Кавказ» в пресс-службе губернатора, 
в соответствии с законодательством, 
теперь это часть краевой казны, кото-
рую потратят на решение ряда задач. 
Причем уже в этом году. 

- Возвращенные средства за концерт 

уже поступили в казну края. В соответ-
ствии с законодательством, теперь это 
часть дохода регионального бюджета, 
которая в этом году будет использована 
для решения стоящих перед регионом 
задач. Так, средства могут быть направ-
лены на финансирование программ 
социально-экономического развития 
Ставрополья или на поддержку СВО, 
- рассказали в пресс-службе главы ре-
гиона.

Напомним, певец SHAMAN должен 
был стать хедлайнером торжествен-
ных мероприятий в День Ставрополя 
и Ставропольского края, намеченных 
на 14 сентября. Договор о концерте с 
певцом Ставропольская филармония 
заключила за несколько месяцев до 
праздника. Исполнителю из краевого 
бюджета перевели 15 миллионов 300 
тысяч 300 рублей. Но после того как 
об этой сумме узнали жители региона, 

люди разделились на два лагеря - за 
и против. Споры вокруг концерта не 
утихали более месяца, пока губернатор 
Владимиров не запустил в своих соцсе-
тях опрос. В нем приняли участие более 
31 тысячи ставропольцев. В результате 
81 процент респондентов решили, что 
концерт за такую сумму стоит отме-
нить. На днях SHAMAN вернул все 
деньги до копейки.

Власти Ставрополья 
рассказали, на что 
потратят вернувшийся 
гонорар SHAMANа

 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ  
К НАПЕЧАТАННОМУ

Отправили 
под домашний 
арест
Светлана СЕМИНОЖЕНКО

Кавээнщика -  
владельца смертельного 
квеста в Дагестане 
выпустили из СИЗО.

Владельца квест-рума «Дом ужа-
сов», в котором погибли две моло-
дые девушки, перевели из СИЗО 
под домашний арест. Пожар произо-
шел 22 июля из-за неосторожности 
аниматора, который использовал 
бензин для элемента развлекатель-
ной программы.

Тогда участниками трагичного 
квеста стали молодожены - 19-лет-
няя Асият и 21-летний Саид. С ними 
была 25-летняя Мадина со своим 
парнем. Обе девушки погибли, по-
лучив сильнейшие ожоги. 

Правоохранители завели уголов-
ное дело по статье «оказание услуг, 
которые не отвечают требованиям 
безопасности, повлекших по не-
осторожности смерть двух лиц» 
(срок до 10 лет). Владельца и двух 
молодых аниматоров задержали, 
двум из них предъявили обвинение.

Выяснилось, что собственником 
квест-рума оказался 33-летний  
кавээнщик из сборной Дагестана  
Гусейн Ибрагимов. Предпринима-
теля в начале августа заключили в 
СИЗО до 21 сентября. На сайте Ле-
нинского районного суда Махачка-
лы опубликовали новые материалы 
дела Ибрагимова - суд рассмотрел 
ходатайство и назначил обвиняе-
мому наказание в виде домашнего 
ареста.

Вместе с Гусейном под домашний 
арест отпустили и аниматоров, ко-
торые не стали помогать горящим 
заживо и сбежали, как только на-
чался пожар.

Сам квест-рум до трагедии уже 
славился негативными отзывами 
посетителей. Люди жаловались, что 
на опасные игры пускают детей без 
сопровождения взрослых, а гостей 
связывают вопреки договоренно-
стям.

 ■ ИНИЦИАТИВА

Краевые депутаты разрешили усыплять 
напавших на человека бездомных животных
Валерия КАРПЕНКО

Умерщвлять также 
разрешено собак,  
которые находятся  
в приютах и проявляют 
немотивированную 
агрессию.

На Ставрополье на заседании 
краевой Думы приняли поправки 
в закон «О некоторых вопросах в 
области обращения с животны-
ми без владельцев на территории 
Ставропольского края». 

Согласно корректировкам, те-
перь в регионе разрешено усы-
плять бездомных животных, 
которые напали на человека. 
Сделать это можно только по-

сле того, как факт нападения 
и причиненного ущерба под-
твердится.

- Принятые изменения пред-
усматривают возможность 
умерщвления гуманными ме-
тодами, гарантирующими бы-
струю и безболезненную смерть 
животного, - сообщили в пресс-
службе региональной Думы.

Усыплять разрешили не толь-
ко бездомных животных, кото-
рые нападают на людей, но и 
собак, содержащихся в приютах. 
Если у питомца нет владельца, 
он находится в пункте времен-
ного размещения и проявляет 
агрессию без повода, то к нему 
теперь также можно применить 
гуманный метод умерщвления.

 ■ ЗАРАЗА

Очаг бруцеллеза обнаружили  
в ауле в Нефтекумском округе

Татьяна ГУЩИНА

В связи с этим  
в Тукуй-Мектебе  
ввели карантин.

На территории жи-
вотноводческой точ-
ки в ауле Тукуй-Мек-
теб Нефтекумского 

округа Ставрополья 
ввели карантин из-за 

обнаруженного бруцел-
леза у крупного рогатого 
скота. Согласно приказу 
управления ветеринарии 
Ставропольского края, 
территорию животновод-
ческой точки признали 

эпизоотическим очагом, 
а территорию округа - не-
благополучным пунктом.

Это означает, что там бу-
дут введены карантинные 
меры, во время которых в 
округе запретят ввоз и вы-
воз животных и молока, а 
также сельскохозяйствен-
ные мероприятия.

Кроме того, в эпизооти-
ческом очаге запрещено 
лечить больных животных, 
находиться на территории, 
делать сыры из их моло-
ка, выпускать животных на 
пастбища, использовать 
больных парнокопытных 
для разведения.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Уважаемые жители  
и гости города 

Ставрополя!
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2 октября 2024 года  
в 10 часов 35 минут 

в городе Ставрополе планируется  
включение сирен с целью проверки  
их работоспособности и обучения  
населения. Звучание сирен означает 
сигнал: «Внимание всем!».

Услышав звук сирены, включите 
радио и телевизионные приемники, 
прослушайте информацию, сообщите 
о ней соседям, особенно людям пре-
клонного возраста!

Администрация города Ставрополя 
призывает Вас с пониманием отне-
стись к проводимому мероприятию 
и сохранять спокойствие и порядок!
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 ■ АКТУАЛЬНО

Павел ЧЕРНЫШОВ

Телеком-компании обратились в феде-
ральное правительство с предложением 
пересмотреть новые требования о призна-
нии телеком-оборудования (ТКО) отечествен-
ным. В письме отмечается, что «поэтапное 
увеличение степени локализации ТКО, в том 
числе посредством применения в нем рос-
сийских печатных плат, интегральных микро-
схем и пассивной электронной компонент-
ной базы (ЭКБ), безусловно, необходимо 
для развития отрасли», но для «исключения 
негативных последствий» документ нужно 
скорректировать.

К 2030 ГОДУ - 60% 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

В проекте постановления федерального 
правительства планируется, что в россий-
ском телеком-оборудовании с 2026 года 
должно быть не менее 10% отечественной 
компонентной базы. Причем всего за не-
сколько лет этот параметр серьезно вы-
растет: в 2028 году - до 30%, а с 2030 
года - до 60%.

Телеком-компании вместе с ВНИИ радио-
электроники (ВНИИР) изучили возможности 
российского рынка производства электрон-
ной компонентной базы. Вывод неутеши-
тельный: «Установлена недостижимость 
предлагаемых показателей процентной 
доли российской ЭКБ». Что приведет к со-
кращению поставок телеком-оборудования 
госзаказчикам, крупнейшим операторам 
связи и другим представителям критической 
инфраструктуры страны. 

Но если смотреть на проблему шире, 
то вопрос не только в параметрах, но и 
в том, какую продукцию считать россий-
ской. Тема эта сегодня открывает целое 
поле возможностей для всевозможных 

аналитиков спекулировать ярлыками о 
несоответствии продукции того или ино-
го российского производителя статусу 
«Сделано в России».

«Дискредитация разработчиков и дезорга-
низация производств противника - неотъем-
лемый элемент современной конкуренции 
и войны. Когда реализация и выводы той 
или иной экспертизы ведут к подобного 
рода результатам, они нуждаются в тща-
тельной и содержательной проверке. Иначе 
вместе с грязной водой возможных злоу-
потреблений мы выплеснем и собственный 

технологический суверенитет», - говорит 
депутат Госдумы Михаил Делягин.

Быстрый переход на отечественную ком-
понентную базу невозможен. Российские 
предприятия по производству ТКО работали 
и продолжают работать на импортных стан-
ках, использовать зарубежные материалы, 
компоненты и комплектующие.

«То есть у нас своего фактически ничего 
не было, откуда же всему сразу взяться? 
Если только инопланетяне привезут», - от-
мечает главный редактор агентства Telecom 
Daily Денис Кусков. 

Защитить российские 
телеком-производства

ОТ «ЭЛЬБРУСА» ДО «ЭРИКИ»
Приведем несколько успешных при-

меров импортозамещения в высокотех-
нологичных отраслях.

Проект «Эльбрус» - это серия россий-
ских микропроцессоров, которые исполь-
зуются в компьютерах для государствен-
ных структур, в телекоммуникационных 
системах и в оборонной промышлен-
ности. ГК «Билтех» активно развивает 
собственные технологии и является рос-
сийским производителем промышленно-
го компьютерного оборудования. ПКК 
«Миландр» - ведущий отечественный раз-
работчик и производитель интегральных 
микросхем. Компания АО «Уральские за-
воды» - ведущий российский разработчик 
и производитель средств радиосвязи для 
правоохранительных органов, располо-
женный в Ижевске.

Эксперты отмечают, что перспективы 
импортозамещения в России остаются 
позитивными. Поддержка Минпромторга и 
растущая потребность в технологической 
независимости создают хорошие условия 
для развития отечественных технологий. 
В ближайшие годы можно ожидать даль-
нейшего роста числа отечественных про-
ектов в области микроэлектроники и IT.

«Собственное оборудование и соб-
ственная микроэлектроника - это фун-
дамент технологического суверенитета 
страны», - заявил глава Минпромторга 
России Антон Алиханов во время недав-
него посещения 
завода «Микрон».

Подробнее - 
читайте 
на сайте 
«КП».

Бизнес просит 
смягчить требования 

по использованию 
зарубежного 
компонента.
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Рожайте и не возражайте 

Елена КРИВЯКИНА

За пропаганду 
бездетности 
будут наказывать 
астрономическими 
штрафами 
и депортацией.

- Если уж мы говорим, 
что против нас и наших 
традиционных ценностей 
сейчас развязана война, 
то и отвечать надо на эти 
действия не просто оборо-
ной, но и наступлением! - 
так объяснила необходи-
мость появления нового 
запрета в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
Нина Останина, предсе-
датель Комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и 
детства.

На кого в этот раз соби-
раются наступать депута-
ты? Недавно Госдума раз-
работала законопроект о 
запрете пропаганды отка-
за от рождения детей. Эту 
идеологию еще называют 
страшным словом чайлд-
фри - от английского child 
free, «свободный от детей».

- В данном случае это от-
нюдь не безобидное «по-

жить для себя, отказаться 
от детей». Это филосо-
фия продуманная, после-
довательная. Золотому 
миллиарду* будет уютно 
жить на этой планете, а 
все остальные так и будут 
говорить «поживем для 
себя», - утверждает Нина 
Останина.

А вчера спикер Думы Вя-
чеслав Володин рассказал, 
как именно будут наказы-
вать за пропаганду отказа 
от рождения детей. И вот 
какими будут штрафы:

✓ для физических лиц: 
до 400 тысяч рублей;

✓ для должностных лиц: 
до 800 тысяч рублей;

✓ для юридических лиц: 
до 5 млн рублей.

Иностранцев же, кото-
рые будут пропагандиро-
вать на нашей земле свое 
богомерзкое чайлдфри, 
ждет дополнительное су-
ровое наказание - выдво-
рение за границы Россий-
ской Федерации.

Правительство законо-
проект одобрило. Правда, 
с небольшой оговоркой. 

Кабмин предложил до-
работать документ, уточ-
нив понятие «отказ от 
деторождения». В прави-
тельстве пояснили, что 
это необходимо, чтобы к 
пропаганде не относили 
ситуации, когда отказ от 
деторождения является 
вынужденным - напри-
мер, по медицинским 
причинам или в случае 
изнасилования.

Действительно ли оче-
редной думский запрет по-
может решить наши демо-
графические проблемы?

- Это политическая 
инициатива, которая к 
демографии имеет очень 
опосредованное отно-

шение. На рождае-
мость принятие 
такого закона не 
повлияет, - счи-
тает демограф 
Алексей Рак-
ша. - Мы идео-
логию чайлдфри 
и так практически 
нигде не видим и не 
слышим. Я думаю, что 
самым полезным был 
бы новый закон о мате-
ринском капитале, когда 
бы за второго и третьего 
ребенка давали по 1,5 - 2 
миллиона рублей. Тогда 
рождаемость поднялась 
бы процентов на 15 - и 
Россия бы вышла на пер-
вое место в Европе.
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Депутаты 
считают: 

люди не просто 
хотят какое-то
 время «пожить 

для себя», а являются 
последователями 

деструктивной 
идеологии.

*Золотой миллиард - центральное понятие 
конспирологической теории, согласно которой некая 
немногочисленная «мировая элита» добивается высокого 
уровня жизни за счет обнищания и сокращения численности 
всех остальных людей (и россиян в том числе).

У экспертов 
законопроект 
вызвал множество 
вопросов.

- Ладно бы депутаты 
пытались оградить от 
идеологии чайлдфри де-
тей, это можно было бы 
объяснить защитой нео-
крепших умов. Но дело в 
том, что депутаты пыта-
ются запретить взрослым 
людям говорить об очень 
личных важных вопросах 

под угрозой гигантского 
штрафа,  - заявил в эфи-
ре Радио «Комсомольская 
правда» управляющий 
партнер коллегии ме-
диаюристов Федор 
Кравченко.

А еще без ответа оста-
ется главный вопрос: что 
считать пропагандой без-
детности? Будут ли штра-
фовать за советы вроде: 
«Погоди рожать, пока муж 

из запоя не выйдет и на 
работу не устроится?»

Эксперт опасается, что 
из-за этих «непоняток» на 
новом запрете будет легко 
спекулировать.

- Как это часто бывает, 
депутаты высказывают 
благие пожелания, успо-
каивают, что законопро-
ект не страшен и касается 
только пропаганды... А по-
том в каком-нибудь регио-

не какой-нибудь чиновник, 
встав не с той ноги или 
желая оштрафовать СМИ, 
которое ему не нравится, 
начинает бредовые жало-
бы писать. И заявления 
депутатов, что тут ничего 
страшного нет, к делу не 
пришьешь, они никак не 
помогут этому несчаст-
ному СМИ отстоять свою 
позицию в суде, - говорит 
Федор Кравченко.

ЮРИДИЧЕСКИЙ МОМЕНТ

Запрет в большом городе

Чайлдфри, сушите сухари!
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Евгений БЕЛЯКОВ

Разбираемся 
с экспертами.

Кафе, барбершоп, зоома-
газин, цветочная лавка. Это 
список заведений, которые за-
крылись в нашем доме в тече-
ние года. Как думаете, что от-
крылось на их месте? Даю одну 
попытку. Но вы точно справи-
тесь. Верно, пункты выдачи 
заказов (ПВЗ). Держатся толь-
ко супермаркеты, кофейня и 
маникюрный салон. Но и их 
век, похоже, недолог. На днях 
сосед забирал из ПВЗ упаковку 
бытовой химии и… зеленый 
горошек.

ТЕТРАДКИ, КОРМА 
И ГАДЖЕТЫ

Традиционные отрас-
ли бьют тревогу. Онлайн-
магазины вытесняют их с 
насиженных рынков. Вме-
сто прибыли теперь убытки. 
Недавно стало известно, что 
сеть «Леонардо» (продает 
канцтовары и не только) за-
крывает несколько точек в 
разных городах. Cеть «Си-
тилинк» (бытовая техника и 
электроника) начала сокра-
щение персонала. Упали про-
дажи в зоомагазинах. За лето 
на 10% сократилось число по-
сетителей в магазинах одежды 
и обуви…

И это не потому, что рос-
сияне стали экономить. Про-
сто тратят деньги они теперь 
в других местах. А именно - 
на маркетплейсах: торговых 
площадках в интернете вроде 
Wildberries и Ozon, где могут 
торговать самые разные про-
давцы. За первые полгода обо-
рот онлайн-площадок вырос 
на 21%. Смартфонов на мар-
кетплейсах стали покупать на 
четверть больше, а кормов для 
животных - сразу на 40%.

Хуже всего ситуация в ре-
гионах. Небольшие специали-
зированные магазины уже не 
могут конкурировать с пункта-
ми выдачи заказов. И на это 
есть как минимум три главные 
причины.

Причина № 1 
Дешевле, 
чем в магазине

- Маркетплейсы могут пред-
лагать товары дешевле за счет 
экономии на аренде торговых 
площадей и больших объе-
мов закупок. Высокая кон-
куренция среди продавцов 
на платформе также способ-
ствует снижению цен, - гово-
рит Вадим Петров, директор 
центра стратегических разра-
боток «Институт СТЭИ». - Ес-
ли раньше в регионах один за 
другим появлялись торговые 
центры, то теперь - складские 
комплексы.

Причина № 2
Широкий ассортимент 
рядом с домом

Купить все и сразу. И за-
брать в соседнем подъезде. 
Вот что такое шопинг на мар-
кетплейсе. «Традиционным» 

офлайн-магазинам от этого, 
может, и плохо. Зато покупа-
телям нравится.

- Помню, мы раньше в Мо-
скву на шопинг ездили. В 
ночь на машине выезжали, 
весь день беготня по торговым 
центрам. Но это того стоило. 
Самые модные в своем городе 
с сестрой были. А сейчас все 
проще. Заказала все, что нуж-
но, в соседний дом. За полча-
са все примерила. Нужное ку-
пила. Красота! - рассказывает 
родственница из Ивановской 
области.

 
Причина № 3 
Производитель идет 
напрямую к покупателю

Раньше было этакое разде-
ление труда. Кто-то произво-

дил, а кто-то продавал. Толь-
ко крупные компании могли 
совмещать две эти функции.

Сейчас все стало проще. 
Продавать можно напря-
мую - без посредника в виде 
магазинов и без вложений в 
собственный сайт.

- Чтобы начать активно за-
рабатывать, требуется лишь 
разместить продукцию на 
маркетплейсах. При этом 
всю рутину мы можем де-
легировать. То есть услуги 
хранения, комплектации 
и сбора, доставку. В итоге 
экономим не только время, 
но и деньги, - говорит Илья 
Токалов, предприниматель из 
Петербурга, занимающийся 
производством бытовой и ав-
тохимии.

НЕ СПЕШИТЕ 
ИХ ХОРОНИТЬ

После такого впору нарисо-
вать картину из антиутопии. 
Никаких магазинов. Одна или 
несколько онлайн-витрин и 
бесконечные пункты выдачи 
в каждом подъезде. Но экс-
перты предлагают не спешить 
с выводами.

- Основная причина за-
крытия многих офлайн-
магазинов - не в появлении 
маркетплейсов, а в непра-
вильной локации, воров-
стве со стороны работников 
и т. д., - считает Аскар Рахим-
бердиев, руководитель сервиса 
«МойСклад».

- На рынке происходит пере-
мещение из офлайн-формата 
в онлайн, поэтому страдает не 
какая-то конкретная сфера, а 
магазины и торговые компании, 
которые не сумели перестроить-
ся под формат онлайн-продаж 
и остались только в офлайне, - 
считает Антон Кулаков, предпри-
ниматель из Татарстана.

- Утверждать, что офлайн-
торговля полностью исчезнет 
в ближайшие годы, точно ра-
но. Мы станем свидетелями 
трансформации. Розничные 
магазины оставят лучшее, за 
что их выбирает потребитель, - 
считает Максим Одинцов, 
основатель сервиса аналитики 
LikeStats.

По словам экспертов, в он-
лайне проще и быстрее поку-
пать какие-то базовые и зна-
комые вещи. Где нет риска 
получить кота в мешке. Для 
всего остального остается 
«ламповый» офлайн-шопинг.

«А ПОГОВОРИТЬ?»
- Всегда найдутся 

любители своими гла-
зами посмотреть, потрогать, 
сравнить вживую. Не важно, 
что это - клубника или туф-
ли. Плюс всегда будут сфе-
ры, где требуется экспертное 
мнение продавца, - говорит 
Олег Николаев, член «Деловой 

России».
А еще выживут 
те сферы, ко-

торые дарят 
эмоции или 
эксперти-
зу. Поку-
пать корм 
для соба-
ки - рутина. 

Она не дарит 
радости. А вот 

сходить с под-
ружками на шопинг 

в торговый центр - это раз-
влечение. И совсем не то же 
самое, что мерить 10 разных 
кофточек в тесном закутке за 
шторкой. Не те ощущения! 
Радость от результата, может, 
и будет, а вот от процесса - 
нет.

- Часто шопинг - психоло-
гическая разгрузка, способ от-
влечься от рабочей рутины. 
Человек, приходя в магазин, 
жаждет сервиса, экспертности 
от консультантов, ищет обще-
ния, разъяснения.  Именно 
за счет этого традиционная 
розница и  может выигрывать, 
находить новые точки сопри-
косновения с покупателями  и 
удерживать их, - говорит  мар-
кетолог Ольга Ефимова.

И, наконец, качество про-
дукции. Маркетплейсы гре-
шат тем, что физически не 
могут проверить всех постав-
щиков. И те периодически 
подсовывают покупателям 
контрафакт. Поэтому многие 
предпочитают потратить вре-
мя, но купить в проверенном 
офлайн-магазине.

Тем более что не все так шо-
коладно в мире маркетплей-
сов. Это в первую очередь 
бизнес. И когда он  достига-
ет определенного  объема, то 
начинает выкручивать руки 
контрагентам.

- На маркетплейсах еще 
несколько лет назад комис-
сия для продавцов была 10 
- 20% от выручки, а теперь 
достигла 30 - 40% и продол-
жит расти, - говорит Аскар 
Рахимбердиев. - Уже сейчас 
мы видим, что иногда купить 
в офлайн-магазине оказыва-
ется дешевле, чем на маркет-
плейсах. Поэтому грамотная 
стратегия предприни мателя - 
торговать и на  маркетплей-
сах, и в онлайн-магазине, и в 
офлайн-точке.

Магазинам 
приходит полный ПВЗ
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«Все сразу, 
в одном месте, 

да еще и дешевле!» - 
именно так выглядит 

формула успеха онлайн-
торговли. «Традиционные» 

магазины, которые 
не могут этого 

предложить, несут 
убытки.

КАКИЕ ТОВАРЫ 
УЙДУТ В ОНЛАЙН…

По данным сервиса аналитики LikeStats 
и на основе опроса экспертов «КП».

• Базовая (не люксовая) одежда
• Товары для дома
• Канцтовары
• Мелкая бытовая техника, аксессуары
• Бытовая химия, средства личной гигиены
• Корма для домашних питомцев
• Автозапчасти
• Бакалея

…А КАКИЕ ОСТАНУТСЯ В ОФЛАЙНЕ
• Скоропортящиеся продукты, овощи-фрукты
• Дорогая и дизайнерская одежда
• Парфюм
• Украшения из драгметаллов
• Крупная бытовая техника
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КСТАТИ

Объем продаж 4,4 трлн рублей
Динамика за год +92%
Средний чек 1090 рублей
Количество заказов 4,03 млрд
Сколько тратит одна семья в месяц 6700 рублей

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Data Insight за 2023 год.

Как россияне 
пользуются 

маркетплейсами
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КОНКРЕТНО

По данным Data Insight за 2023 год.

ДИНАМИКА РОСТА
ИНТЕРНЕТ-ПРОДАЖ

2021 г. 2022 г. 2023 г.2021 г. 2022 г. 2023 г.

191412
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Доля во всей рознице

Доля в продажах 
непродовольственных
 товаров
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Недавно в Москве задержа-
ли Эльмана Пашаева, быв-
шего адвоката актера Ми-
хаила Ефремова. По версии 
следствия, Пашаев обманул 
на 48 млн рублей мужа Еле-
ны Блиновской. Сам Алексей 
Блиновский сейчас проходит 
по уголовному делу по неуплате 
налогов на без малого миллиард 
рублей. При этом - служит по 
контракту в зоне СВО и вско-
ре должен явиться в столицу, 
чтобы дать показания…

Официальный представи-
тель СК России Светлана 
Петренко рассказала, что в 
феврале этого года Пашаев 
встречался с Блиновским в 
Москве:

- Пашаев убедил своего со-
беседника, что за крупное де-
нежное вознаграждение якобы 
имеет возможность освобо-
дить Блиновского и его супругу 
Елену Блиновскую от уголов-
ной ответственности по ранее 
возбужденному в отношении 
них уголовному делу.

Напомним, Елену Блинов-
скую сейчас судят за неуплату 
налогов (а это с учетом пеней 
и штрафов 1,5 млрд руб.) и от-
мывание денег. Супруга Алек-
сея признали ее пособником.

Блиновской грозит реальный 
срок. А тут еще и история с 
Пашаевым…

Корреспондент «КП» решил 
разобраться в этой истории, 
напоминающей похождения со-
временного Остапа Бендера...

«Я ОТ ДРУЗЕЙ 
ВАШЕГО СУПРУГА»

Эльмана Пашаева вся стра-
на узнала во время судебного 
процесса над Михаилом Еф-
ремовым. Актер в июне 2020 
года сел пьяным за руль, вы-
скочил в центре Москвы на 
встречную полосу и врезался 
в автофургон. Его 57-летний 
водитель Сергей Захаров че-
рез несколько часов умер в 
реанимации. Уголовное дело 
возбудили по статье «наруше-
ние правил дорожного движе-
ния в состоянии опьянения, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека». Акте-
ру замаячил срок до 12 лет. 
И тут рядом с ним внезапно 
появился Пашаев.

Многих, к слову, с самого 
начала удивляло, почему по-
пулярный актер и небедный 
человек доверил защищать 
себя не самому известному 
адвокату. Пашаев на тот мо-

мент хоть и мелькал в различ-
ных телешоу, но звездой рос-
сийской адвокатуры, мягко 
говоря, не являлся.

- Я точно знаю, как Эль-
ман добился этого «назначе-
ния», - рассказал «КП» один 
из действующих адвокатов, 
попросивший не называть его 
имя: публичное обсуждение 
коллеги, пусть и бывшего, 
могут счесть нарушением 
профессиональной этики, а 
за это и статуса лишают. - Он 
очень быстро сориентировал-
ся. Буквально через пару ча-
сов после того как машина 
актера вылетела на встреч-
ку, он явился домой к жене 
Ефремова и сказал, что его 
наняли высокопоставленные 
друзья ее мужа. Фамилий ни-
каких не называл. Но пред-
ложил подписать договор с 
гонораром в 1 рубль, чтобы 
Пашаев получил законные 
основания работать по этому 
делу. Женщина подписала. С 
этой бумагой он потом прие-
хал и к самому Ефремову. И 
снова рассказал про каких-то 
анонимных доброжелателей. 
То есть ввел актера в заблуж-
дение ради того, чтобы как 
следует попиариться на его 
имени во время процесса. 
Рассчитывал, что эта слава 
быстро монетизируется в 
большие гонорары.

ЗВЕЗДА ТОК-ШОУ
В разное время Пашаев 

представлял интересы пе-
вицы Кати Лель, которая су-
дилась за торговую марку, и 
актера Алексея Панина (при-
знан в России иноагентом), 
когда тот отбирал у бывшей 
их общую дочь. Однако, по 
словам нашего собеседника, 
звездным адвокатом Пашаев 
был только в эфире ток-шоу.

- Его просто приглашали 
разово на запись программ, 
чтобы он что-нибудь эпатаж-
ное сказал. Получал за это 
славу и гонорары…

Вот и суд над Еф-
ремовым Пашаев 
цинично превра-
тил в настоящее 
шоу. Он доказы-
вал, что за рулем 
сидел не Ефре-
мов, а кто-то не-
известный. Он привел в суд 
троих (!) свидетелей, которые 
божились, будто видели, как 
машиной управлял другой 
мужчина. Правда, вся эта вер-
сия посыпалась, как только 
появилась запись, сделанная 
сразу после аварии: очевид-
цы достают из внедорожни-
ка пьяного водителя, и это 
Ефремов…

На совравших свидете-
лей завели уголовное дело 
по статье «заведомо ложные 
показания». Появилась вер-
сия, что этим людям кто-то 
заплатил, чтобы они высту-
пили в суде с нужными по-
казаниями. Заговорили, что 
Эльман Пашаев и сам может 
стать фигурантом уголовного 
дела. Но его допросили лишь 
как свидетеля.

«БИЛИ, УГРОЖАЛИ 
ВЫВЕЗТИ В ЛЕС»

Суд приговорил Ефремова 
к 8 годам колонии, а Пашаев 
был лишен адвокатского ста-
туса. Тогда-то все и узнали, 
что ранее его этого статуса 
лишали трижды. Более того, 
у него и судимость имеется!

В открытых источниках со-
хранились судебные поста-
новления Мытищинского 
городского суда.

В 2018 году Пашаев пред-
ставлял интересы клиентки 
по фамилии Тверская. По 
делу работал еще один ад-
вокат, Павел Дашевский. В 
какой-то момент Тверская 
сообщила Пашаеву, что его 
коллега остался ей должен 
230 тысяч долларов. И Эль-
ман решил с ним поговорить. 
По версии Дашевского, это 
было так. К нему подошли на 

выходе из ресторана Пашаев 
и еще трое мужчин.

«…Затем Пашаев давал ука-
зание одному из мужчин уда-
рить его, - говорится в одном 
из постановлений. - Пашаев 
неоднократно угрожал ему, 
требования передачи денег 
сопровождались ударами ру-
ками и ногами по телу и го-
лове. Когда Пашаев пытался 
вывести Дашевского из бе-
седки на улицу, тот понял, 
что его действительно хотят 
вывезти в лес, и согласился 
написать расписку…»

После заявления Дашев-
ского Пашаев стал фигуран-
том уголовного дела по статье 
«вымогательство» и даже по-
пал в СИЗО. Светило до 7 лет 
колонии. Однако защите уда-
лось переквалифицировать 
дело на более легкую статью 
«самоуправство». Итог - 1 год 
условно. Когда срок истек, 
Пашаев сумел вернуть себе 
статус адвоката. Это было за 
несколько недель до аварии 
Михаила Ефремова.

СЛУЖИЛИ 
ДВА ТОВАРИЩА

После фиаско в суде по де-
лу Ефремова и потери ста-
туса адвоката Эльман Паша-
ев переквалифицировался в 
юристы. На несколько лет 
исчез из СМИ, но в феврале 
2024-го внезапно сообщил, 
что подписал контракт и на-
правился в зону СВО. В этот 
же период он и встречался в 
столице с Алексеем Блинов-
ским, пообещав тому, что их 
с женой дела будут закрыты.

- Любые вопросы по поводу 
«уладить», «порешать» лежат 
вне правового поля, - гово-

рит адвокат Александр Ка-
рабанов. - И если юрист или 
адвокат обещает конкретный 
результат по делу, это уже 
должно наводить на мысли, 
что этот человек работает вне 
правового поля. Гарантиро-
вать решения и действия про-
куроров, следствия, судей не 
может никто. Муж Блинов-
ской должен был понимать, 
что Пашаева неоднократно 
лишали адвокатского статуса. 
Для него это должен был быть 
некий звоночек относитель-
но доверия этому человеку. 

Пашаев, как видно 
из СМИ, обещал ему 
некий результат. Так 
что к Блиновскому 
тоже есть вопросы: 
он понимал, на что 
пойдут эти деньги, и, 
я считаю, тоже дол-
жен нести за это от-
ветственность.

Тем не менее 
Алексей Блинов-
ский проходит по 
этому уголовному 
делу исключитель-
но как свидетель. 
По крайней мере 
пока.

- Основанием для 
задержания и ареста Эльма-
на Пашаева стало заявление 
самого Блиновского, которое 
мужчина написал, поняв, что 
его водят за нос (жену вот уже 
даже судить начали! - Авт.), а 
деньги ему никто возвращать 
не собирается, - рассказал 
«КП» источник в правоохра-
нительных органах.

Впрочем, в обвинении Эль-
мана Пашаева позже могут 
появиться и другие эпизоды. 
Например, у следователей 
вызывают вопросы обстоя-
тельства службы бывшего ад-
воката. На передовой его ни-
кто из сослуживцев не видел. 
Да и в расположении родного 
стрелкового полка он появ-
лялся нечасто. А вот 3 млн 
рублей от государства за ране-
ние успел получить. Экспер-
тиза должна выяснить, был ли 
Пашаев на самом деле ранен.

- Проверяются и обстоя-
тельства службы Алексея 
Блиновского, - уточнил ис-
точник.

В СМИ высказываются 
версии, что «московских го-
стей» могли за взятки держать 
на безопасном расстоянии от 
фронта.

В общем, дело обещает 
быть громким. Но главного 
Пашаев все-таки добился: 
он снова оказался в центре 
внимания.

Громкое дело

Как тем 
временем 
обстоят дела у Елены 
Блиновской, читайте 
на нашем сайте KP.RU

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  
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Бывший адвокат Эльман Пашаев любил 
участвовать в скандальных телепрограммах 

и превращал в шоу судебные заседания, за что 
и поплатился лишением статуса во время 

слушаний по делу Михаила Ефремова. И вот - 
новый эпизод, где Пашаев играет главную роль.
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Остап Ибрагимович Пашаев
   спецкор «КП»  

Как адвокат 
Эльман Пашаев 

получил миллионы 
от Блиновских, 

устроил шоу из дела 
Ефремова и «странно» 

служил на СВО.
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 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Николай МЫСИН

Рейтинг британского 
издания Autocar состав-
лен таким образом, что 
от каждого производи-
теля в него попала лишь 
одна его самая известная 
и популярная модель. 
Вазовская «пятерка», 
занявшая 7-е место, вы-
пускалась около 35 лет 
и разошлась тиражом в 
18 млн экземпляров! Да-
же легендарная в Аме-
рике Chevrolet Impala, 
продержавшаяся на 
конвейере почти 60 лет, 
до результатов нашей 
«классики» не дотянула. 
Как и сверхпопулярный 
в Европе компактный 
и доступный хетчбэк 
Renault Clio. А на первых 
строчках сервиса такие 
бестселлеры, как Toyota 

Corolla, пикапы Ford 
F-серии и Volkswagen 
Golf (см. «Наглядно»).

Важное уточнение - 
речь о совокупном тира-
же всех поколений каж-
дой модели. Разумеется, 
за десятилетия на рын-
ке их сменилось немало. 
Вечной оставалась толь-
ко «классика» - ее ведь 
улучшить нельзя!

Британцы мудрство-
вать не стали и вклю-
чили в рейтинг модель 
с названием Lada Riva, 
под которым она прода-
валась на Западе. Стро-
го говоря, это не только 
«пятерка», но также и 
«семерки» с «четверка-
ми» - по сути, вариации 
одного автомобиля. «Пя-
терка» встала на конвей-
ер в 1980 году, «семерка», 
ее «люксовая» версия, в 

1982-м, а универсал в 
лице «ВАЗ-2104» уви-
дел свет в 1985-м. Про-
изводство же закончи-
лось лишь в 2014-м, да 
и то последние экзем-
пляры собирались толь-
ко в Египте. На заводе в 
Ижевске выпуск «клас-
сики» прекратили двумя 
годами ранее, а в Тольят-
ти - в августе 2011-го.

- Конечно, конструк-
тивно эта модель уста-
рела еще в 80-е, когда 
появилась, - признает-
ся автоэксперт Андрей 
Ломанов. - По сути, 
«пятерка» - перерабо-
танный и улучшенный 
вариант «копейки» 
(«ВАЗ-2101»), которая, 
в свою очередь, являет-
ся адаптацией Fiat-124 
1966 года. В 60-е эта 
модель была современ-
ной, в 80-е технологии 
заметно продвинулись 
вперед. А мы еще 30 лет 
продолжали менять на 
машине только фары, 
форму кресел и дизайн 
передней панели...

С другой стороны, экс-
перты признают - зало-
гом успеха вазовской 
«классики» стало не 
только отсутствие кон-
куренции на внутрен-
нем рынке. Простота 
конструкции и высокая 
ремонтопригодность 
делали ее удобной и 
неприхотливой в экс-
плуатации. Тем более в 
наших суровых услови-
ях - с плохими дорога-
ми, тяжелым климатом, 
невысоким качеством 
топлива.

НАГЛЯДНО

Модель  Годы выпуска  Тираж (млн)
1. Toyota Corolla  1966 - н. в.*  51 
2. Ford F-серии  1948 - н. в.  43 
3. Volkswagen Golf  1974 - н. в.  36 
4. Honda Civic  1972 - н. в.  28 
5. Opel/Vauxhall Corsa  1982 - н. в.  20 
6. Nissan Sunny  1966 - н. в.  20 
7. Lada Riva  1980 - 2014  18 
8. Chevrolet Impala  1957 - 2020  16,8 
9. BMW 3-й серии  1975 - н. в.  16,5 
10. Renault Clio  1991 - н. в.  16,1 

Топ-10 самых
популярных

моделей в истории

По данным издания Autocar.
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*Настоящее время.

Великолепная 
«пятерка»

Вазовская «классика»  
вошла в топ-10 самых 

популярных автомобилей 
в мировой истории.
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«Жигули»-
«классика» -  

наша традиционная 
ценность, 

которую признают 
во всем мире.

Событие

Рост популярности Центра  
«ВОИН», военно-патриотической 
игры «Зарница 2.0» и Всероссийского 
конкурса среди наставников патрио-
тического воспитания «Быть, а не 
казаться!» свидетельствует о стремле-
нии взрослых и подростков получить 
базовые военно-прикладные навы-
ки, которые могут пригодиться и в 
повседневной жизни, и на военной 
службе. Специальная военная опе-
рация наглядно продемонстрирова-
ла нашему обществу, что в сложной 
ситуации мы можем рассчитывать 
только на самих себя.

Лучше всех это понимает Президент 
России Владимир Путин, который в 
начале августа 2024 года поручил пра-
вительству привлечь участников СВО 
к воспитательной работе с молодежью 
в филиалах Центра «ВОИН» во всех 
регионах страны. 

На данный момент филиалы ор-
ганизации функционируют в 21 ре-

гионе России. Обучение в них ведут  
400 инструкторов, прошедших про-
грамму профессиональной перепод-
готовки. Свыше 35 тысяч человек уже 
освоили образовательные программы 
Центра «ВОИН». 

В них включены предметы для но-
вого поколения патриотов, любящих 
свою Родину и умеющих ее защищать: 
основы нацбезопасности РФ, сохра-
нение исторической достоверности и 
противодействие идеологии терро-
ризма и экстремизма в молодежной 
среде, основы огневой, тактической и 
инженерной подготовки, управления 
БПЛА, организация связи и тактиче-
ская медицина.

Еще в одном проекте Центра  
«ВОИН» и Движения Первых - Все-

российской военно-патриотической 
игре «Зарница 2.0» приняли уча-
стие более 800 тысяч подростков 
в возрасте от 11 до 17 лет. При ре-
гистрации каждый участник вы-
брал условную специальность: 
штурмовик, медик, оператор  
БПЛА, политрук, сапер, военкор и 
другие. После испытаний на уровне 
муниципалитетов, регионов и окру-
гов в Волгоградской области с 5 по 
15 сентября состоялся всероссий-
ский этап военно-патриотической 
игры. 

В финал пробились 600 самых 
подготовленных подростков из 46 
регионов России, включая ДНР, 
ЛНР, Запорожскую и Херсонскую 
области. Для победы ребята про-

демонстрировали высокие навыки 
по тактической медицине, огневой 
и инженерной подготовке, управле-
нию и борьбе с БПЛА, топографии 
и спортивному ориентированию, 
кибербезопасности, знание военной 
истории России и основ государ-
ственности. 

Еще одним маркером высокого за-
проса общества на патриотическое 
воспитание стал успех Всероссий-
ского конкурса среди наставников 
«Быть, а не казаться!», организован-
ный Роспатриотцентром Росмолоде-
жи, Центром «ВОИН» и Движением 
Первых. В финале приняли участие 
свыше 50 тысяч человек со всей Рос-
сии, в том числе ветераны СВО. Из 
400 финалистов лучшими наставни-
ками страны признали 100 человек.

«Финал «Быть, а не казаться!» стал 
важной вехой в развитии системы 
военно-патриотического воспита-
ния. Конкурс показал, что у нас есть 
много по-настоящему грамотных 
наставников по всей стране. И они 
уже сейчас готовы выполнить важ-
нейшую, стратегическую задачу по 
воспитанию новых поколений юных 
патриотов», - отметил председатель 
правления Центра «ВОИН», депу-
тат Госдумы, Герой ЛНР Виктор 
Водолацкий. 

Специальная военная операция 
действительно сплотила обще-
ство. Люди стали осознавать, что 
военно-спортивная подготовка и 
патриотическое воспитание - это 
необходимость в современном мире 
в условиях сильнейшего давления 
недружественных стран на Россию. 
И относится это в первую очередь к 
молодым россиянам. 

Профессия 
защитника 
Отечества 
снова 
становится 
массовой

Российская молодежь, как и в былые времена, играет  
в «Зарницу» и записывается на курсы специальной военной 
подготовки. Наше общество благодаря СВО получило 
импульс для воспитания нового поколения патриотов.
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На форуме «Молодежь - за Союзное государство» пранкеры-
патриоты Владимир Кузнецов и Алексей Столяров раскрыли, 
как им удается вывести на чистую воду русофобскую «элиту»

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД
Россиянам и белорусам 
готовят равный доступ 
к высокотехнологичной 
медицине

США РЕШИЛИ, 
ЧТО ПРАВЯТ МИРОМ. 
ЭТО ОШИБКА

Экономист 
Джеффри Сакс:

В ШКОЛЕ НЕ ЗНАЛИ, 
КТО МОЙ ОТЕЦ
Актриса Елена Папанова 
рассказала «СВ» 
о невероятном папе

Распространяется бесплатно
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ЗАПАДНЫЕ ПОЛИТИКИ 
СИЛЬНО ИЗМЕЛЬЧАЛИ

Вован и Лексус:
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Только с участием женщин мож-
но достичь прогресса, благополу-
чия и гармонии.

МЯГКАЯ, НО СИЛА
Об этом Владимир Путин сказал на 

Евразийском женском форуме в Тав-
рическом дворце в Санкт-Петербурге. 
На крупное мероприятие, проходив-
шее в четвертый раз, съехались пред-
ставительницы 126 государств - пар-

ламентарии, общественные деятели, 
ученые, участницы делового сообще-
ства своих стран.

Главная тема в этом году - «Женщи-
ны за укрепление доверия и глобаль-
ное сотрудничество». И здесь дамам 
принадлежит важнейшая роль:

- Как всегда, женский взгляд выде-
ляет самое главное. Именно женщины 
и есть та самая «мягкая сила», кото-
рая способна укрепить современный 
мир, ставший вдруг таким хрупким. 
Поскольку жизнь убедительно доказы-

вает: только с их участием возможно 
достижение прогресса, благополучия 
и гармонии. Без чего не может быть 
настоящего благополучного мира, - 
уверен российский лидер.

ТЕПЛО СЕМЕЙНОГО ОЧАГА
И конечно, не мог Владимир Путин 

не сказать особенно о своих соотече-
ственницах и их вечной загадке, ко-
торую сильному полу никогда не по-
стичь:

- В российских женщинах раскрыва-

ется душа России, ее красота, притя-
гательность, теплота, милосердие, ду-
шевная щедрость. Пользуясь случаем, 
хочу поблагодарить всех женщин Рос-
сии за труд на благо общества, за по-
трясающую энергию созидания. У нас 
сложилось традиционно уважительное 
отношение к женщинам. Наша госу-
дарственная политика строится здесь 
на основе Национальной стратегии 
действий в интересах женщин. Прини-
маются необходимые меры, создаются 
условия, чтобы вы могли достигать 
успехов на профессиональном попри-
ще и в то же время быть хранитель-
ницами семейного очага, настоящей 
душой большой многодетной семьи. 
Знаем, что сочетать это очень нелегко, 
но наши женщины умеют это делать 
и оставаться при таких нагрузках кра-
сивыми, нежными, обаятельными, об-
ладают секретом, который мужчинам 
разгадать невозможно.
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СЕКРЕТ, КОТОРЫЙ МУЖЧИНАМ 
РАЗГАДАТЬ НЕВОЗМОЖНО

Владимир ПУТИН - о лучшей половине человечества:

 ■ Дроны, чье произ-
водство стремитель-
но растет, оснастят 
искусственным интел-
лектом.

ВСЕПОГОДНЫЙ 
ТЯЖЕЛОВЕС
«Орлан», «Упырь», 

«Аляска»  - под такими 
безобидными, а где-то 
сказочными названиями 
скрывается огромная ог-
невая мощь. И головная 
боль для наших против-
ников в зоне СВО. Это 
беспилотники, которые 
Владимиру Путину про-
демонстрировали на экс-
позиции в «Специальном 
технологическом центре» 
в Петербурге.

Второй год глава госу-
дарства в День оружей-
ника приезжает на пред-
приятие, где производят 
боевые БПЛА. В прошлом 
году он был в Ижевске, где 
делают уже ставшие ле-
гендарными «Ланцеты». 
В этом - на одном из веду-
щих в этой сфере заводов 
в Северной столице. Здесь 
же на выставке он увидел 
и наш ответ вражеской 
«Бабе-Яге»  - «Ночную 

ведьму», многофункцио-
нальный тяжелый аппарат, 
управляемый, как поясни-
ли его создатели, на не-
стандартных частотах. 
Уникальный воздушный 
многостаночник не толь-
ко поражает метко цели 
боевыми зарядами, но 
и перевозит разные гру-
зы на дальние расстояния.

- Я хочу сказать боль-
шое спасибо руководите-
лям и сотрудникам пред-
приятий за качественную 
и надежную технику. В том 
же направлении работают 
и многие другие органи-
зации ВПК, чья продук-
ция так же хорошо заре-
комендовала себя в ходе 
специальной военной опе-
рации, - заявил Владимир 
Путин на прошедшем за-
тем совещании Военно-
промышленной комиссии 
по развитию БПЛА.

ИГРА  
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
На поле боя без дронов 

сегодня как без рук. Их 
выпуск стремительно на-
ращивается:

- Всего за 2023 год 
в Вооруженные силы бы-
ло поставлено порядка 
140 тысяч беспилотных 
аппаратов различных 
типов. В  текущем году 
выпуск беспилотников 
планируется увеличить 
в  разы, а если сказать 
точнее - практически в де-
сять раз, - привел цифры 
Верховный Главнокоман-
дующий.

Причем создание пер-
спективных образцов не-
обходимо вести на новых 
принципах и как можно 
оперативнее, чтобы не 
дать противнику вырвать-
ся вперед:

- Нам нужно полностью 
закрыть потребности Воо-
руженных сил, а для этого 
последовательно наращи-
вать производство беспи-
лотной техники, повышать 
ее тактико-технические 
характеристики, в том 
числе активно внедряя 
элементы искусственно-
го интеллекта. Чуть ли 
не каждую неделю про-
исходит определенное об-
новление. И кто быстрее 

реагирует на эти требова-
ния на поле боя, тот и по-
беждает.

Президент обратил вни-
мание и на небольшие 
компании и волонтерские 
организации, разраба-
тывающие и поставляю-
щие на передовую не-
обходимую беспилотную 
технику. Народный ОПК 
обладает важнейшим пре-
имуществом перед круп-
ными предприятими - ско-
рость реакции на запросы 
фронта.

Но есть и проблемы. 
О них в закрытой части 
главе государства расска-
зали сами кулибины.

- Президент нас услы-
шал,  - поведал кое-
какие подробности 
создатель народного 
дрона «Упырь» Влади-
мир Ткачук.  - И  сразу 
после совещания отдал 
необходимые распоряже-
ния. Уверен, проблемы, 
о которых мы говорили, 
будут решены в течение 
недели-двух. А  значит, 
наши новинки быстрее 
появятся на передовой.

 ■ Нынешняя кампания в Единый день 
голосования определила руководителей 
21 субъекта страны. И была как никогда 
активной.

МУЖЕСТВО И КРЕПОСТЬ ДУХА
- Выборы проходили в условиях открытой кон-

курентной борьбы. И, что имеет особое значение, 
при высокой, причем самой высокой за всю исто-
рию проведения единого дня голосования явке.

Наши граждане знают, понимают, насколько 
это важно - участвовать в жизни страны, в фор-
мировании органов власти разного уровня. А со-
временная организация выборов, использование 
цифровых технологий позволяют сделать процесс 
голосования максимально удобным, - подвел итоги 
Владимир Путин на встрече с избранными руко-
водителями субъектов.

Отдельные слова благодарности глава государ-
ства адресовал жителям приграничных регионов:

- Несмотря на все трудности, давление, попытки 
дестабилизировать ситуацию, террористические 
акты на этих территориях, люди пришли на вы-
боры, показали пример сплоченности и консо-
лидации. Ваше мужество, сила духа вызывают 
искреннее уважение. Еще раз спасибо вам за 
вашу позицию. Что хочу в этой связи подчеркнуть. 
На людей, живущих в приграничных регионах, 
выпали трудные испытания. И здесь от органов 
власти - и федеральных, и региональных, и мест-
ных - требуется особое внимание к их нуждам 
и запросам. Все возникающие проблемы должны 
решаться без проволочек и лишнего формализма.

ЗА «СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ»
Впрочем, таким же должен быть подход к нуж-

дам и проблемам людей и в остальных регионах. 
Народ выразил свое доверие, которое необходимо 
оправдать:

- Уровень поддержки, которую вы получили, гово-
рит о высоком доверии. О том, что жители регионов 
видят результаты работы и связывают с вами свои 
надежды на дальнейшие перемены к лучшему.

Крым также в полной мере относится к перечню 
приграничных и прифронтовых регионов.

- Владимир Владимирович, Крым с вами до по-
беды. Вместе победим! - заверил вновь переиз-
бранный глава региона Сергей Аксенов.

- Вы многое сделали для Крыма и, соответствен-
но, для всей страны, укрепляя, в шутку скажу, 
«советскую власть» в Крыму, укрепляя обще-
российские начала, - считает Владимир Путин. - 
Крымчане, как показала практика последних лет, 
наша новейшая совместная история, все-таки лю-
ди  особой закваски, чувствуется, что из поколе-
ния в поколение передается верность Отечеству 
и  стойкость, невероятное мужество. Уверен, так 
будет и впредь.

ДОВЕРИЕ НАРОДА  
НАДО ОПРАВДЫВАТЬ

ВЫБОРЫ

«НОЧНАЯ ВЕДЬМА» ПРОТИВ «БАБЫ-ЯГИ» ВОЗДУХ!

Владимиру Путину показали не только серийные, но и перспективные умные дроны.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Не стоит принимать ми-
ролюбие сябров за слабость.

ПРАВО «ЛЮДЗЬМІ 
ЗВАЦЦА»
- 85 лет назад произошло 

судьбоносное событие, и гор-
дое «мы - белорусы» зазвучало 
на весь мир из самого центра 
Европы. Это был голос людей, 
ставших единым народом. 

- Теперь навсегда! - сказал 
Александр Лукашенко на 
торжественном мероприятии 
ко Дню народного единства. - 
Никакие границы, никакие ис-
пытания не смогут сломить дух 
народа, если в сердце у каждо-
го из нас будет наша Беларусь.

З1 января 1919 года создали 
Белорусское национальное го-
сударство.

- Нам представился истори-
ческий шанс построить свой 
дом, жить, трудиться и растить 
детей в мире и согласии, стать 
полноправными хозяевами 
собственной судьбы. Шанс… 
1919 год… Но тяжелейшие 
последствия Первой мировой 
войны, набиравшая обороты 
Гражданская война, интервен-
ция коалиции западных стран 
не позволили тогда сбыться 
мечтам наших соотечествен-
ников о мирной и счастливой 
жизни. Как это актуально се-
годня… - напомнил о текущей 
обстановке белорусский ли-
дер.

Много было войн и конфлик-
тов. И они принесли Беларуси 
горе и разрушения.

- История повторяется. Но 
я хочу просто в связи с этим 
предупредить наших против-
ников, наших соперников. 
И  тех, кто не понимает еще. 
Не надо это делать! Это не пой-
дет на пользу не только Европе, 
но и всей планете. Нападение 
на Беларусь, запомните, - это 
третья мировая война.

СПОСОБНЫ КРЕПКО 
ПЕРЕУБЕДИТЬ
Беларусь же была и остается 

сторонницей мира.
- Заметьте: мы опирались 

не на захватничество, не на 
жестокость, не на превосход-
ство по отношению к другим 
странам и народам, - обратил 

внимание Александр Лукашен-
ко. - Даже сейчас, когда с тер-
риторий западных и южных 
соседей на нас нацелены на-
товские орудия, вдоль рубежей 
множатся километры заборов 
и минных полей, мы отвеча-
ем просто и в лучших тради-
циях «последней диктатуры 
Европы» - открываем грани-
цы и не требуем разрешений, 
виз. И люди на той стороне нас 
слышат.

Вот только принимать за сла-
бость белорусское миролюбие 
все-таки не следует:

- Когда я го-
ворю об этом, 
вы не поду-
майте, что я 
блефую или 
сгущаю кра-
ски. Нет. Как 
никогда рань-
ше нам есть 
чем ответить. Поэтому будьте 
спокойны, растите детей. Мы 
свято чтим память обо всех, 
кто самоотверженно отстаи-
вал право белорусов «людзьмі 
звацца» и заплатил за это це-
ной своей жизни и молодости. 
И никому не позволим посяг-

нуть на святую землю пред-
ков, на независимость и суве-
ренитет нашей Родины. А если 
кто-то, может быть, из вас за 
пределами этого зала сомнева-
ется в том, что мы не отдадим 
на поругание Беларусь, мы вас 
будем переубеждать. Крепко 
переубеждать.

АМЕРИКАНЦЫ  
НЕ ХОТЯТ ЗАТИШЬЯ
В зале стояла тишина, ког-

да глава государства говорил 
о прошлом и настоящем. Вре-
мя непростое, это понимают 

все.
- В празднич-

ный день отнюдь 
не пытаюсь на-
гнетать обстанов-
ку. Я хочу просто 
вам процитиро-
вать один доку-
мент, - объяснил 

Александр Лукашенко и про-
должил:

- По данным наших спец-
служб, в ходе закрытой части 
переговоров наших беглых 
в одной из стран представите-
ли США озвучили следующие 
тезисы: с середины сентября 

по начало ноября США ожи-
дают существенную эскала-
цию военной обстановки как 
со стороны Москвы, так и со 
стороны Киева. На фронте.  
Я хочу, чтобы это услышали  
и россияне. Мы до них не до-
водили пока эту информа- 
цию.

По его словам, западные 
спецслужбы говорят о Бела-
руси как о возможном месте 
эскалации:

- Вроде затишье. Да, в Курск 
зашли, уходят - уйдут, украин-
цы там не удержатся. Но это 
не надо американцам. Надо, 
чтобы война продолжалась до 
последнего украинца, а еще 
лучше - русского. Им нужна 
война. И этого затишья, кото-
рое наступило на фронте, им  
не надо. Им нужна эскалация. 
Поэтому говорят о Беларуси 
как о возможном месте эска-
лации ситуации.

Президент уточнил, что име-
ется в виду:

- То есть американцы ука-
зали Киеву, если сложатся об-
стоятельства, атаковать нашу 
инфраструктуру по южной гра-
нице. Причина - российские 
беспилотники летают над тер-
риторией рядом с территорией 
Беларуси. Должен вам открыто 
заявить: мы договорились по 
каналам с украинцами, что мы 
не будем в СМИ подсвечивать 
факты залета беспилотников, 
и российских, и украинских, 
на нашу территорию. Почему 
это происходит? Потому что 
и те и другие плохо управля-
ют этими беспилотниками. 
Во-первых, новые для них. 
А во-вторых, работают систе-
мы радиоэлектронной борь-
бы, которые сбивают с курса 
беспилотники. И один из них 
мы нашли аж под Бобруйском - 
в центре Беларуси. И это бы-
ли украинские беспилотники, 
а не российские. Хотя и с дру-
гой стороны бывает.

НАПАДЕНИЕ НА БЕЛАРУСЬ - 
ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В Минск приехал глава Донецкой 
Народной Республики.

- Мы сотрудничаем давно. А что касается 
Беларуси, то в составе Украины мы все-
гда сотрудничали с Донецкой областью.  
И, естественно, в эти сложные, трудные 
времена с тех еще пор (уже десять лет) 
мы не отказывались от этого сотрудни-
чества, готовы продолжать,  - привет-
ствовал Дениса Пушилина Александр 
Лукашенко. - Тут у нас разные намеки 
и прочее, даже с Запада, что вы вот бу-
дете сотрудничать, обидите Украину. 
Мы никого не обижаем. Мы готовы со-
трудничать и с Украиной на тех же прин-

ципах, что и с Донецкой Республикой.
Мальчишки и девчонки из ДНР с начала 

СВО стали частыми гостями у белорусов.
- Мы деток ваших всегда принимаем 

сюда на лечение, отдых. Они очень до-
вольны. Правда, меня чуть в суд какой-то 
не затащили, что мы воруем, оказывается, 
ваших детей! - развел руками президент. - 
Ну так я предложил и Украине, и амери-
канцам: пожалуйста, приезжайте, найдите 
хоть одного уворованного ребенка.

Денис Пушилин поблагодарил за по-
мощь.

- Мы будем вас поддерживать и помо-
гать, - еще раз повторил Александр Лу-
кашенко. - Есть у вас проблема кого-то 
лечить, образование получить - мы готовы 
с вами сотрудничать.

 ■ Без вождизма: президен-
ту презентовали необычную 
песню.

- Хотим представить на ваш суд 
необычное произведение, рожденное 
совершенно спонтанно и даже, можно 
сказать, случайно и вопреки. Алек-
сандр Григорьевич, простите: «Бал-
лада о диктаторе» - так на патриоти-
ческом форуме анонсировала песню 
пресс-секретарь президента Ната-
лья Эйсмонт. - Кому-то, возможно, 
услышанное может и не понравиться, 
но это взгляд на нашу Беларусь со 
стороны. Поэтому судите сами.

И уточнила, что работа над этим 
произведением велась втайне, 

потому что Александр Лукашенко 
«против вождизма».

«И стоит он, как гладиатор, за-
слонивши родину грудью. А враги 
верещат: «Диктатор!» - и брызжут 
слюной, как ртутью», - пели арти-
сты из арт-группы «Беларусы».

А еще про то, что любимую не 
отдают. Что тот, кто с правдой, тот 
цели добьется. Завершают песню 
такие слова: «Страна - его альма-
матер с ароматом свежего хлеба. 
Улыбнется спокойно диктатор, гля-
дя в родины мирное небо».

Автор баллады - молдавский поэт 
Павел Дуганов, музыку к произве-
дению написал белорус Валерий 
Шмат.

 НАШИ ПРЕДКИ  
НЕ ЕДИНОЖДЫ СМОТРЕЛИ  

В ГЛАЗА СМЕРТИ, НО КАЖДЫЙ 
РАЗ НЕПОКОРЕННЫМИ 

ВСТАВАЛИ С КОЛЕН, ВЫТИРАЯ 
ПОТ И СЛЕЗЫ, ШЛИ ВПЕРЕД. 

КАК ЭТО АКТУАЛЬНО  
СЕГОДНЯ!

Александр Лукашенко 
рассказал о планах беглых 
вычеркнуть его из списков 
действующих президентов:

- Им не терпится выве-
сти с арены политических 
действий Президента Бела-
руси. Договорились о том, 
что Литва, как это было на-
кануне или в первые дни 
специальной военной опе-
рации России на Украине, 
инициирует в Международ-
ном уголовном суде в Гааге 
рассмотрение белорусского 
вопроса. Цель - привлечь 
Президента Беларуси к от-
ветственности и выключить 
его из повестки. Как они 
пишут, чтобы Президент 
Беларуси, если начнут-
ся мирные переговоры на 
Украине, не смог принимать 
участие в этих переговорах. 
Они знают, что мы требуем, 
чтобы при заключении мир-
ного договора на Украине 
были соблюдены интересы 
Беларуси. Там они не видят 
наше представительство.

Оппоненты не сбрасыва-
ют со счетов и вооруженное 
нападение на страну:

- Готовят хоругви, целые 
полки. Раньше их называли 
власовцами, которые захо-
дили, кстати, вместе с рус-
скими власовцами, наши, 
белорусы, на Курскую об-
ласть. Правда, их сотня че-
ловек, не больше. Но все 
они мечтают прийти сюда 
с оружием в руках.

Прямо с высокой трибуны 
Александр Лукашенко пе-
редал «доброжелателям» 
послание:

- Мы знаем о всех за-
мыслах. И ничего у них не 
получится. Я вам клянусь, 
что у нас есть чем ответить, 
у нас есть все сделать так, 
чтобы они задумались, пре-
жде чем двигаться в нашем 
направлении.

СКРЕЖЕТ 

БЕГЛЫЕ 
МЕЧТАЮТ  
О ГААГЕ

ЗУБОВНЫЙ

«БАЛЛАДА О ДИКТАТОРЕ» НЕОЖИДАННО В ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА«СТАНЕМ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
И ПОМОГАТЬ»

Бе
лТ
А

- Суверенное и независимое государство -  
впервые в своей истории не только 
построили, но и сохранили его.
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 ■ Западные лидеры не понимают, 
что могут натворить, - наше терпе-
ние не бесконечно. Нельзя допустить 
развязывания конфликта с необра-
тимыми последствиями.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России дал большое интервью Радио 
«Комсомольская правда». Выступил на 
открытии осенне-зимней сессии. И поз-
же высказался подробнее о затронутых 
темах в своем телеграм-канале. «СВ» 
собрало главное из сказанного.

Тема номер один, конечно, - огром-
ное желание Вашингтона с его при-
хлебателями объявить о том, что дают 
разрешение ВСУ бить по России даль-
нобойными ракетами.

Вячеслав Володин:
 ● Сегодня США, не стесняясь, об-

суждают с главами европейских го-
сударств, с Украиной возможность 
нанесения ударов вглубь территории 
Российской Федерации. А что такое 

нанесение ударов? Спутниковые груп-
пировки принадлежат США, странам 
НАТО. Наведение и приведение в ис-
полнение команд будут в этом случае 
из высокоточного оружия в увязке со 
спутниковыми группировками испол-
няться военнослужащими НАТО. А это 
значит, НАТО полностью втягивается 
в этот конфликт.

 ● Вдумайтесь только, что они обсуж-
дают: нанесение ударов по нашим 
мирным городам! При-
чем обсуждают, считая, 
что это их не коснется. 
Это не так. Мы ответим, 
и нам есть чем ответить. 
Более мощное оружие 
стоит наготове.

 ● Когда западные «ли-
деры» говорят об использовании высо-
коточного оружия и нанесении ударов 
по территории РФ - конечно, наша стра-
на не будет молча все это созерцать, 
и ответы будут незамедлительными.

 ● Байден, Макрон, Шольц обсужда-
ют вопросы, которые могут привести 
к трагической ситуации. И просто они 
развяжут мировую войну, ядерную.

 ● Байден, который уже ушел, убе-
жав с избирательной гонки. Шольц, 
который практически проиграл везде 
и его будущее как политика нулевое. 
Макрон, которому граждане Франции 
также не оказали поддержки. Сегодня 
они могут спровоцировать конфликт, 

который приведет к необратимым 
последствиям.

 ● Вы правильно сказали, что у них 
с  головой не в порядке. И надо еще учи-
тывать, что тот же Байден заканчивает 
срок своих полномочий. Уже в ноябре 
в США будет избран новый президент. 
Байден в любом случае уходящий. И те 
решения, которые сегодня он обсуж-
дает, могут привести к величайшей 
трагедии. Совершенно очевидно, что 

наша страна защитит 
своих граждан, и пре-
зидент сделает все для 
этого.

 ● Крайне важно, что-
бы парламенты США, 
европейских госу-
дарств понимали и от-

давали себе отчет в том, что может 
произойти. Мы со своей стороны долж-
ны сделать все, чтобы этого не допу-
стить. Нужно поддержать Президента 
России Владимира Путина, который 
делает все, чтобы остановить ядерную 
катастрофу, остановить войну, которая 
может перерасти в мировую.

 ● Вот наша задача - сделать все за-
висящее от депутатов, с тем чтобы не 
допустить этой трагедии, ну и еще раз 
сказать им: «Нам есть чем ответить,  
и  мы ответим», - и они не должны 
думать, что этого не произойдет! 
Это произойдет! Поэтому им надо 
остановиться.

 ■ С «Комсомолкой» - особые 
отношения.

В следующем году знаменитая га-
зета «Комсомольская правда» отме-
тит столетие.

- Мое поколение выросло на этой 
газете, удалось сохранить ее при-
влекательность, - сказал Вячеслав 
Володин. - Поэтому есть о чем ска-
зать. Давайте мы это сделаем ближе 
к той дате, которая наверняка соберет 
многих, кто и любит, и поддержива-
ет, и уважает «Комсомольскую прав-
ду». Один из председателей Государ-
ственной Думы Геннадий Селезнев 
был главным редактором «Комсо-
мольской правды». Поэтому у Думы 
особые отношения с газетой.

А что касается нашего союзного 
парламента, вы также знаете, что мы 
взаимодействуем с «Комсомольской 
правдой». Есть большая вкладка - 
«Союзное вече». Это тоже говорит 
о наших приоритетах и особом от-
ношении.

 ■ Обе стороны открыты для 
разговора и настроены на ре-
зультат.

17 сентября Беларусь отметила 
День народного единства. Это го-
довщина освободительного похода 
Красной армии в 1939 году, когда 
западная часть страны воссоедини-
лась с БССР.

Вячеслав Володин анонсировал за-
седание Совета Парламентского Со-
брания Союзного государства в  Мо-
гилеве 23 сентября: 

- В расширенном формате, который 
мы посвятим вопросам здравоохране-
ния в рамках Союзного государства. 
Для того чтобы сформировать право-
вое поле, которое позволит жителям 
нашей страны, Беларуси, получать 
медицинскую помощь, независимо от 
того, где они проживают. Как прошел 
Совет - на стр. 6.

- Ведь мы входим в единое Союз-
ное государство. Это работа, которую 
надо проводить по каждому направ-
лению, с тем чтобы у нас не только  
название, но и содержание было со-
ответствующее. Чтобы люди чувство-
вали, что у нас единое правовое поле 
в сфере экономики.

От этого получат хороший результат 
обе страны:

- При этом два государства остают-
ся независимыми, но входят в союз. 
И его возможности не исчерпаны. 
Поэтому мы считаем правильным 
такие вопросы не только обсуждать, 
но затем на основе обсуждения при-
нимать модельные законы, занимать-
ся гармонизацией законодательства. 
Мы открыты для разговора.

 ■ Глава ГД повторил по-
зицию РФ для тех, кто 
пытается настаивать на 
агрессивном развитии 
событий.

Сегодня Европарламент 
призвал страны Евросоюза 
снять ограничения на удары 
Киева дальнобойным ору-
жием по территории нашей 
страны, усилить военную 
поддержку Украины, а также 
объявить сбор средств с на-
селения Европы для нужд 
ВСУ.

Повторю вновь. Если по-
добное случится, Россия даст 
жесткий ответ с использова-
нием более мощного оружия. 
Ни у кого не должно быть ил-
люзий на этот счет.

Государственная Дума на-
стаивает на этом.

Вопросы к депутатам Ев-
ропарламента:

 ➤ вы советовались со сво-
ими избирателями, прежде 
чем принимать это решение?

 ➤ граждане европейских 
стран хотят, чтобы война 
пришла в их дом?

То, к чему призывает Ев-
ропарламент, ведет к миро-
вой войне с использованием 
ядерного оружия. Прежде 
чем принимать такое реше-
ние, надо было вспомнить об 
уроках Второй мировой вой-
ны. Тогда в борьбе с фашиз-
мом погибло 27 миллионов 
советских граждан. Именно 
наша страна освободила вас 
и всю Европу. Помните об 
этом. Не забывайте. Судя по 
заявлению Европарламента, 
по-видимому, вы об этом за-
были.

Граждане нашей страны 
знают, что такое война, она 
прошла через каждую се-
мью. Победа над нацизмом 
досталась дорогой ценой. 
Называющие себя сегодня 
победителями США и Англия 
потеряли во Второй мировой 
менее восьмисот тысяч че-
ловек. Наши потери в одной 
только Сталинградской бит-
ве - 1,13 миллиона.

Единственное, что должен 
сделать после такого заявле-
ния Европарламент, - само-
распуститься.

Вячеслав ВОЛОДИН - об ответе на удары вглубь России:

БОЛЕЕ МОЩНОЕ ОРУЖИЕ 
СТОИТ НАГОТОВЕ

НА ДОЛГИЕ ГОДЫ

«ЭТО ГОВОРИТ О НАШИХ 
ПРИОРИТЕТАХ»
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ЧТОБЫ БЫЛО  
НЕ ТОЛЬКО НАЗВАНИЕ,  
НО И СОДЕРЖАНИЕ

T.ME/VV_VOLODINА У СВОИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ МНЕНИЕ СПРОСИЛИ?

 ДЛЯ СВЕДЕНИЯ:  
ДО СТРАСБУРГА ПОДЛЕТНОЕ 
ВРЕМЯ РАКЕТЫ «САРМАТ»  
ТРИ МИНУТЫ ДВАДЦАТЬ 

СЕКУНД.
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Вячеслав Володин 
многие вопросы 
разложил  
по полочкам.

«Сармат» - весомый 
аргумент в пользу мира.



27 сентября - 3 октября / 2024 / № 43 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВНИМАНИЯ

 ■ У России другой путь - 
с защитой детей, с браком 
между мужчиной и женщи-
ной.

 ✒ Все хотят, чтобы мир был 
многополярен, чтобы устрой-
ство мира было справедливым. 
Наш президент - носитель этих 
подходов, ценностей и делает 
все, чтобы мир становился более 
справедливым. Политика и по-
зиция Владимира Путина в этом 
вопросе полностью поддержи-
ваются и разделяются. Это мы 
видели и в Латинской Америке, 
и в Африке, и в странах Азии. 
Такая же поддержка наблюда-
ется и в Европе. Но там тяже-
лее, там власть захватили вот 
эти суррогаты.

 ✒ Запад продолжает сходить 
с ума. Резонансной темой по-
следних дней стало наложение 
санкций на спортсмена, который 
во время Олимпиады в Париже 
перекрестился перед выступле-
нием. Что в очередной раз под-
тверждает безумство, в которое 
впала Европа. О том, что цере-
мония открытия Игр оскорбила 
чувства христиан всего мира, мы 
говорили с вами ранее. Кощун-
ство, которое допустило руковод-
ство Франции, позволив надру-
гаться над Библией, не сотрется 
из человеческой памяти.

 ✒ Тот, кто хочет воспитывать 
своих детей и думает о будущем, 
точно не выберет сегодня Ев-
ропу. И это должны понимать 
все, кто хочет посмотреть эту 
европейскую жизнь. Нельзя туда 
ехать с детьми, нельзя туда ехать 
жить, потому что те ценности, 
которые там сейчас навязыва-
ют, смена пола, - а их именно 
навязывают, продвигают, - это 
чудовищно.

 ✒ Запад давно ведет войну 
с  традиционными ценностями 
и  мировыми религиями. Мы ви-
дели, что и Коран сжигали, виде-
ли издевательство над Библией 
во Франции.

 ✒ Борьба с традиционными ре-
лигиями, исповедующими истин-
ные ценности, началась в Евро-
пе давно. Христианство, ислам 
и  иудаизм категорически не под-
держивают всё то, что агрессив-
но тиражируется и навязывается 
на Западе. Речь идет о пропаган-
де нетрадиционных сексуальных 
отношений, смене пола, однопо-
лых браках, педофилии.

 ✒ Это, конечно, чудовищно, 
и мы должны понимать это. А по-
нимая, защищать свою идентич-
ность, свою культуру, свои тради-
ции, духовные ценности, больше 
внимания уделять морали.

 ✒ Деградировавшим об-
ществом легче управлять 
и манипулировать.

Европейские политики делают 
всё, чтобы окончательно разру-
шить его духовно-нравственные 
основы. И как показывают ре-
зультаты социологических ис-
следований, здесь они преуспе-
ли. Швейцария, ФРГ, Испания, 
Италия, Швеция входят в пятерку 
стран мира по доле трансген-
деров.

 ✒ Совершенно очевидно, когда 
мы говорим, например, о правах 
женщин - то это должны быть 
права женщин. А не каких-то 

суррогатов, которые вчера бы-
ли мужчинами, сегодня назва-
ли себя женщинами, изменив 
фамилию и пол искусственно. 
Но женщинами-то они не стали. 
Господь это дает от рождения.

 ✒ Россия такую политику не 
приемлет. Мы отстаиваем тради-
ционные ценности, уважительно 
относимся к вероисповеданию 
граждан. Для нас брак - это со-
юз мужчины и женщины. Смена 
пола в нашей стране запрещена. 
Эти решения мы приняли осо-
знанно, думая о будущем наших 
детей и страны. У Европы с их 
выбором, о котором говорил вы-
ше, будущего нет.

 ✒ Но на Западе есть представи-
тели и других партий: да, у них, 
может быть, нет на сегодняш-
ний день власти, но они борют-
ся за свою страну, за детей, за 
ценности. И они видят нашего 
президента носителем именно 
христианских ценностей, кото-
рые разделяют представители 
и других религий. И они также от-
вергают весь этот блуд и многое 
другое, что сейчас разрушает 
человечество.

 
О войне против  

христианства - на стр. 14.

 ■ За нелегалов возьмутся жестко.

 ✔ За  год приняли шесть законов, сейчас на рас-
смотрении 34 законопроекта по теме миграции. 
Мы со своей стороны делаем все для того, чтобы 
в этой сфере был наведен порядок. Решения, при-
нятые раньше, ужесточают ответственность для 
мигрантов-правонарушителей. Те, кто получает 
российское гражданство, должны сразу встать 
на воинский учет.

Также мы предлагаем признать «незаконное 
нахождение мигранта на территории РФ» отяг-
чающим обстоятельством, если такой человек 
совершит преступление. Саму организацию неле-
гальной миграции считаем необходимым отнести 
к числу особо тяжких преступлений - с наказанием 
от восьми до пятнадцати лет.

 ✔ Еще одно предложение - ввести внесудебную 
блокировку интернет-ресурсов с рекламой под-
дельных документов для мигрантов.

 ✔ Экзамены для мигрантов на сегодняшний день 

принимаются при посредничестве организаций 
всевозможных, в которые денежки приносят. 
В итоге получается, что мигрант языка не знает, 
а экзамен сдал.

И мы с вами видим, насколько ситуация стала 
меняться после того, когда мы об этом сказали 
и потребовали, чтобы принимали экзамены не 
частные структуры, а государственные. И если до 
введения этой нормы всего пяти процентам от-
казывали в сдаче экзамена, то сейчас - тридцати 
процентам. А только потому, что стали принимать 
государственные структуры.

В этой части вообще предлагаем установить 
полный запрет для посреднических организаций. 
Это касается не только экзаменов по русскому 
языку, но и других.

 ✔ Подавляющее число законопроектов, о ко-
торых я сейчас сказал, предложены именно 
депутатами, есть консенсус всех пяти фракций 
и  предварительная поддержка всех профиль-
ных ведомств. При этом мы считаем правиль-
ным предложить и  Правительству не стоять 
в стороне - подключаться.

Подготовили Эдвард ЧЕСНОКОВ, Светлана КАМЕКА.
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О фундаменте отношений с другими странами
 ● Когда наш президент Владимир Путин договаривается 

о чем-либо с лидером другой страны, то мы, националь-
ные парламенты, со своей стороны должны сделать все, 
чтобы законодательно обеспечить принятые решения. 
Для этого мы нашли новый формат - создание межпар-
ламентских комиссий, куда входят руководители про-
фильных комитетов. Стали проводить такие заседания: 
с Китаем провели в этом году, с Вьетнамом; далее в 
планах - с Индией.

Вообще, большое количество парламентских делега-
ций к нам стали приезжать. Знаете, был период (понят-
но, пандемия еще наложилась), но все равно: два года 
назад взаимодействия было меньше, а потом динами-
ка пошла абсолютно положительная. Ожидаем приезд 
в Москву председателя парламента Турции. Мы видим, 
как искренне к нам относятся многие страны, потому что 
этот фундамент, заложенный еще в советское время, он 
сейчас дает отдачу.

Об Украине
 ● Соединенным Штатам надо делать выводы. Особен-

но с учетом того, что они сделали на Украине: создали 
нацистский режим, чтобы расширить НАТО на восток. 
В итоге миллионы граждан Украины стали беженцами, 
приехали к нам или в Европу. Для Вашингтона и Брюс-
селя граждане Украины - это расходный материал. Там 
сейчас воюет НАТО, именно поэтому мы сказали, что 
будет дан ответ.

О киевском «решале»
 ● Он свои полномочия как президент уже завершил. 

Сегодня его фигура нелегитимна. Это просто просрочен-
ный американский обмылок, если так русским языком 
говорить. Нет у него уже полномочий, просрочился он. 
Своих родителей отправил в Израиль, семью - в Лондон, 
ему вообще без разницы, что там, на Украине. Парла-
мент Украины устранился, хотя должен был взять от-
ветственность на себя. Поэтому ответственность лежит 
полностью на США.

Об ослабевшей Германии
 ● Мне не очень понятно, с кем там говорить. В Германии 

партия Шольца теряет большинство, его рейтинг - про-
центов пятнадцать, если не меньше. Это следствие по-
литики Шольца в отношении России, которая поставляла 
дешевые энергоносители. И за счет именно этих энерго-
ресурсов немецкая экономика была конкурентоспособ-
ной. А сейчас уходят ключевые предприятия, переводятся 
в Америку, потому что у них нет этих преимуществ.

 ● В их зоне ответственности взорвали «Северный по-
ток».Они боятся высказать свою позицию в отношении 
случившегося. А это удар по их экономике, по их безо-
пасности, это вызов. Но если они все это молча берут 
и терпят, понятно, что с ними никто считаться не будет.

 ● Очевидно, почему так себя ведет Шольц. Они превра-
тились в сателлитов Штатов. Это некогда крупнейшая 
экономика, а сегодня она стала уже шестой, а Россия 
стала четвертой. Именно то место, которое раньше за-
нимала Германия. Сегодня наша страна - крупнейшая 
экономика Европы. Мы со своей стороны в это непро-
стое время нарастили возможности, а они их растеряли.

О социальном заказе
 ● Получение рабочей профессии должно быть обяза-

тельно доступно и бесплатно. Будем работать над за-
коном о бесплатном СПО. У нас сейчас есть платная 
составляющая получения рабочих профессий. Мы счи-
таем, что это недопустимо. Так же как и при получении 
специальности в среднем профессиональном учрежде-
нии, нужно сделать максимально доступным получение 
образования в той части, которая сегодня необходима 
нашей экономике.

 ● Сегодня сам список таких рабочих профессий очень 
разношерстный. Мы обсуждали данный вопрос с ми-
нистром науки и высшего образования Валерием 
Фальковым. Он, надо сказать, слышит и понимает. 
Раньше в систему средне-профессионального образо-
вания вставлялись такие специальности, как юриспру-
денция или экономика. Теперь навели порядок, убрали 
то, что никоим образом не имеет отношения к рабочим 
профессиям.

О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПС

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРОСРОЧИЛСЯ

О МИГРАНТАХВМЕСТЕ С ГРАЖДАНСТВОМ - 
НА ВОИНСКИЙ УЧЕТ

КТО ДУМАЕТ  
О БУДУЩЕМ - НЕ ВЫБЕРЕТ ЕВРОПУ

О ТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЯХ

У наших малышей мама и папа,  
а не родитель номер один и номер два.
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 ■ Совет ПС в формате «правитель-
ственного часа» посвятили одному 
из самых актуальных вопросов - 
равным правам граждан Союзного 
государства на медпомощь и раз-
витию здравоохранения.

ЩЕПЕТИЛЬНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ
- Неотложная медпомощь для бело-

русов и россиян бесплатна и доступ-
на, - обратил внимание спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин. - Но 
сегодня мы должны двигаться даль-
ше, чтобы такой же была и высоко-
технологичная медицина. Об этом 
мы говорили с профильными мини-
страми двух стран и накануне засе-
дания. И дальше при рассмотрении 
конкретных вопросов будем опирать-
ся на опыт регионов. На протяжении 
вчерашнего дня знакомились с до-
стопримечательностями Могилева, 
видим, насколько он обустраивает-
ся, делают все для того, чтобы жизнь 
граждан была комфортной.

Еще до заседания Совета ПС Вяче-
слав Володин и спикер Палаты пред-
ставителей, Первый заместитель 
Председателя ПС Игорь Сергеенко 
побывали в Могилевской областной 
клинической больнице, ознакомились 
с опытом работы медцентров не толь-
ко областного, но и районного уровня, 
увидели уровень оснащения медуч-
реждений, кадровое наполнение.

Внимательное, даже щепетильное 
отношение к этим вопросам понят-
но. Ведь обсуждали то, что касается 
каждого, - равные права белорусов 
и россиян в здравоохранении.

- Системы сформированы с совет-

ских времен одинаково, но развива-
ются по-разному, - напомнил Игорь 
Сергеенко. - В России действует систе-
ма обязательного медицинского стра-
хования, в Беларуси - государствен-
ная система оказания медпомощи. 
Межправительственное соглашение 
еще в 2006 году определило критерии 
доступа к медпомощи в Союзном госу-
дарстве. Но время идет, интеграцион-
ные связи углубляются, и пора внести 
некоторые корректировки. Главная 
же задача парламентариев - ускорить 
этот процесс и обозначить направле-
ния, по которым должны работать.

ТЕХНОЛОГИИ В ОБМЕН  
НА ТОМОГРАФЫ
В последние годы наше здравоохра-

нение достигло значительных успехов 
в разработке перспективных методов 
профилактики, диагностики и лече-
ния.

Министр здравоохранения России 

Михаил Мурашко выделил ключе-
вое направление в сотрудничестве - 
сближение программ госгарантий 
и формирование межгосударствен-
ной системы покрытия расходов на 
медобслуживание. А еще - взаимодей-
ствие в области медицины катастроф. 
Решение об этом приняли год назад 
на совместной коллегии. Уже прошли 
два совместных командных учения, 
а в Могилеве министры подписали 
меморандум.

Михаил Мурашко рассказал, что для 
белорусских коллег открыли доступ 

к порталу непрерывного медицин-
ского образования. А в поликлиниках 
и больницах в разных регионах России 
все чаще устанавливают белорусские 
томографы.

По словам министра здравоох-
ранения РБ Александра Ходжаева, 
перспективное направление сотруд-
ничества - разработка и реализация 
проекта по трансграничной телеме-
дицине.

- Учитывая, что охрана здоровья 
граждан, формирование единого 
правового поля требуют внимания, 
контроля и подготовки модельных 
законов, - резюмировал дискуссию 
Вячеслав Володин, - есть предложение 
разделить большую комиссию, где 
есть и вопросы труда, и социальной 
защиты, здравоохранения.

В результате решили создать отдель-
ную Комиссию ПС по здравоохране-
нию. И возглавлять ее будет белорус-
ский парламентарий.

Кроме того, на очередной сессии 
ПС, в конце года, депутатам предсто-
ит  разделить еще одну Комиссию - по 
науке, культуре и образованию:

- В Госдуме это три комиссии. Ко-
миссию по культуре может возглавить 
творческий человек Николай Бурляев, 
а вот науку и образование выделим от-
дельно, - обозначил Вячеслав Володин.

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД

ДОСКА ПОЧЕТА
Почетной грамотой ПС за много-

летнюю работу по укреплению со-
трудничества между РБ и РФ на-
градили Посла России в Беларуси 
Бориса Грызлова (возглавлял ПС 
в 2004 - 2012 годах) и бывшего пер-
вого заместителя Председателя ПС 
Владимира Андрейченко.

В прошлом году на таком же заседании Совета 
ПС решили создать документ о приграничном 
сотрудничестве. Законопроект готовили с учетом мнений экспертного сообще-
ства, накопленного опыта взаимодействия - Форума регионов, взаимного от-
крытия представительств.

По мнению специалистов, закон создаст новые возможности для разви-
тия приграничных территорий не только в экономическом, но и социально-
культурном измерении.

Накануне заседа-
ния Совета ПС его 
участники посетили мемориал «Буй-
ничское поле» в Могилеве. Его соз-
дали в память о героической обороне 
города от фашистов в начале войны.

Парламентарии возложили цве-
ты к памятному камню  - символи-
ческой могиле знаменитого поэта-
фронтовика Константина Симонова. 
После минуты молчания ознакомились 
с проектом Музея воинской славы.

 ■ Появятся новые патриоти-
ческие маршруты.

Сейчас готовят план праздно-
вания 85-летия Победы в Великой 
Отечественной. Накануне этой да-
ты, в апреле 2025 года, под эгидой 
ПС пройдет масштабный форум 
«Наследники Великой Победы - 
строители будущего».

Вячеслав Володин предложил 
средства союзного бюджета, ко-
торые в течение года не исполь-
зовали, тратить на создание таких 
объектов, как музей на Буйнич-
ском поле. Здесь в первые меся-
цы  войны смертью храбрых пали 
 десятки тысяч советских воинов. 
Для потомков эта страшная исто-
рия запечатлена в трилогии Кон-
стантина Симонова, который 
 своими глазами видел кровавую 
битву.

Госсекретарь СГ Дмитрий 

Мезенцев сообщил, что в Мин-
ске пройдет заседание Группы вы-
сокого уровня Совета министров 
Союзного государства:

- Обсудим 23 вопроса двусторон-
него взаимодействия в союзном 
формате. Часть из них перекли-
кается с сегодняшней повесткой. 
Это значит, что мы озабочены вы-
равниванием практики, которая 
должна быть для людей надежным 
гарантом их здоровья и социаль-
ной защиты.

Он рассказал, что сейчас разра-
батывают четыре новых патриоти-
ческих маршрута «Тропа памяти», 
из союзного бюджета полностью 
профинансируют капитальный ре-
монт и создание музеев в Брест-
ской крепости, монумента для ме-
мориала на Курской дуге. В этом 
же ряду и поиск средств для фи-
нансирования музея и мемориала 
на Буйничском поле.

 ■ Ограничения стали 
катализатором для им-
портозамещения, коопе-
рации, интеграции.

- Когда противоправные 
санкции Запада сыплются 
на Беларусь и Россию как 
из ящика Пандоры, лучшим 
ответом могут быть только 
крепкие связи и продуктив-
ное взаимодействие двух 
стран, рост благосостояния 
народа, сохранение общей 
исторической памяти, - уве-
рен Игорь Сергеенко.

В качестве примера он 
напомнил, что за семь ме-
сяцев этого года товаро-
оборот вырос на 8,5 процен-
та, составив 2,3 миллиарда 
долларов.

Это не просто цифры. За 
ними - новые рабочие ме-
ста, укрепление коопера-
ции, технологии.

О том, как еще больше 
расширять межрегиональ-
ное сотрудничество, де-
путатам рассказали руко-
водители приграничных 
Могилевской и Смоленской 
областей.

Могилевский губерна-
тор Анатолий Исаченко 
убежден, что попытки «раз-
делить» нас безуспешны:

- Они лишь укрепляют 
единство двух государств, 
у граждан которых общий 
генетический код.

Анатолий Исаченко рас-
сказал, что сегодня Мо-
гилевский облисполком 
заключил соглашения с ад-
министрациями 28 регионов 
РФ, а торговые отношения 
поддерживают практически 
со всеми регионами.

И расстояния не поме-
ха. В пример привел Дни 
 Беларуси во Владивостоке 

и Хабаровске.
«Омск Карбон Могилев» - 

пример импортозамещения. 
Сегодня в области работает 
больше сотни предприятий 
с российским капиталом. 
Упор делают на машино-
строение и наукоемкие про-
изводства.

Смоленский губернатор 
Василий Анохин перечис-
лил флагманы белорусской 
промышленности, отметив 
успешное сотрудничество 
с ними. Рассказал о взаимо-
действии с сельхозпроизво-
дителями Беларуси:

- Товарооборот растет. 
Радует взаимодействие 
в таких отраслях, как ЖКХ, 
строительство, ремонт до-
рог. К примеру, витебские 
коллеги предложили хоро-
шие технологии и расценки 
по водоотведению - будем 
работать!

ОБОРОТ РАСТЕТ САНКЦИОННЫЙ БУМЕРАНГ ОТ БУЙНИЧСКОГО ПОЛЯ  
К КУРСКОЙ ДУГЕ

ПЛАНЫ

ПАМЯТЬ

СПРАВКА «СВ»
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уж
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Могилевский школьник Богдан Ковалев прочел 
участникам церемонии возложения цветов 
стихотворение Константина Симонова «Танк».
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 ■ Уход от бензина или ди-
зеля поможет сэкономить 
Союзному государству? Пар-
ламентарии и эксперты об-
судили тему на совместном 
заседании трех комиссий.

СЛОВНО ЗА ВЕЛИКОЙ 
КАМЕННОЙ СТЕНОЙ
Осень в Беларуси пока оста-

нется формальностью - на ка-
лендаре сентябрь, а на улице 
все еще солнечное и жаркое 
лето. Такой бонус от приро-
ды оценили и парламента-
рии, осматривая масштабы 
китайско-белорусского инду-
стриального парка «Великий 
камень». На уникальной тер-
ритории в получасе езды от 
Минска прошло совместное 
заседание трех Комиссий ПС: 
по энергетике, транспорту, 
промышленности и торговле. 
Гостей приветствовал глава 
администрации «Великого 
камня» Александр Ярошен-
ко:

- Новых резидентов все 
больше. Уже 135 из тринад-
цати стран. И хотя парк назы-
вается китайско-белорусским, 
на самом деле он междуна-
родный. География участ-
ников разнообразная. У нас 
выгодное географическое 
положение - до Москвы 650 
километров, до порта Клай-
педа - пятьсот, чуть больше до 
Калининграда. Вначале к нам 
заходили компании, которые 
занимались преимуществен-
но логистикой и складской 
деятельностью, а сегодня при-
оритет отдаем высокотехно-
логичным производствам.

Территория комплекса  - 
больше ста квадратных ме-
тров. Улочки, светофоры, со-
временные застройки  - он 
напоминает мини-город, где 
предприниматель может во-
плотить в жизнь бизнес-идею 
любого масштаба. Самые 
популярные направления  - 
машиностроение, биотех-
нологии, фармацевтика 
и медпродукция.

Льготные условия и префе-
ренции не только привлекают 
проекты в парк, они помога-
ют производствам быстро за-
пуститься, стать эффективны-
ми.

- Почему «Великий ка-
мень»? - интересуются депу-
таты.

Оказывается, разгадка в на-
звании деревни, которая на-
ходится неподалеку. Кстати, 
улицы здесь тоже «каменные»: 
Малахитовая, Сапфировая, 
Жемчужная, Гранатовая.

АНТИКРИЗИСНОЕ 
РЕШЕНИЕ
Среди преимуществ газа - 

экологичность, нетоксич-
ность, эффективность. Его 
удобно хранить, транспор-
тировать и потреблять.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС по энергетике 
Павел Завальный задал тон 
встрече:

- Развитие сектора газомо-
торного топлива будет способ-
ствовать росту энергетической 
и экологической безопасности 
Союзного государства, внесет 
значительный вклад в повыше-
ние конкурентоспособности 
экономики. У России огромная 
ресурсная база природного га-
за и значительные возможно-
сти добычи, так что потенциал 

производства можно назвать 
неограниченным по сравне-
нию с возможностями произ-
водства нефтепродуктов. Раз-
витие газомоторного сектора 
будет иметь синергетический 
эффект для смежных отраслей 
наших государств - машино-
строения, производства за-
правочного оборудования. 
И укрепит технологический 
суверенитет Союзного госу-
дарства.

Природный газ, по сути, - 
антикризисное решение для 
отраслей, в которых присут-
ствуют большие топливные 
затраты. В первую очередь 

это пассажирские, грузовые 
перевозки, сельхозтехника, 
службы такси.

- Малый и средний бизнес, 
такой как таксопарки, актив-
но переходит на использова-
ние сжиженного и комприми-
рованного природного газа. 
Это приводит к тому, что Бела-
русь, например, занимает по 

результатам 2023 года третье 
место по дешевизне стоимо-
сти транспорта услуг в сфере 
такси, - привел данные зам-
министра энергетики Бела-
руси Денис Мороз.

Например, LADA Vesta соз-
дали на универсальной плат-
форме, которая предусма-
тривает применение разных 
энергоустановок - этот «двой-
ной стандарт» закладывали 
сразу в процессе проектирова-
ния автомобиля. В итоге экс-
перты подсчитали - при рабо-
те на сжатом природном газе 
снижение затрат на топливо 
больше чем в три раза. Про-
бег полностью заправленного 
автомобиля - больше тысячи 
километров без дозаправки.

По словам Дениса Мороза, 
в мире тренд на газомоторное 
топливо:

- Эксперты прогнозируют, 
что в 2030 году доля газо-
моторного топлива соста-
вит около десяти процентов 
общего объема потребления 
топлива в мире.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель 
Комиссии ПС по транспорту:

- На встрече прозвучало предложение о создании союзного 
седельного тягача совместными силами МАЗа и КАМАЗа. Гото-
вы детально обсудить этот вопрос. Даже если это производство 
займет несколько лет, для наших стран это будет выгодный 
проект. Десятки тысяч предприятий будут стоять в очереди 
за нашим седельным тягачом. При этом ставка должна быть 
на отечественное производство. Должны создать транспорт 
своими силами.

 ■ Транспорт, дорожно-строи-
тельную, карьерную и сельхоз-
технику нужно модернизировать.

Председатель Комиссии ПС по 
промышленности и торговле Сер-
гей Митин акцентировал внимание 
на аграрном секторе. В наших странах 
отрасль экономики развита, каждая 
посевная и уборочная кампании тре-
буют огромных объемов топлива, со-
ответственно, переход с дизельного 
моторного топлива на газомоторное 
мог бы дать колоссальный финансовый 
и экологический эффект:

- Россия увеличила экспорт продук-
ции АПК до 45 миллиардов долларов. 
Что касается техники: из 387 тысяч 
тракторов 53 процента произвели 
в Беларуси. Сколько из них сегодня 
на газомоторном топливе? Каждый год 
в России тратят около шести миллио-
нов тонн дизеля. А у нас разные клима-

тические условия: когда в Мурманске 
лежит снег, на юге уже вспахивают 
землю. И цена на топливо резко растет. 
Давайте активнее переводить технику 
на газ. Привезем образцы в частные 
хозяйства, колхозы и покажем, как все 
работает и какая выгода получается.

Гордиться есть чем. «Гомсельмаш» 
не первый год выпускает комбайн на 
газовом топливе. А представители 
 БелАЗа рассказали, что производ-
ственные мощности компании позволя-
ют вместе с российскими и китайскими 
коллегами производить самосвалы на 
СПГ. Не отстает и МАЗ.

По мнению парламентариев, следу-
ет провести комплексную работу по 
диверсификации используемых видов 
топлива на городском пассажирском 
и магистральном грузовом транспор-
те, а также в дорожно-строительной, 
карьерной и сельскохозяйственной 
технике.

 ■ Автопарк на экологичном топ-
ливе нужно активно расширять.

На начало 2024 года в России было 
больше восьмисот газозаправочных 
станций - почти в четыре раза больше, 
чем в 2012 году.

Но авто на метане - всего крошеч-
ный процент от общего числа техники. 
Газозаправочные станции особо не за-
гружены. Основная причина нежелания 
водителей переходить на метан - высо-
кая стоимость установки газобаллон-
ного оборудования. Но, как заверила 
генеральный директор компании 
«Газпром гелий сервис» Любовь 
Бриш, вложения окупаются, можно 
существенно сэкономить на топли-
ве. Важна и поддержка государства, 
например, возможность установить 
спецоборудование за счет госсубси-
дий. Эксперт также рассказала, что 
в Беларуси заинтересованы в произ-

водстве сжиженного природного газа:
- Договорились с Правительством 

Беларуси о строительстве завода по 
аналогии с таким же производством 
в Волгоградской области.

Ноу-хау расположится на террито-
рии «Великого камня». Годовой объем 
производства СПГ составит 3,6 тысячи 
тонн, основными потребителями будут 
МАЗ и БелАЗ. Подписали соглашение 
о сотрудничестве с БелАЗом и россий-
ской компанией «Кузбассразрез уголь» 
о форматировании газомоторного кла-
стера карьерных самосвалов.

Не обошлось без ложки дегтя. Экс-
перты сошлись во мнении: тормозит 
развитие рынка газомоторного топлива 
недостаточный уровень развития за-
правочной и сервисной инфраструкту-
ры и загвоздки в нормативно-правовой 
базе, низкий спрос на технику на эко-
топливе, дефицит информации о его 
преимуществах.

ЗАКАЗ НА ГАЗ ДОСЛОВНО

ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ ПЕРСПЕКТИВЫПЛЮС ЗАВОД РАЗВИТИЕ

В Союзном государстве 
продолжат развивать экологичную 
заправочную инфраструктуру.

Парламентарии с интересом слушали о том, как строили индустриальный парк, а вместе с ним и экономику будущего.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Гражданско-патриоти-
ческая смена в «Зубренке» 
собрала полтысячи ребят 
и девчонок из Союзного го-
сударства.

СОРЕВНУЮТСЯ 
В СМЕКАЛКЕ
Каждый год в сентябре глав-

ная детская здравница Бела-
руси превращается в центр 
притяжения для будущих тан-
кистов и летчиков, связистов 
и моряков, артиллеристов 
и разведчиков. Ребята здесь 
не просто учатся и развле-
каются, но и чеканят шаг на 
плацу, разбирают-собирают 
АК-74, соревнуются в силе, 
смекалке и выносливости.

- Каждый день расписан 
по минутам - занятия в шко-
ле, спортивные состязания, 
строевая подготовка. Но это 
даже хорошо - есть больше 
возможностей познакомить-
ся и подружиться с кадетами 
из других городов, - делится 
улыбчивая Аня Огнева из 
Ижевска. - Когда-то я просто 
мечтала носить военную фор-
му. А с возрастом пришло по-
нимание, что это право нуж-
но еще заслужить, а потом 
отстаивать ежедневно. Быть 
кадетом - нелегкий труд, кото-
рый по силам далеко не всем 
мальчишкам. Не говоря уже 

о девчонках. Но я ничуть не 
жалею, что поступила в Ижев-
скую школу кадетского дви-
жения - это точно мое.

Согласен с Аней и брестча-
нин Вадим Кустинский:

- Только представьте: нам 
нет еще и восемнадцати, а мы 
уже участвуем в военных па-
радах и на нас смотрит весь 
город! Кадет привлекают 
и к военно-исторической ре-
конструкции 22 июня в Брест-
ской крепости. Особый повод 

для гордости - нести Вах-
ту Памяти у Вечного огня 
на площади Церемониа-
лов. В будущем, конечно, 
планирую связать свою 
жизнь со службой в Во-
оруженных силах.

Максим Дегтярев из 
Фрязино даже с будущей 
специальностью опреде-
лился: в летчики пойдет. 
Для этого после седьмого 
класса и поступил в Ка-
детскую школу-интернат 
имени трижды Героя Со-
ветского Союза Покрыш-
кина. Там в программе все 
по-взрослому - от изучения 
технических характеристик 
самолетов до занятий на си-
муляторах. После десятого 
класса воспитанники лета-
ют на Як-52 и выполняют 

три прыжка с парашютом.
- Когда ехал в «Зубренок», 

думал, что будем отдыхать. 
Ничего подобного! Тут у всех 

такой боевой настрой и сорев-
новательный дух. На протяже-

нии смены проходит эстафета 
«Ураган». Без взаимовыручки 
и дружбы победить не полу-
чится, - рассуждает Максим.

В ОТРЯДАХ - 
САМЫЕ КРУТЫЕ
Главным событием кадет-

ской смены всегда стано-
вится тематический день, 
посвященный Союзному го-
сударству. Посмотреть на тор-
жественный марш-парад при-
езжают даже гости из Минска: 
все настолько красиво, инте-
ресно и ярко!

- Гражданско-патриоти-
ческая смена «За честь Отчиз-
ны» - ежегодное мероприятие 
Союзного государства, кото-
рое уже стало доброй тради-
цией, - говорит заместитель 
руководителя Представи-
тельства Постоянного Ко-
митета Союзного государ-
ства в  Минске Владимир 
Жевняк. - Кадеты от Бреста до 
Владивостока с нетерпением 
ждут сентября и стремятся по-
пасть в гостеприимный «Зуб-
ренок». Но шанс есть только 
у лучших в учебе, спорте, 
службе.

Начиная с 2007 года на бе-
регу Нарочи побывало около 
восьми тысяч кадет из всех 
регионов Беларуси и 55 субъ-
ектов РФ.

- Патриотическим духом 
этих детей можно только вос-
хищаться, с них могут брать 
пример даже многие взрос-
лые. Они искренне любят 

свою страну, ее народ, - ска-
зал Владимир Жевняк.

Не все из этих ребят станут 
военными, но важно другое - 
в любом месте они должны 
быть готовыми трудиться на 
благо Родины. Белорусы и рос-
сияне душой чувствуют свою 
принадлежность к советскому 
народу-победителю.

- Работу смены выстроили 
так, чтобы у кадет из двух 
стран развивалось не столь-
ко чувство соперничества, 
сколько братства, - акценти-
ровал начальник Главного 
управления воспитательной 
работы и молодежной по-
литики Министерства об-
разования Виктор Довнар. - 
Поэтому в каждом отряде по 
двенадцать ребят из Беларуси 
и России. Дружеские отноше-
ния воспитанников 
училищ, кото-
рые зарождают-
ся в «Зубренке», 
потом нередко 
перерастают в бо-
лее масштабное со-
трудничество. Каде-
ты спустя годы, став 
офицерами, встре-
чаются на военных 
учениях Со-
юзного госу-
дарства.

ВЕРА И ВОЛЯ - КАЗАЧЬЯ ОПОРА

Гражданско-
патриотическая 
смена «За честь Отчизны» спо-
собствовала развитию кадетского 
движения в Беларуси. В 2007-м 
в республике было лишь одно учи-
лище, а сейчас такие есть в каждой 
области. Формируют и спецклассы 
в обычных школах. Кроме того, от-
крыли специализированные лицеи 
при МВД и МЧС.

География кадетской смены 
продолжает расширяться до сих 
пор. Например, в этом сентябре 
в здравницу на Нарочи впервые 
приехали ребята из Мелитополя, 
Луганска и Речицы.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекре-
тарь Союзного государства:

- Кадетская смена в «Зубренке» стала доброй 
традицией и ярким праздником для сотен ребят 
от Бреста до Владивостока. Дружеские встречи 
на берегу Нарочи в сентябрьские дни неизменно 
подтверждают важность и близость для молодо-
го поколения таких понятий, как взаимовыручка, 
чувство долга, преданность Родине.

Особенно значимо, что в год 80-летия осво-
бождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков участники смены посещают ле-

гендарную Брестскую крепость, музей Великой Отечественной 
войны в Минске и мемориальный комплекс «Хатынь». Будущие 
защитники Отечества должны на реальных примерах познавать 
единую историю героического прошлого братских народов.

 ■ На организацию ухо-
дят немалые деньги из 
союзного бюджета.

Но это оправданно, так 
как на берег самого боль-
шого озера Беларуси каж-
дый год съезжаются ребята 
даже из самых отдаленных 
уголков России - никого не 
обделяют вниманием.

Впечатляет и образова-

тельно-развлекательная 
программа. Концерты 
 духовых оркестров, пока-
зательные выступления 
спецподразделений Воору-
женных сил и шоу от спе-
циалистов кинологических 
центров с их четвероноги-
ми подопечными. И это не 
говоря о выездных экскур-
сиях по памятным местам 
Синеокой.

 ■ Воспитанники корпу-
са имени Недорубова из 
Волгоградской области 
особенно выделяются 
среди остальных.

Кадетское братство по ду-
ху - монолит, а вот выглядят 
все по-разному. На марш-
параде какой только формы 
не было - черная, белая, си-
няя, зеленая, хаки. У каждого 
учебного заведения свои ки-
тели, головные уборы, погоны 
с золотыми буквами - глаз не 
оторвать.

На фоне остальных ребят 
традиционно выделяются ка-
зачьи кадетские корпуса. Их 
в толпе легко узнать по лихо 
сдвинутым набок кубанкам. 
После общего сбора они то-
ропятся не в корпуса, а на зе-
леную поляну - оттачивают 
мастерство владения шашкой 
и нагайкой.

- Казачество славится свои-
ми традициями. У нас особое 
отношение к народной культу-
ре - песни, пляс, та же форма 
на это намекают, - рассказы-
вает Ермолай Белов из Каза-
чьего кадетского корпуса име-
ни Героя Советского Союза 
Недорубова. - Основа основ - 
православная вера. Молимся 
после подъема, перед учебой, 
перед обедом - это обязатель-
ная часть распорядка дня.

На вопрос корреспондента 
«СВ», зачем пошел в кадеты, 
Ермолай не задумываясь от-

вечает:
- С детства решил: 

вырасту - буду воен-
ным. Чтобы не прова-
литься на экзаменах 
в  военное училище, 
сделал ставку на про-
фессиональную под-

готовку. Семья поддер-
жала: хоть у нас военную 

карьеру никто не 
строил, срочную 
службу прошли 
все - это само 
собой разу-
меется для 
настоящего 
мужчины.

ТРАДИЦИИ

МОЛЯТСЯ 
ПОСЛЕ ПОДЪЕМА 
И ПЕРЕД ОБЕДОМ

КСТАТИ ФИНАНСИРОВАНИЕ

УЧИТЬСЯ И СНОВА УЧИТЬСЯ
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Анна КУРАК

Яркие плакаты - 
обязательный атрибут 
союзной смены.

Аня Огнева 
считает: форма 
девушкам к лицу.

Нагайкой владеешь - силу 
имеешь, говорят кадеты-казаки.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Зеленский приехал к Бай-
дену, чтобы доложить о но-
вом «плане перемоги».

Укрофюрер примчался 
в  США, выступит на Генас-
самблее ООН и встретится  
с президентом Джо Байденом 
в Вашингтоне.

- У меня есть план. Победо-
носный план. Я подготовил 
пять пунктов: четыре основ-
ных, и еще один пригодится 
после войны. Это касается 
безопасности. Это касается 
геополитического места Укра-
ины. Это касается очень силь-
ной военной поддержки, до-
ступной для нас, и мы должны 
сами выбирать, как нам ис-
пользовать ту или иную вещь. 
Это касается решений в плане 
экономической поддержки, - 
заявил Зеленский, перед тем 
как отправиться за моря.

Представители разных ве-
домств Незалежной хором 

запели, что надеются на то, 
что Байден его поддержит. 
Так как больше никто помочь 
проигрывающей стороне не 
в состоянии.

- Мы разработаем план 
и передадим его русским. На 
саммите они скажут: «Мы со-
гласны с этой вашей форму-
лой». Или как вариант: «Мы 
не согласны. Мы считаем, что 
это должно быть так и эдак». 
Это называется диалогом, - 
дал свою трактовку перегово-
рам просроченный президент 
Украины. - Но чтобы это про-
изошло, нужно подготовить 
план без участия русских.

Вся эта перемога происхо-
дит на фоне всеобщей уста-
лости от Украины. Особен-
но в Европе. У всех сильных 
игроков растет ощущение, 
что пришло время положить 
конец конфликту. Уже вовсю 
говорят об «уродливом ми-
ре», который подразумевает 
территориальные уступки со 
стороны киевского режима. 

Потому что даже союзники 
понимают, что ВСУ военным 
путем не смогут отыграть 
потерянное обратно. А будут 
терять километр за киломе-
тром.

Журналисты поинтересова-
лись: если Вашингтон отка-
жет, есть ли на замену план Б?

- Мы живем по плану Б в те-
чение многих лет, - ответил 
руководитель с Банковой. - 
План А был предложен еще 
до начала полномасштабной 
войны, когда мы призывали 
к двум вещам: превентивным 

санкциям и превентивному 
усилению Украины различ-
ным вооружением… Теперь я 
предлагаю новый план А. Этот 
план означает, что мы меняем 
нынешний курс, когда только 
благодаря силе наших воен-
ных, героической преданно-
сти европейским ценностям 
нашего народа и наших бой-
цов мы выстояли. Если вы не 
хотите, чтобы эта война затя-
нулась… мы предлагаем вам 
план по укреплению Украины. 
Это не фантазия и не науч-
ная фантастика, и, что важно, 

она не требует от русских со-
трудничества. Скорее в плане 
прописано, что могут сделать 
наши партнеры без участия 
России.

The Times якобы разнюхала, 
какие просьбы озвучит неле-
гитимный: гарантии безопас-
ности для Украины со сторо-
ны Запада, «аналогичные 
пакту о взаимной обороне 
при вступлении в НАТО», за-
прос о «специфическом» со-
временном оружии, между-
народная финансовая помощь 
и... продолжение операции 
ВСУ в Курской области.

Кстати, он охотно объяснил 
западной прессе, зачем напал 
на Курскую область и расстре-
ливает мирное население:

- Представьте себе: вы бо-
ретесь в тяжелой войне, вы 
не получаете помощи, вы на-
прягаетесь, чтобы поддержи-
вать боевой дух. А россияне 
перехватили инициативу 
на Востоке, захватили часть 
Харьковской области и вот-
вот пойдут на Сумы. И что вы 
делаете? Сказать своему наро-
ду: «Дорогие украинцы, через 
две недели Восточная Украи-
на перестанет существовать»?

Подозреваем, что в «пере-
можном плане А» зеленой 
гниды, как метко его назвал 
Александр Лукашенко, есть 
тайный шестой пункт о предо-
ставлении Украине ядерного 
оружия. Скоро узнаем.

 ■ Израиль под одобрение США 
переводит войну на север.

Генеральная ассамблея ООН приняла 
резолюцию с требованием к Израилю 
исполнить заключение суда ООН: «по-
кинуть оккупированную территорию Па-
лестины» и вернуться к границам 1967 
года. «За» - 124 страны, «против» - 14.

И чем ответило государство-
террорист? Не просто продолжило 
уничтожать палестинский народ, а еще 
и решило развязать третью ливанскую 
войну. Как пишет Israel National News, 
генштаб Израиля уже утвердил план 
наступления на Бейрут.

Сразу стало понятно, о чем накану-
не говорил израильский министр обо-
роны Йоав Галлант: «Мы переносим 

центр тяжести военных усилий на север. 
Я считаю, что мы находимся на пороге 
новой фазы этой войны». На северном 
направлении как раз находится Ливан. 
В эти минуты ЦАХАЛ бьет ракетами по 
югу страны, якобы по объектам «Хез-
боллы», но гибнут и мирные жители.

Эти атаки стали продолжением двух 
громких терактов - 17 сентября в Лива-
не взорвалось около пяти тысяч пейд-
жеров, бытовая техника. Двенадцать 
человек погибли, 2,8 тысячи лишились 
рук, глаз, включая детей. На следующий 
день сдетонировали рации, телефоны, 
а также устройства, работающие на 
солнечных батареях и литий-ионных 
аккумуляторах. В результате повторной 

агрессии погибли 25 человек, 608 по-
страдали. Это уже давно даже не пре-
вышение необходимой самообороны. 
А коварные, подлые убийства.

Лидер «Хезболлы» Хасан Насрулла 
назвал происходящее «фактическим 
объявлением войны».

Вашингтон поторопился откреститься 
от происходящего - его представитель 
Мэтью Миллер заявил, что не знал об 
операции до ее проведения. Правда, 
позже выяснилось, что Тель-Авив все-
таки уведомлял американцев.

МОССАД показал новые методы 
терр оризма. Насыпать взрывчатого по-
рошка можно куда угодно - устройств, 
которые подключаются к интернету, не-

мерено. И все их можно одномоментно 
взорвать, подав нужный сигнал.

Но и тут наши западные соседи не 
подкачали - бойню устроили евреи (ай, 
молодцы!), а виноват опять российский 
президент (ай, негодяй!). С разных пло-
щадок полетели страшилки: «Гениаль-
ный удар. Но как скоро Путин начнет 
так же взрывать?», «История учит нас, 
что ни одна новая военная техника не 
остается монополией ее изобретате-
ля надолго. Сколько времени пройдет, 
прежде чем Владимир Путин или Си 
Цзиньпин придумают, как заставить 
миллионы iPhone по всему миру сгореть 
в карманах их врагов?»

Поэтому нужно остановить Россию, 
а для этого подайте еще больше санк-
ций, денег, оружия.

СТОП, СИГНАЛ! ТЕРАКТЫ В ЛИВАНЕ

- Я поражена высоким качеством 
и скоростью, с которой Украина про-
двигается на пути к членству в ЕС, - сказала приехавшая 
в Киев Урсула фон дер Ляйен.

С высокой скоростью несется вся страна в тартарары. А му-
жики стремительно и качественно исчезают - осталось недолго 
воевать до последнего украинца, как хотят в Европе.

 ■ Есть первый претендент на заклание: Эстония готова при-
нести себя в жертву.

Местный генерал Вахур Карус объявил, что они готовы нанести пре-
вентивный удар по РФ, если Москва проявит признаки подготовки к на-
падению на НАТО:

- Наша способность нейтрализовать противника на его собственной 
территории имеет решающее значение.

Признаки. Что-то подумалось и померещилось - могут расчехлить 
свои чахлые запасы (да у них и ракет-то нет). Зачем гавкающие моськи 
делают такие грозные заявления? Видимо, хотят самоубиться.

Еще одна мелкая моська - литовский телеведущий Альгис Рама наус-
кас предложил расстреливать земляков и наших выходцев за русские 
фильмы и песни:

- Представим себе семью, где отец громко включает русский фильм, 
а мать громко слушает русскую музыку. Вопрос в том, что сделать сначала: 
отобрать детей, а потом расстрелять их родителей, или еще при детях...

Раньше он же говорил про нас как об «особях плохого генетического 
качества» и «обрусевшем скоте, который надо сослать». Со стороны 
сада Борреля - тишина. Не будут же они признавать, что фашизм опять 
шагает по Европе.

АХ, МОСЬКА...

ФОТОФАКТ

ОПЕРАЦИЯ «А»

А вот и наглядно - еще недавно  
на майдане Незалежности скакали  
с кастрюлями на головах.  
Теперь нет места для флажков 
о сгинувших во имя призрачных 
европейских ценностей.

- И эту 
ракету дай!

ПАЛАТА № 6
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 ■ В схватке с Западом 
Россия выигрывает и на 
военном, и на политиче-
ском поприще.

Об этом и многом дру-
гом «СВ» рассказал воен-
ный эксперт Константин 
Сивков.

ЛОГИКА 
ПОНЯТНА
- Запад и Зеленский 

заговорили о мире. По-
чему?

- Произошло два очень 
в ажных со-
бытия. В  США 
главный идео-
лог и интересант 
войны на Укра-
ине Байден, по 
сути, вышел из 
игры, и теперь 
очевидно, что 
реальное управ-
ление страной 
осуществляет от имени 
«глубинного государства» 
Камала Харрис, посколь-
ку Байден нигде не появ-
ляется. О том, что семья 
Джо под серьезным уда-
ром и все его украинские 
завязки теперь станут ра-
ботать против него, сви-
детельствует, что сына 
Байдена приговорили к 
семнадцати годам тюрем-
ного заключения. Сядет 
он или нет, особый во-
прос, но тем не менее 
его признали виновным, 
и Харрис на этом фоне за-
говорила о том, что даль-
нейшее финансирование 
Украины, ее поддержка, 
в общем-то, не является 
приоритетом.

В этом она в определен-
ной степени сблизилась 
с Трампом, и логика аме-
риканского истеблиш-
мента в этом плане 
вполне понятна. Стало 

очевидно, что Россия от-
разила гибридный удар. 
Более того, с огромными 
потерями для наступаю-
щей стороны.

- И к чему это при-
вело?

- Следствием тяжелей-
шего геополитического 
поражения стало то, что 
объединенный Запад 
и США теряют свое пред-
полье в лице Западной Ев-
ропы как мощной силы, 
противостоящей России. 
И в этих условиях на пер-
вый план выходит вопрос 
с Китаем.

С л е д у ю щ и й 
момент застав-
ляет глобалистов 
и  Запад крепко 
задуматься на-
счет того, что 
надо сворачивать 
атаки на Россию 
и пытаться как-то 
с ней задружить-
ся. Он связан 

с тем, что на фоне таких 
событий имеет место яв-
ный подъем националь-
ного самосознания на-
родов глобального Юга. 
Эти государства и элиты, 
с ужасом смотревшие на 
перспективы, которые 
им рисовали глобалисты 
устами Клауса Шваба в 
рамках четвертой техно-
логической революции, 
вдруг увидели свет в кон-
це тоннеля в виде БРИКС 
и того, что Россия в оди-
ночку смогла отразить 
удар объединенного За-
пада. Я имею в виду РФ 
и с РБ совместно, но глав-
ный удар все же шел по 
нам.

В этих условиях они по-
няли, что у них есть за-
щита. И вот результат: 
традиционные союзники 
Запада в глобальном Юге, 
а это и монархии Персид-
ского залива практиче-

ски в полном составе, а 
теперь еще и ведущее го-
сударство Юго-Восточной 
Азии, которое тоже было 
опорой влияния Запада, - 
Малайзия, вдруг начали 
сближаться с Россией.

А точнее, не с Росси-
ей, а с организованным 
ядром глобального Юга 
БРИКС. Более того, Тур-
ция - страна НАТО - по-
дала заявку в состав 
организации. Многие со-
мневаются, не будет ли 
она троянским конем. 
Нет, не будет, ведь это се-
тевая структура. И если 
Турция взбрыкнет, дру-
гие страны, не будучи 
связаны обязательства-
ми по соподчиненности, 
как происходит в НАТО, 
могут своими рычагами 
нейтрализовывать нега-
тивное влияние на работу 
всего БРИКС.

ПОПЫТАЕТСЯ 
ОБНЯТЬ
- Поэтому Западу надо 

что-то делать.
- Сейчас перед ним вы-

рисовывается ужас, кото-
рый заключается в том, 
что они теряют уже не 
только колониальное, 
но и неоколониальное 
господство над миром. 
А эта утрата означает од-
но - уход на вторые и даже 
на третьи роли в мире.

Ведь страны Запада, 
за исключением США, 
очень бедны ресурсами. 
Единственным их пре-
имуществом было нали-
чие передовых предприя-
тий и производств. Но все 
они могли быть обеспече-
ны при наличии дешево-

го сырья. При отсутствии 
его они становятся нерен-
табельными. И тогда За-
пад ждет наглядная судь-
ба Британии.

Еще в середине XX ве-
ка, перед Второй мировой 
вой ной, это была импе-
рия, над которой не за-
ходило солнце. Имелись 
могущественный флот 
и  соответствующая ар-
мия. А уже через пару 
десятилетий она стала 
третье разрядной стра-
ной, каковой является 
и сегодня.

Единственное преиму-
щество: она - финансо-
вый центр и традиционно 
имеет развитые системы 
разведки, но и те скоро 
посыпятся. Такая же судь-
ба ждет и Запад. Плюс это 
все будет помножено на 
политику мультикульту-
рализма, которая приве-
дет к распаду западных 
государств, к националь-
ным катастрофам, рево-
люциям, к уходу на тре-
тьи роли. Поэтому идет 
попытка задружиться 
с Россией и развернуть 
ее против Китая.

- Какие еще есть вари-
анты?

- Прекратив прямую 
конфронтацию с РФ, За-
пад может попытаться 
крепко ее обнять и в про-
цессе объятия свергнуть 
действующего президен-
та. Чтобы поставить свою 
марионетку, уже не путем 
жесткого давления. При-
влекая на свою сторону 
элиты, развернет Россию 
против объединенного 
Юга и тем самым сохра-
нит свое господство.

 ■ Именно в него превратилась попытка 
атаковать Курскую область.

НЕГАТИВ НЕЙТРАЛИЗОВАЛИ
- Важный фактор - грандиозная провокация, 

сопровождающаяся огромными жертвами, кото-
рая была предпринята ВС Украины на Курском 
направлении, провалилась.

Цель была, конечно же, не занять какие-то 
территории. С военно-стратегической точки 
зрения это была попытка оттянуть часть сил 
российской армии с южного направления, где 
войска успешно наступают. Однако у нас были 
большие резервы, и поэтому никакого отвле-
чения сил с главного направления удара не 
произошло.

А значит, Украина, которая наиболее боеспо-
собные части перебросила на Курское направ-
ление, начала нести на южном направлении 
большие потери.

При этом надо иметь в виду, что в этом на-
ступлении активно задействован очень неболь-
шой процент наших войск, по моим оценкам, 
не больше десяти-двадцати процентов от об-
щей численности группировки на территории 
Украины. И этими силами мы довольно успешно 
продвигаемся, прогрызаем эту оборону.

Но есть еще и военно-политическая задача, 
которая заключалась в том, чтобы вызвать 
в  России напряженность, протестное настрое-
ние против действующего президента и его по-
литики. Этой цели также не достигли. В первое 
время была «вонь» в интернет-пространстве. 
Но квалифицированные эксперты объясняли 
людям, почему так произошло. В итоге нега-
тивный настрой нейтрализовали, более того, 
заменили еще большим сплочением общества 
перед объединенным Западом.

ПОДЖАЛИ ХВОСТ
- Как этого удалось достигнуть?
- Показали все зверства, которые творит укра-

инский режим, вояки на нашей территории. 
И самое главное, значительная часть группи-
ровки в Курской области - представители стран 
Запада. Фактически там мы воевали с пред-
ставителями стран НАТО.

Еще одна цель была - продемонстрировать, 
а это уже чисто интерес Зеленского, дееспособ-
ность украинских войск и что вкладывать день-
ги и ресурсы в ВСУ для Запада имеет смысл.

Первое время эта атака возымела действие. 
Но потом стало понятно, что вся техника успеш-
но разбита российскими ВС. Они не торопясь 
вытесняют противника из Курской области, 
вполне конкретно перемалывают самые бое-
способные части Украины, отвлекая их армию 
от наиболее важных направлений. К ним от-
носится южное, в частности Донецкая область.

Курская атака превратилась, как говорится, 
в чемодан без ручки: отказаться от дальней-
шей борьбы невозможно - это значит признать 
военно-политическое поражение. А поддержка 
дееспособности в условиях огневого воздей-
ствия российской армии влечет за собой колос-
сальные потери украинской армии и огромные 
политические потери режима.

Это и заставило Зеленского заговорить о пе-
ремирии. Он, контролируя небольшую часть 
Курской области, хотел бы сейчас начать пере-
говоры, для того чтобы попытаться разменять ее 
на какую-то территорию в районах Херсонской, 
Запорожской, Донецкой областей.

Стало очевидно, что режим Зеленского и ВС 
Украины терпят поражение. Сопротивление 
может закончиться для них окончательным раз-
громом. Поэтому он начинал провокацию, пре-
следуя еще одну цель - создать предпосылки 
к тому, чтобы Запад ввел войска на Украину. 
Но там не рвутся делать это. В этих условиях 
надо попытаться заключить мир до того, как 
ВСУ окончательно разгромят.

ЧЕМОДАН БЕЗ РУЧКИ
ПРОВАЛ
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БРИКС регулярно 
пополняется новыми 
членами. Политический вес 
организации в будущем 
станет еще значительнее.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

ОТРАЗИЛИ ГИБРИДНЫЙ УДАР
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 ■ Самый влиятельный экономист 
на планете возлагает вину за ми-
ровой беспорядок на свою Родину, 
а московское метро считает эта-
лоном.

ШОКОВАЯ ТЕРАПИЯ
Американский профессор Джеф-

фри Сакс считается в настоящее вре-
мя самым влиятельным экономистом  
в мире. Его официальная должность - 
директор Центра устойчивого раз-
вития Колумбийского университета 
(Нью-Йорк). В нашей стране до по-
следнего времени отношение было 
к нему неоднозначное.

Экономист был руководителем груп-
пы экономических советников Прези-
дента России Бориса Ельцина. Имен-
но он был автором шоковой терапии 
1991 года. Его пригласили после того, 
как аналогичные реформы провели 
в Польше, что привело к стабилизации 
в экономике. Однако в нашей стране 
все пошло не по плану.

Шоковая терапия привела к об-
нищанию большей части населения 
и перераспределению колоссальных 
богатств страны в руки олигархов. Но 
сам Сакс уверяет, что к грабительской 
приватизации не имеет никакого от-
ношения, и не раз критиковал россий-
скую коррупцию того времени. При 
этом всегда призывал поддерживать 
Россию и сотрудничать с ней.

Сейчас экономист с мировой извест-
ностью явно выпадает из западного 
мейнстрима. Он критикует внешнюю 
политику своей страны, призывая 
умерить амбиции. Свои тезисы он по-
вторил, выступив на московском фо-
руме «Облачные города», посвящен-
ном будущему мегаполисов БРИКС.

НЬЮ-ЙОРК -  
ГОРОД КОНТРАСТОВ
- Основная задача для будущего - 

устойчивое развитие и мир, - уверен 
Джеффри Сакс. - Достойная и безопас-
ная жизнь для всех. В сообществах 
всех частей света должно быть соци-
ально ориентированное правитель-
ство, свободный доступ к критически 
важным услугам, широкие возмож-
ности для молодежи. И мы не имеем 
всего этого! Есть цели, но не дости-
жения. Планета сейчас в полном бес-
порядке, разные страны не коопери-

руются между собой и не стремятся 
к миру, и в итоге человечество в целом 
не развивается.

Мир разделен между богатыми 
и бедными. Бедные страны борют-
ся за выживание, потому что у них 
нет финансовых средств, чтобы вы-
вести себя из упадка. У них нет до-
ступа к капиталу, который им нужен 
для критически важных инвестиций. 
Самые богатые страны, особенно моя, 
Соединенные Штаты, проявляют го-
раздо больше интереса к войне и соб-
ственному обогащению, чем к полно-
ценному участию в решении мировых 
проблем. А они только множатся. Я 
живу в Нью-Йорке, городе с самым 
большим количеством миллиардеров 
в мире. Но здесь бездомные, преступ-
ность, разрушенная социальная сфе-
ра. Над городом постоянный смог, 
на борьбу с ним спускают миллионы 
долларов, но ничего не помогает.

ПОДДЕРЖАЛ БРИКС
- Я большой сторонник этой орга-

низации. Это группа стран, состав-
ляющая около половины мирового 
населения. И почти сорок процентов 
мирового производства. Многие - ли-
деры в новых технологиях. Это боль-
шая группа, которая может помочь 
друг  другу и эффективно работать 
вместе. К сожалению, не с той груп-
пой стран, которую возглавляют США. 
Этот конфликт выражен, и он очень 
опасен. И я возлагаю ответственность 
за эту ситуацию на американскую сто-
рону. Я  хочу, чтобы мы сотрудничали 
и продвигали общее международное 
сотрудничество.

В странах БРИКС, по прогнозам 
ООН, будет половина крупнейших го-
родов мира. Конкретно, к 2035 году - 
пятнадцать из тридцати. Это уникаль-
ный вызов, потому что управление 

городами с  населением больше деся-
ти миллио нов человек - очень сложная 
задача. И нам нужны новые инициа-
тивы для решений - будь то в Москве, 
Нью-Йорке или Шанхае. Каждый из 
мегаполисов представляет собой 
сложное единство, которое находит-
ся под давлением. Для устойчивого 
развития требуется масштабная и бы-
страя трансформация технологий. 
Нам нужно сочетать экономические 
цели с экологической реальностью. 
Должны перейти на новую энерге-
тику, которая будет основываться на 
нулевом углероде и возоб новляемых 
источниках, а не на ископаемом топ-
ливе. Только так мегаполисы смогут 
выдержать вызовы будущего.

ДРУЗЬЯ И ПРОТИВНИКИ
- Устал слышать от нашего прави-

тельства слова о «друзьях и союзни-
ках», ведь это означает, что у нас есть 
противники и враги. Помимо того, 
что наличие врагов и противников 
в эпоху ядерного мира - это безумие.

Человечество должно сотрудничать, 
чтобы достигать общих целей, однако 
на данный момент этого не проис-
ходит. Я бы хотел, чтобы такое взаи-
модействие было также между США 
и Россией, между Штатами и Кита-
ем. Чтобы это были не два противо-
борствующих лагеря, которые еще 
больше разделяют мир, а была бы 
кооперация.

Наибольшая проблема Америки 
в том, что тридцать лет назад, после 
распада Советского Союза, мы ре-
шили, что правим миром. Это было 
огромной ошибкой. Нам поскорее 
надо избавиться от этого ощущения 
и перейти к идее кооперации с дру-
гими странами. Если мы это сделаем, 
тогда наше правительство наконец-

то сможет думать об улучшении ка-
чества нашей жизни, а не о борьбе 
за выживание, которое, кстати, мо-
жет привести к гибели всего чело-
вечества.

ПРИМЕР ДЛЯ МНОГИХ
- Городское планирование выходит 

на первый план. На уровне мегаполи-
сов ради будущих поколений нужно 
разработать стратегии трансформа-
ции. Они должны быть глубокими. 
Москва - один из крупнейших городов 
мира, и ее опыт управления гигант-
ской инфраструктурой может служить 
примером. Стоит задача на фунда-
ментальном уровне изменить систему 
общественного транспорта. В Москве 
один из самых совершенных метропо-
литенов, метро прекрасное. Нам ну-
жен подобный более разветвленный 
транспорт в основных крупных горо-
дах, в том числе американских. Надо 
взять пример с подземки и создать 
аналогичные транспортные системы.

Джеффри САКС в Москве:

 ■ Профессор еще год 
назад изоб личал власти 
своей страны.

Когда состоялся теракт на 
российских трубопроводах, 
в американской прессе было 
много спекуляций. Вплоть 
до того, что «русские сами 
и взорвали». Это был один 

из пиков агрессивного пове-
дения Запада: на Россию сы-
пались санкции одна за дру-
гой. И вдруг американский 
интеллектуал дал интервью, 
в котором хладнокровно об-
винил родную страну в этом 
преступлении.

- Именно такие операции 
ЦРУ и другие тайные подраз-

деления правительства США 
проводят довольно регуляр-
но, - сказал он. - Они взры-
вают множество  объектов 
инфраструктуры, стараясь 
сохранить все в тайне. Но 
эту операцию было трудно 
скрыть, потому что США бы-
ли практически единствен-
ной страной, имевшей мо-

тив, средства и, что весьма 
примечательно, заранее 
объявившей о  намерении 
уничтожить «Северный по-
ток».

Удивительно, что при та-
кой откровенности и жиз-
ненной позиции Джеффри 
Сакс сохранил свою работу 
и статус, не став объектом 
травли со стороны государ-
ственных структур.

«СЕВЕРНЫЕ ПОТОКИ» ВЗОРВАЛ ВАШИНГТОН ВЕРДИКТ
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 ■ Качество человеческого капи-
тала вне западных стран растет.

- Страны БРИКС наполнены лиди-
рующими в мире образовательными 
учреждениями, - обратил внимание 
американский эксперт. - Абсолютное 
преимущество западного образова-
ния - это миф. Они абсолютно конку-
рентоспособны. И сыграют важную 
роль в процессе развития БРИКС  
в ближайшие годы. Сильные универ-
ситеты - гарантия развития бизнеса. 
Правительствам БРИКС нужно стиму-
лировать партнерские отношения об-
разовательных учреждений и талант-
ливых предпринимателей, что даст 
мощный толчок развитию технологий.

ИНТЕЛЛЕКТ

АБСОЛЮТНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО - МИФ

Классический балет в московской 
подземке смотрится очень органично.

Авторитетный ученый выступает 
против доминирования своей 
собственной страны.

США РЕШИЛИ, ЧТО ПРАВЯТ ПЛАНЕТОЙ. 
ЭТО ОШИБКА
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Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ На Западе прекрасно 
понимают, что украинские 
руководители  - жулики, 
а белорусская несистемная 
оппозиция - пустое место. 

«РЕБЯТА 
БЕЗВРЕДНЫЕ»
Короли телефонного розы-

грыша Вован и Лексус (в миру - 
Владимир Кузнецов и  Алексей 
Столяров) сумели ввести в за-
блуждение такое количество 
знаменитостей, что их трудно 
перечислить. Начинали с оте-
чественных звезд типа Анаста-
сии Волочковой и Ксении Соб-
чак. Но затем, как говорится, 
разошлись. К примеру, Элтону 
Джону они позвонили от име-
ни самого Владимира Путина. 
Российский президент даже 
извинился перед британской 
звездой.

- Они ребята безвредные, но 
это их не оправдывает, - пожу-
рил глава государства дерзкий 
дуэт.

А потом понеслось - мини-
стры, сенаторы, чиновники 
высокого ранга, принцы и да-
же президенты! Но хулиган 
хулигану рознь. Пранкеры 
оказались настоящими пат-
риотами: в наше время они 
блестяще выводят на чистую 
воду лицемерие западных 
политиков и российской не-
системной оппозиции. Само-
родки посетили Форум моло-
дых историков в Смоленске, 
который проходил в рамках 
фестиваля «Молодежь - за Со-
юзное государство». 

СВОБОДУ  
ЧУНГА-ЧАНГЕ!
- С современными западны-

ми политиками не очень инте-
ресно общаться, - утверждают 
Вован и Лексус. - Не тот мас-
штаб. Возьмем Камалу Харрис. 
Мы говорили с ней еще в 2020 
году от имени Греты Тунберг 
и ее отца Сванте: якобы Трамп 
снится Грете в кошмарах. Ка-
мала тогда была одним из кан-

дидатов в президенты. Ника-
ких особых впечатлений от 
разговора не осталось. Она 
из этой новой формации дея-
телей, которые ничего из себя 
не представляют. На редкость 
неинтересный персонаж.

- Даже фирменным смехом 
не отметилась? 

- Это, видимо, она после об-
щения с Байденом начала так 
смеяться. Да и неудивительно.

- Зато некоторые ваши со-
беседники заставили хохо-
тать других.

- Например, конгрессвумен 
США Максин Уотерс от Север-
ной Каролины, которая очень 

поддерживала Украину. Мы то-
же позвонили ей от имени Гре-
ты и сообщили, что на остро-
ве Чунга-Чанга экологическая 
забастовка. И она по громкой 
связи поддержала протестую-
щих. А еще раньше сообщали 
ей о перевороте в Лимпопо, где 
Путин хочет поставить свою 
марионетку Айболита. Каж-
дый раз Максин внимательно 
все записывала и обещала под-
нять вопрос в ЦРУ, Белом доме 
и Конгрессе.

- Да уж, высокий уровень 
подготовки!

- Возьмем министра ино-
странных дел Великобритании 
Девида Лэмми. Он получил 
свой портфель по квоте, по-
тому что черный. В разговоре 
с нами Лэмми заявил: «Я знаю 
о тысячелетней истории взаи-
моотношений Украины и Тур-
ции». И это глава МИД!

Шведский министр обороны 
все время зевал во время во-
просов про взрыв «Северных 
потоков»: «Вы лучше Герма-
нию спросите». Его коллега из 
Дании откровенно признался: 
«Мы маленькая страна и ниче-
го не решаем». А ведь теракт 
на трубопроводах был совер-
шен в их территориальных во-
дах! И так у них во всем.

ОЛУХИ ПОВТОРЯЮТ 
БЕЛИБЕРДУ
- Недавно вы общались от 

имени Порошенко с главой 
МИД Польши Сикорским, ко-
торый был предельно от-
кровенен.

- Он признался, что вы-
ступает за отмену субсидий 
украинским беженцам и вы-
сылку их мужчин на фронт. 
Польша приняла несколь-
ко миллионов украинцев,  

и, конечно, если границы 
откроются, то будет гораздо 
больше. Еще в 22-м году мы 
общались с мэром Варшавы - 
усталость накапливалась уже 
тогда. А  сейчас достаточно 
посмотреть на выборы в Гер-
мании. Люди голосуют за 
партии, которые выступают 
за мир с Россией. Они все по-
нимают.

- А действующие полити-
ки не осознают, кто управ-
ляет Украиной?

- Прекрасно, просто закры-
вают на это глаза. Беседова-
ли с мэром Берлина от имени 
Виталия Кличко. И вот наш 
собеседник говорит: «Мы вам 
послали машины скорой по-
мощи, но мне сказали, что 
они не дошли до места на-
значения. Надеюсь, те, кто их 
присвоил, пустят их на доброе 
дело». Никто не заблуждается 
насчет коррупции.

- Как договариваетесь 
о контакте, какой нужен 
уровень языка?

- Политики мельчают. Еще 
в 14  - 15-м годах большое 
значение имел протокол. 
Если на высшем уровне, то 
сначала долгая переписка 
по электронной почте, по-
том обмен номерами у по-
мощников. За час до связи 
сотрудники протокола созва-
ниваются и проверяют каче-
ство связи. Сейчас как-то уже 

всем плевать. Все решают по 
мессенджеру. Среднего разго-
ворного анг лийского вполне 
хватает. Если же это страна, 
где английский не очень в 
чести, как Франция или Ис-
пания, прибегаем к услугам 
переводчиков. Есть добрые 
люди, которые нам помогают 
за определенную плату.

- Пользуетесь ли вы нейро-
сетями?

- Никогда. Просто по-
смотрите ролик, где Алек-
сей разговаривает с главой 
МОК Томасом Бахом и вице-
президентом Еврокомиссии 
Маргаритисом Схинасом от 
имени боливийского спортив-
ного чиновника.

Ребята выводят на большой 
экран уморительное зрелище. 
Алексей Столяров, выглядя-
щий как Отелло в провинци-
альном театре, командует по 
видеосвязи холеными госпо-
дами в дорогих костюмах:

- А теперь приложите руку 
к сердцу и повторяйте: «Я про-
шу святых Вована и Лексуса 
помешать спортивным играм 
в России!»

И два олуха послушно по-
вторяют эту белиберду! Зал 
в Смоленске взорвался хохо-
том и аплодисментами.

- Как видите, нейросетями 
здесь и не пахнет. Эти люди 
готовы поверить всему, лишь 
бы навредить России.

Вован и Лексус:

 ■ О пользе знаний, или зачем изучать прошлое.

- Мы находимся на Форуме молодых историков. Насколь-
ко важно, по-вашему, изучать прошлое?

- Есть такой певец Шарлот**, который много гадостей 
наговорил про Россию после начала спецоперации. С ним 
общались от имени Владимира Зеленского, от чего он 
пришел в восторг. На тот момент Шарлоту этому бы-
ло 25 лет, он утверждал, что очень любит историю и 
хочет стать историком. У него даже книга есть люби-
мая историческая… «Властелин колец». Теперь он в 
местах не столь отдаленных, жалеет, что плохо учился, 
мало знает. Раскаивается. Если вы не хотите быть как  
Шарлот, изучайте историю, читайте книги, расширяйте 
кругозор.

** Признан террористом и экстремистом.

 ■ Пойманные «на горячем» персонажи 
могут отрицать очевидное.

- Макаревич* после разговора с вами  устроил 
истерику, будто ваш разговор - монтаж.

- Обычно наши подопечные предпочитают «не 
заметить». Когда все выплывает наружу, делают 
вид, что ничего такого не произошло. Только, 
пожалуй, один раз все категорически отрицали. 
Это было, когда мы пообщались с президентом 
Молдовы Майей Санду. Ее люди заявили, что 
это все фейк. Разгорелся большой скандал. Над 
Санду откровенно насмехался экс-президент 
 Додон, ведь она выходила на связь из офиса 
главы государства. «Я что, свой бывший кабинет 
не узнал бы?» - спрашивал он.

А так, если комментируют, все больше говорят 

про монтаж. Самый комичный пример, наверное, 
был с Дмитрием Быковым*. Мы с ним общались 
от имени главы администрации Украины Андрея 
Ермака. В результате он договорился до того, что 
гонорары от своих книг готов отправить в фонд 
ВСУ. Когда все вскрылось, Быков заявил, что это 
дипфейк, на который ФСБ потратила пятьдесят 
тысяч долларов. А вообще его хотели заманить 
на самолет и вывезти в Россию. Наверное, чтобы 
прямо у трапа и расстрелять.

- В разговоре с Сикорским вы упоминали 
и белорусскую несистемную оппозицию.

- Перемены в Беларуси, по его словам, могут 
быть, только если произойдут крупные  потрясения 
в России со сменой власти. Сами судите, на-
сколько это возможно. А в настоящее время 
у Тихановской и компании, уверен Сикорский, 
никаких шансов, «их раздавят».

* Признан иноагентом.

НЕЙРОСЕТЯМИ НЕ ПОЛЬЗУЕМСЯ

САНДУ ПРИКИНУЛАСЬ 
ПРИЗРАКОМ

НЕЧА НА ЗЕРКАЛО ПЕНЯТЬ НЕВЕЖЕСТВО

ШАРЛОТ ПОПАЛ В ПЕРЕПЛЕТ

Владимир Кузнецов и Алексей Столяров имели 
большой успех на Форуме молодых историков.

Для разговора с певицей-русофобкой Наргиз от имени 
Зеленского пранкеры пригласили пародиста Макса Комикадзе.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Елена Папанова подели-
лась воспоминаниями о зна-
менитом папе, своем дет-
стве и рассказала о работе 
с Валерией Гай Германикой.

ЯБЛОКИ НА СНЕГУ
5 августа 1987 года не стало 

любимого многими советско-
го актера Анатолия Папанова. 
И несмотря на то, что прошла 
уже целая жизнь, его дочь Еле-
на, актриса, до сих пор не мо-
жет без слез слушать песню 
«Яблоки на снегу». Ведь эта 
композиция ассоциируется 
у нее с последней поездкой на 
дачу в компании отца.

Стоял ноябрь. Вся семья 
смотрела программу «Время», 
в которой предупредили о на-
двигающемся снегопаде. А на 
даче у Папановых как раз вы-
дался урожай яблок, который 
еще не успели собрать. «Они 

же померзнут», - воскликнул 
Анатолий Дмитриевич и вме-
сте с Еленой отправился 
в сад. Снег меж тем 
уже начинал хло-
пьями опус каться 
на землю, а яблоки 
падали к ногам от-
ца и дочери. Ябло-
ки на снегу…

- Я на даче, но 
яблок у нас ма-
ло, потому что 
в  этом году все 
повымерзло, не-
которые ябло-
ни - сухие и ста-
рые - пришлось 
л и к в и д и р о -
вать, - рассказа-
ла Елена Папа-
нова «СВ». - Тем 
не менее папа 
очень любил 
приезжать на 
дачу, гулял, хо-
дил в лес. Прав-

да, он никогда не занимался 
огородом. А эта песня до сих 
пор трогает душу.

- Как обычно проводите 
день памяти отца?

- Папы нет 37 лет. И поэтому 
все его знакомые уже ушли. 
Никого не осталось. А в этот 
раз мы по традиции сходим 
на кладбище и помянем его 
дома.

ХРАНИТ ПИСЬМА 
ПОКЛОННИКОВ
- Достаточно ли в России 

проводят мероприятий, 
посвященных сохранению 
памяти об Анатолии Па-

панове?
- На Спиридоновке 
есть мемориальная 
доска, посвященная 
папе. 

Я играю моно-
спектакль вос-

поминаний 

об отце, который называется 
«Вспоминая прошлое с на-
деждой на будущее». Часто он 
проходит в библиотеках, пото-
му что камерный. В основном 
приходят люди пожилого воз-
раста, поскольку сейчас мо-
лодежь не смотрит советских 
фильмов и не знает актеров 
того времени.

Не забывает его и театр Са-
тиры. Когда в 2022 году со дня 
рождения папы исполнилось 
сто лет, там прошел прекрас-
ный вечер. Поэтому я считаю, 
что он не забыт и памятных 
мероприятий достаточно.

- Храните его письма и ве-
щи?

- У меня есть одно пись-
мо, и, конечно, я его храню. 
Осенью 2023 года вышло 
второе издание книги «Ана-
толий Папанов: так хочется 
пожить. Воспоминания об от-
це». И это  письмо там тоже 

есть. Я храню все, что связано 
с родителями.

- В СМИ писали о случае, 
когда на съемках «Холодного 
лета 53-го» он провел целый 
день, раздавая автографы. 
Чтобы увидеть его, даже 
приплывали на лодках из 
соседних деревень. А были 
ли сумасшедшие фанаты?

- Когда он выходил из театра, 
его постоянно ждали зрители. 
Я особенно не следила за ними. 
А теперь, перебирая старые ве-
щи, нашла две сумки писем от 
поклонников. Правда, еще не 
читала, но все сохранила.

- Какой вашей работой 
в кино или в театре Ана-
толий Папанов бы особен-
но гордился?

- Не знаю. Папа-то своими 
работами не гордился. Ему 
ничего не нравилось.

Дочь великого актера:

 ■ Конкуренция в мире театра 
и кино - высокая.

- Следите за тем, что сейчас 
происходит в театре Ермоловой? 
Многие до сих пор помнят гром-
кую историю, когда Олег Меньши-
ков уволил актеров, служивших 
в коллективе годами. И вас в том 
числе…

- Меня же восстановили потом, 
я могла работать. Но я ушла отту-
да сама. Сейчас немного жалею, 
потому что хотелось бы работать 
в театре. Но дело не в этом.

- На спектакли коллег ходите? 
Может быть, могли бы что-то осо-
бо отметить?

- Хожу. Я посмотрела замечатель-
ный моноспектакль Виктора Сухо-
рукова «Счастливые дни», где он 
рассказывает о своей жизни. И мне 
он очень понравился.

- Вашей крестной мамой в кино 
вы называете Валерию Гай Гер-
манику. Наблюдаете за ее твор-
чеством, снимаетесь в новых ра-
ботах?

- Работала у нее в нескольких 
проектах, например, в сериале 

«Краткий курс счастливой жизни», 
в фильме «Да и да» сыграла чи-
новницу, в короткометражке «Про-
метей».

Когда я окончила школу и училась 
в институте, я много снималась. Это 
были 1976 - 1977 годы. А потом се-
мья, дети… Я очень много отказы-
валась. Конечно, это неправильно.

Это не та профессия, где можно 
отказываться от работы и думать, 
что от тебя ничего не уйдет. Это 
не так. Люди меняются, конкурен-
ция большая, появляются другие 
артистки. И у меня наступил боль-
шой перерыв в съемках.

А потом Валерия утверждает меня 
на одну из главных ролей в сериале 
«Школа». И после этого моя карьера 
пошла в гору. Поэтому я действи-
тельно считаю, что она моя крестная 
мама в кино.

- Какие работы выйдут в бли-
жайшее время?

- Снялась в сериале «Бала-
бол». Наверное, он выйдет осенью. 
А что касается планов, когда гово-
ришь о них, то ничего не сбывает-
ся. Мы, артисты, суеверные в этом 
смысле люди.

 ■ Долгие годы никто из ее сверстни-
ков не знал, что она дочь звезды.

- В альманахе «Мужчина и женщина» 
Владимира Котта сыграли учительницу, 
которая помогает девочке подружиться 
с одноклассником. Были ли учителя, ко-
торые действительно помогали? И как 
вам вообще работалось в этой картине?

- Замечательный режиссер. Хорошая 
команда, прекрасно работалось.

Я училась в двух школах. В одной - с пер-
вого по седьмой класс, в другой - с вось-
мого по одиннадцатый. И я до сих пор 
помню свою первую учительницу Лидию 
Сергеевну. Очень красивая была женщи-
на, добрая. У меня сохранились фотогра-
фии с ней и с классом.

В другой школе у меня была замеча-
тельная учительница по русскому языку, 
Мария Павловна Брехман. Я очень любила 
литературу и даже сейчас помню стихи, 
которые читала у нее на уроке.

Недавно на даче у одной нашей одно-
классницы встречались со своей класс-
ной руководительницей и учительницей 
математики Раисой Петровной Ермолае-
вой. Она уже старенькая, но приходит на 
наши встречи.

Я не знаю, от чего это зависит, возмож-
но, от времени. Но у моих детей нет таких 
встреч выпускников. Да и школьное время 
для них пролетело незаметно. Для меня 
же это большой и хороший отрезок моей 
жизни.

- А отец когда-нибудь ходил на роди-
тельские собрания? Наверное, учителя 
хотели бы его увидеть!

- С первого по седьмой класс я жила 
с бабушкой и дедушкой. Но не потому, 
что меня бросили родители.

Просто сначала все жили в одной ма-
ленькой комнатке: бабушка, дедушка, 
мама, папа и я. А когда мне было годи-
ка три, маме с папой дали общежитие 
в Театре сатиры. Они тогда были неиз-
вестными  актерами. Мама хотела взять 
меня с собой, но куда ребенка в обще-
житие… И бабушка оставила меня себе 
на пятнадцать лет.

А когда дедушке дали однокомнатную 
квартиру, я стала жить с родителями.

Когда училась в школе, никто не знал, 
кто мой отец. Но едва вышел фильм «Жи-
вые и мертвые», все стали говорить: «Это 
та девочка, чей папа сыграл Серпилина 
в «Живых и мертвых».

Но папа никогда не ходил на собрания, 
его никогда не вызывали в школу. Да 
я училась и вела себя хорошо.

 ■ Артистка часто наведы-
вается в соседнюю страну.

- Связывало ли его что-
то с Беларусью?

- Мама была полькой. Жи-
ли они в Западной Белару-

си, под Брестом. Наверное, со 
своим спектаклем поеду в не-
большой город под Минском.
- А сами часто приезжаете 

туда?

- В этом году отдыхала в санато-
рии под Гомелем. Раньше снима- 
лась на «Беларусьфильме». Когда де-
лали детский фильм «Три веселые 
смены», я три месяца прожила в Си-
неокой.

Тогда в Москве был тотальный де-
фицит продуктов, а в Беларуси можно 
было купить мясо, какую-то молочную 
продукцию. И помню, что когда приез-
жала со съемок, то все время что-то 
тащила.

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМЖИЛА С БАБУШКОЙ  
И ДЕДУШКОЙ

ПРОФЕССИЯ

ОТ РОЛЕЙ ОТКАЗЫВАТЬСЯ НЕЛЬЗЯ

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

В СИНЕОКУЮ - ЗА МЯСОМ И МОЛОЧКОЙ
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Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

Елена и сейчас активно 
снимается в кино.

К сожалению, такие вечера 
были большой редкостью.

В ШКОЛЕ НЕ ЗНАЛИ,  
ЧТО МОЙ ОТЕЦ - ПАПАНОВ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Спортсменов начали на-
казывать за веру в Бога.

КОДЕКС БЕСЧЕСТИЯ
Сатанинский шабаш про-

должается. Международные 
спортивные чиновники во 
главе с МОК совсем озверели. 
Они все-таки дисквалифици-
ровали сербского дзюдоиста 
Неманью Майдова на пять ме-
сяцев. За нарушение этиче-
ского кодекса на Олимпиаде. 
Серб, человек православный, 
перед выходом на татами в 
стартовом поединке на Играх 
перекрестился. И всё! Но, по 
логике отморозков а ля Бах, 
это преступление, за которое 
надо карать.

Неманья был одним из фа-
воритов олимпийского тур-
нира в весе до девяноста ки-
лограммов. На чемпионате 
мира незадолго до Игр он за-
воевал серебряную медаль. 
Также в его коллекции есть 
мировое «золото» и «брон-
за». Плюс две высшие награ-
ды первенства Европы. Сербу 
всего двадцать восемь - самый 
расцвет для спортсмена. Опы-

та - вагон. Как и мастерства. 
Проиграть, казалось, не мог 
по определению. Разве что 
травма. Или его сопернику 
не помогут сторонние силы 
в лице арбитров.

ЛОЖНАЯ 
ПАССИВНОСТЬ
Травм в последнее время 

у него не было, и на Игры он 
приехал в блестящей форме. 
А арбитры постарались - сде-
лали все, чтобы как можно 
быстрее убрать сербского 
фаворита с олимпийского 
ковра. Он уступил в первом 
же раунде греку Теодорасу 
Целидису. Причем поединок 
продлился меньше двух ми-
нут. Арбитр быстро нарисо-
вал ему три желтые карточ-
ки, что ав томатом означает 
поражение. Все три якобы за 
пассивное ведение схватки. 
Явно надуманные.

Всемирная федерация дзю-
до, которая скачет в одной 
упряжке с МОК, тут же объ-
явила, что начинает против 
Майдова расследование, об-
винив его в нарушении эти-
ческого кодекса. Бред! Он 

что, показал какой-то не-
приличный жест? Нет. Всего 
лишь перекрестился. И это 
нарушение этики? Каких ее 
канонов, кем придуманных? 
С каких это пор проявление 
религиозных чувств вдруг 

оказалось вне спортивного 
закона? По этой логике, на-
верное, треть футболистов, 
в том числе играющих в Ли-
ге чемпионов и на чемпио-
натах мира, надо отправить 
под замок. Они  - без раз-

ницы к какой  принадлежат 
конфессии - часто с помощью 
 однозначных жестов благо-
дарят Всевышнего за удачу 
в игре.

ВЗЯТКИ ГЛАДКИ
Если МОК и его подпева-

лы из федераций так строги 
к проявлением религиозных 
символов, то что тогда  делать 
с организаторами Олимпиады 
в Париже?

Особенно ее открытия, ко-
торое вылилось в самое на-
стоящее оскорбление хри-
стианства. Бородатые тетки 
в откровенных платьях и на 
каблуках в роли апостолов 
в издевательской пародии на 
«Тайную вечерю».

С Баха же и взятки гладки. 
Хотя его как раз-то и надо 
дисквалифицировать вооб-
ще  пожизненно, с позором 
изгнав вместе с ним всю его 
клику. И в итоге наказывают 
серба за то, что тот не предает 
свою веру.

Это часть сатанинского 
тренда, который Запад пы-
тается навязать всему миру, 
 растоптав традиционные 
 ценности, которые веками 
остаются священными для 
всего здравомыслящего че-
ловечества.

КРЕСТА НА НИХ НЕТ

 ■ Запад не гнушается ничем 
в вой не против сокровенных тра-
диций.

- Неманье Майдову, сербскому дзю-
доисту, международные спортивные 
органы запретили выходить на татами, 
за то что он осенил себя крестным зна-
мением перед боем на Олимпиаде. За-
пад уже откровенно ведет войну против 
христианства, - считает Председатель 
ПС Союза Беларуси и России Вяче-
слав Володин. - Он ее начал раньше. 
С того момента, как разрешил одно-
полые браки и подобные «ценности». 
Это был удар не только по христиан-
ству, и по исламу, и по иудаизму. И со-
жжение Корана и издевательство над 
Библией, которое мы видели на откры-
тии Игр в Париже. Это все уже длится 
много лет. Дальше будет только хуже. 

САТАНИНСКАЯ ДРЯНЬ
Случай с Майдовым - лишь первая 

зловещая весточка. Волна маразма 
в спорте будет только нарастать. Слиш-
ком многие рычаги здесь контролирует 
Запад, прежде всего США, благодаря 
своим деньгам. И все-таки здесь мы не 
имеем права проиграть. На войне как 
на войне - побеждает тот, кто не сдает-
ся. Майдов, настоящий боец и человек-
кремень, не собирается выкидывать 
белый флаг, тем более в чем-то каять-
ся. Свое отношение МОК он высказал 
еще во время Игр, с которых его так 
подло выбросили:

- Сатанинская дрянь. Дисквалифици-
ровать меня через две минуты и не дать 
вообще возможности что-либо пока-
зать. Эти ваши ценности, Олимпийские 
игры, во что вы их  превратили, просто 
мусор! Стопроцентный судейский кон-

троль исхода поединка. Продаются те, 
кто хочет наклониться и поклониться 
им. Этого вы от меня никогда не полу-
чите, - написал он по горячим следам 
в соцсетях, когда в нем вовсю клокота-
ли эмоции от того, как цинично с ним 
обошлись.

НОВАК ДЖОКОВИЧ - ЗА
Спортсмен назвал вещи своими 

именами. И уже тогда стало ясно, что 
чинуши не оставят его крик души без 
последствий. Так и случилось. Дис-
квалификация на пять месяцев «за 
нарушение этического кодекса»:

- Мне запрещено участвовать во всех 
соревнованиях. Но я, конечно, не  буду, 
как они того хотели, извиняться за то, 
что перекрестился. Господь дал мне 
все - как для меня лично, так и для 
 моей  карьеры. Он для меня номер 

один, и я горжусь этим. И это не из-
менится ни при каких условиях. Слава 
Ему и спасибо за все, - ответил он сво-
им  палачам в своих соцсетях.

Под его постом оставили лайки из-
вестные сербские спортсмены, в том 
числе супертеннисист Новак Джоко-
вич. Как бы и ему 
теперь не приле-
тело что-нибудь в 
отместку за под-
держку правого 
дела. Тогда точ-
но на мировом 
спорте мож-
но ставить 
крест.

ОДНОПОЛЫЕ НОРМЫ ВМЕСТО ХРИСТИАНСТВА ТРЕВОЖНЫЙ ЗВОНОК

 ■ Белорусский вундеркинд 
станет постигать футболь-
ную премудрость в академии  
мадридского «Реала».

В системе королевского клуба 
наших не было еще никогда. Ни в 
юниорских, ни в основной команде 
тем более. В других клубах ис-
панской Ла Лиги - сколько угодно. 
Даже в «Барселону» заглядывали. 
Первым в составе сине-гранато-
вых появился российский полуза-
щитник, воспитанник московского 
«Спартака» Игорь Корнеев.

Его позвал сам легендарный Йо-
хан Кройф, тренировавший «Бар-
су» в то время. Через несколько 
лет футболку одного из самых ти-
тулованных клубов мира надел 
белорусский хавбек Александр 
Глеб. И только «Реал» оставал-

ся для наших терра инкогнита. И 
вот - сенсационный прорыв. Пер-
вопроходцем в стане «сливочных», 
как называют мадридцев за цвет 
формы, стал 12-летний Алексей 
Майоров. Воспитанник академии 
«Минска», выступавший в резерве 
московского «Спартака», в про-
шлом году играл в составе ката-
лонской «Сердань олы», где в 22 
матчах забил 59 голов. Результа-
тивность - сумасшедшая. На не-
го тут же положили глаз многие 
испанские гранды. Но настырнее 
всех оказался «Реал». За транс-
фер, не торгуясь, выложили 120 
тысяч евро, что является рекорд-
ной суммой для такого возраста.

Сам юниор о сенсационном пе-
реходе и своих перспективах рас-
суждает без детских восторгов, 
абсолютно по-взрослому:

- К этому стремился и готовился. 
Так что это нормально: я пришел 
к промежуточной цели. Не было: 
«Вау, такого я не ожидал». И когда 
мне позвонили из «Реала»,  знал, 
что уйду туда. Папа говорит, что 
за меня болеют все родственни-
ки, Беларусь и не только. Не хочу 
их подвести. Мечты? Их много, 
но первая - войти в основную ко-
манду «Реала».

- В клубе сказали, что в пер-
спективе видят в сыне именно 
игрока первой команды. А фран-
цузские, немецкие и испанские 
специалисты дали понять, что 
такого уровня игроков в его воз-
расте нет - Леша лучший в мире, - 
добавляет отец Алексей Майоров-
старший.

- Можно ли назвать Майорова 
уникумом, которые рождаются раз 

в сто лет? Это звучит громко, но, 
скорее всего, да, так и есть, - 
считает тренер Александр 
Гришин, работавший с вун-
деркиндом в академии 
«Спартака».

Футбольные гены  - 
семейное. Дедушка 
Алексея Александр 
Кистень в составе 
минского «Динамо» 
брал медали чемпи-
оната и Кубок СССР. 
Внук явно шагнет даль-
ше знаменитого пред-
ка. Все превосходные 
характеристики, 
которые ему да-
ют сейчас, - это 
только аванс на 
будущее. На-
деемся, у Алек-
сея оно станет 
звездным.

ШАГ В «СЛИВОЧНОЕ» ЗАВТРА ПРОРЫВ
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Скандал с сербским борцом на Играх в Париже открыла новую 
черную страницу в истории Олимпиад. Теперь спортсменов 
начинают преследовать даже за их религиозную принадлежность.

Наш первопроходец 
в королевском 
клубе. Маленький, 
да удаленький.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

- Как возместить 
ущерб, если у одного 
из участников ДТП нет 
полиса страхования граж-
данской ответственности?

 Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- ОСАГО (в Беларуси  - 
ОСГОВТС)  - обязательный 
вид страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспорта.

Когда в ДТП участвуют два 
автомобиля, с людьми все 
в порядке, при этом у обоих 
водителей есть полисы и нет 
разногласий, кто стал вино-
вником, происшествие мож-
но оформить по европротоко-
лу, без сотрудников ГАИ или 
ГИБДД. Для оформления по 
европротоколу необходимо 
заполнить извещение в бу-
мажном или электронном 
виде, а также провести фо-
тофиксацию обстоятельств 
аварии.

Если у виновного есть стра-
ховой полис, а у пострадавше-
го его не окажется, последний 
обращается напрямую к стра-
ховщику виновника ДТП. Ему 
придется заплатить штраф за 
езду без полиса.

У виновника ДТП нет поли-
са, а у пострадавшего есть? 
Тогда виновнику придется из 
собственных средств и запла-
тить штраф за отсутствие 
страховки, и компенсировать 
ущерб потерпевшему. Можно 
договориться о возмещении 
ущерба на месте, но обяза-
тельно нужно зафиксировать 
договоренности, вызвав со-
трудника ГАИ или ГИБДД. 
Они оформят ДТП, установят 
виновника и зафиксируют его 
данные.

Виновник отказывается 
возмещать ущерб? Спор ре-
шат в судебном порядке. Ему 
можно направить досудебную 
претензию. К заявлению не-
обходимо приложить доказа-
тельства. Справку ГАИ или 
ГИБДД, фотографии с места, 
медзаключение, если был 
вред здоровью, расчет стои-
мости ремонта, если повреж-
дена машина. Это поможет 
суду понять, виновен ответчик 
или нет.

Если же у пострадавшего 
есть полис Каско, его стра-
ховая отремонтирует автомо-
биль за свой счет, но затем 
предъявит иск к виновнику 
ДТП.

Ни у кого из участников 
аварии нет полиса? Винов-
нику также придется само-
стоятельно компенсировать 
ущерб пострадавшему (до-
бровольно или в судебном по-
рядке). И оба водителя долж-
ны заплатить штраф.

 

ТЕЛЕПРОГРАММА
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ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
14.35 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Рукавишников (с субтитрами)» 
(12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ДОРОГА К СЕБЕ» 

(12+)
23.30 «Карта Родины. Мышкин 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Сокол над городом» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши.» (12+)
07.15 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?»  (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Татарстан 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

13.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ»(12+)

14.20 «Сокол над городом» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДОРОГА К СЕБЕ» 

(12+)
23.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Спасти и сохранить» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Березинский биосферный» 

(12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.20 «Спасти и сохранить» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Союзная сила: молодежь ЗА» 

(12+)
22.15, 03.10 «ВСТРЕТИМСЯ 

У ФОНТАНА» (6+)
23.40 «Фабрика кино» (12+)
04.40 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Республика 
Адыгея (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

13.10 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 
(6+)

14.35, 04.40 «Святыни Полоцкой 
земли» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Гедиминас Таранда (с 
субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ГОРЬКИЙ 

МОЖЖЕВЕЛЬНИК» (12+)
23.40 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Библиотека 
в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 « ДЕЛО БЫЛО 
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

13.10 «ГОРЬКИЙ МОЖЖЕВЕЛЬНИК» 
(12+)

14.35 «Крылатая радуга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «МИГ УДАЧИ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Карта Родины. Псков, Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.30 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.40 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
08.00 «ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)
09.10 «Уновис» (12+)
10.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+). Сергей Долганов - мастер 
на все руки, человек большой 
души и открытого сердца. Кочует 
он по городам-весям в поисках 
счастья и во всех городах, где 
побывает, строит фонтаны не ради 
приработка, а только лишь для 
красоты, для того чтобы доставить 
радость себе и людям...

16.15 «Титаник» (12+)
17.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

19.30 «Наши люди» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «НА ОСТРИЕ» (12+)
23.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.25 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ» 

(18+)
05.05 «Наши люди» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

07.25 «Гусятница у колодца». 
Мультфильм (6+)

07.40 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)
09.10 «Березинский биосферный» 

(12+)
10.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «Крылатая радуга» (6+)
15.00 «МИГ УДАЧИ» (12+)
16.15 «Титаник» (12+)
17.05 «НА ОСТРИЕ» (12+)
19.00 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАКАРОВ» (16+). 
   Поэт Александр Сергеевич 

Макаров становится обладателем 
пистолета системы своего 
однофамильца. Обладание 
оружием в корне меняет жизнь 
героя и его отношения 
с окружающими...

22.50 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
01.35 «ДЕЛО БЫЛО В ГАВРИЛОВКЕ» 

(12+)
03.15 «МАКАРОВ» (16+)
05.05 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)

4 октября 5 октября 6 октября

30 сентября 1 октября 2 октября 3 октября
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
КАДАШИ 
СТАРАНИЯМИ 
СЯБРОВ ХОРОШИ
Столицу России без белору-

сов представить невозможно.
Они оставили огромный след 

в истории города, его культуре 
и архитектуре. Особенно цени-
лись резчики по дереву - ико-
ностасы и прочие церковные 
украшения получались у них 
с особым неповторимым ре-
льефом. Произведения искус-
ства и сейчас можно увидеть 
в соборах Кремля, Новодеви-
чьем и Донском монастырях 
Москвы. Настоящий фурор 
произвели создатели ярких 

блестящих изразцов для печей - 
по-белорусски они называются 
«кафли». Также в Оружейной 

палате хранятся боевые топо-
рики, протазаны (такая разно-
видность копья) и зеркальные 

доспехи, выполненные белорус-
скими мастерами. Да мало ли 
примеров!

Об этом и не только можно 
будет узнать из нового проекта 
редакции газеты «Союзное ве-
че» с ведущим Евгением Даву-
товым - «Москва белорусская». 
Первый выпуск выйдет 26 сен-
тября в 19.00 на ютуб-канале 
«Союзное вече». Он посвящен 
церкви Воскресения Христова 
в Кадашах: прекрасная и древ-
няя, с солнечными часами на 
фасаде, таинственными черепа-
ми в подвале, попавшая в кадры 
фильма про революцию. Смо-
трите - не пожалеете!
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4.  ПЕРЕСМОТРЕТЬ 
«БЕЛЫЕ РОСЫ»

В Полесске, который всего в паре кило-
метров от залива, живет много этнических 
белорусов. Городок уже двадцать лет объ-
единяют побратимские связи с Лунинцом 
(Брестская область). Неудивительно, что 
в этом году именно здесь прошел фести-
валь белорусской культуры «Белые ро-
сы». Тысячи участников пели «Купалинку» 
и плясали «Лявониху», ели драники с ма-
чанкой, делали сувениры в цветах бело-
русского флага. В следующем году фест 
будет еще масштабнее и ярче - стоит за-
глянуть.

В самом Полесске тоже есть на что по-
смотреть. Разводной мост через Дейму 
с оригинальными башенками за необыч-
ную форму назвали Орлиным. Механизму 
больше сотни лет, а он в отличном состоя-
нии. Или средневековый замок Лабиау, 
который построили в XIII веке рыцари Тев-
тонского ордена. Внутрь не попадете, но 
даже снаружи производит большое впе-
чатление.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Необычайно теплый сентябрь намекает: 
рано прощаться с отпускным настроением. 
Живописная лагуна Балтийского моря - иде-
альный вариант для спонтанного путеше-
ствия.

1. НАЙТИ СЧАСТЬЕ 
ПОД НОГАМИ

Первое, что видят туристы на подлете к Кали-
нинградской области, - узкую и длинную полоску 
суши, о которую плещутся волны. 98 километров 
в длину, а ширина в некоторых местах - всего 
четыреста метров. Диво!

Это Куршская коса - объект Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. Советуем полюбоваться не только 
сверху, но и снизу. Побывать на орнитологиче-
ской станции «Фрингилла» - здесь каждый год 
пролетает до двадцати миллионов птиц. А самое 
фотогеничное место на косе - высота Эфа неда-
леко от поселка Морское. Бескрайние песчаные 
дюны создают ощущение настоящей пустыни 
посреди моря. Здесь же один из лучших пляжей 
Калининградской области. Если незадолго до 
путешествия пройдет шторм, есть шанс найти 
на берегу янтарь - на счастье!

2. УВИДЕТЬ 
ТАНЦУЮЩИЙ ЛЕС

Славится коса и хвойными лесами. Ароматы 
стоят - не надышаться! Отдельные участки стали 
заповедными еще в XVII веке при прусском коро-
ле Фридрихе Вильгельме I: он любил охотиться 
на лосей и косуль.

Сосны, высаженные в 1960-е годы на Круглой 
дюне, сильно отличаются от старших могучих 
собратьев. Чуть севернее поселка Рыбачий ты-
сячи деревьев буквально «запружинили». Отчего 
они такие изогнутые, ученые спорят до сих пор. 
Самые распространенные версии - особенности 
геомагнитных полей, сильный ветер и даже гу-
сеницы, которые повредили молодые сосенки. 
В любом случае сегодня танцующий лес - один 
из самых посещаемых в стране.

Интересно, почему залив 
назвали Куршским? Езжай-
те в «Дом рыбака» в поселке 
Заливино Полесского района. 
Оказывается, рыбаки-курши 
жили тут задолго до прихо-
да пруссов. У них  бы-
ли парусные лодки-
плоскодонки - ку-
ренасы. Каждую 
венчал флюгер, 
раскрашенный 
в  цвета де-
ревни, откуда 
происходили 
рыбаки. У каж-
дой семьи была 
своя  символика. 
Видишь над судном 
крест в кольце - рыбак 
не женат, а черточки и линии 
указывали на количество детей.

После Великой Отечествен-
ной на берегу залива расселя-
лись колхозники с Поволжья, 
верховьев Волги и из Новго-
родской области. Чуть позже 
к ним присоединились потом-
ственные рыбаки из Краснодар-

ского края. Тут формировали 
даже женские рыбо-

ловецкие бригады 
(сейчас этот про-

мысел счита-
ется слишком 
тяжелым для 
прекрасных 
дам). Тради-
ции рыбной 

ловли в Зали-
вино сохраня-

ются по сей день. 
Колхоз «Доброво-
лец» добывает су-

дака, корюшку, леща, чехонь, 
окуня, плотву, щуку и налима.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ДОГНАТЬ ОСЕНЬЮ 
ЛЕТО НА КУРШСКОМ ЗАЛИВЕ

3. ПОДНЯТЬСЯ 
НА СТАРЫЙ МАЯК

У Музея мирового океана есть филиал пря-
мо на берегу Куршского залива - маяк Ринде-
рорт. От «Дома рыбака» к нему ведет экотропа 
с  деревянным настилом по зарослям и со смо-
тровыми площадками. Сам маяк начал функ-
ционировать более 150 лет назад: сначала это 
был просто керосиновый фонарь с линзой на 
деревянной штанге. Но уже в начале ХХ века 
построили башню из красного кирпича с вин-
товой каменной лестницей. Забраться наверх 
могут все желающие - виды невероятные!

При маяке - домик смотрителя. В мельчайших 
деталях воссоздали обстановку разных эпох. 
Впечатляет и коллекция фонарей, которыми 
пользовались здешние жители. За 
чашкой чая рассказывают, как 
жили маячник и его семья, про-
водят лекции и мастер-классы. 
Во дворе восстановили ме-
теорологическую стан-
цию и высадили ма-
ленький аптекарский 
огородик, с которо-
го можно собирать 
мяту.

5. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С КУРШАМИ

В местных водах 
обитает 48 видов рыб.

Дюна Эфа - одна из самых 
высоких в Европе.

Разрешите пригласить 
на медленный танец!

Его использовали по назначению 
вплоть до 1985 года.
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Мира КЕЛЬИНА

8 сентября в Ингушетии со-
стоялись выборы на долж-
ность главы республики. В 
них принимали участие три 
кандидата, которых Прези-
дент России Владимир Путин 
внес в список претендентов 
на пост.

Согласно законодательству 
Республики Ингушетия, вы-
боры главы проводятся не 
прямо - они заменены на 
процедуру избрания депу-
татами Народного собрания 
из числа тех кандидатур, ко-
торые предлагает Президент 
РФ.  

Выдвинутыми кандидатами 
на должность руководителя 
республики стали: 

 действующий глава Мах-
муд-Али Калиматов, член 
Высшего совета партии «Еди-
ная Россия», 

 Алихан Арапханов - де-
путат народного собрания, 
руководитель отдела в глав-
ном бюро медико-социаль-
ной экспертизы (от «Спра-
ведливой России - Патриоты 
- За правду»),

 Ислам Гадиев - депутат 
Народного собрания, предсе-
датель комитета по госстрои-
тельству и законодательству 
(от ЛДПР).

В результате тайного голо-
сования главой Ингушетии 
на ближайшие пять лет был 
переизбран Махмуд-Али Ка-
лиматов - за него проголосо-
вали 25 депутатов, за Алихана 
Арапханова - двое, а Ислама 
Гадиева - трое.

Ранее кандидатуру Махму-
да-Али Калиматова на но-
вый срок поддержала партия 
«Единая Россия».

- Для меня это, в первую 
очередь, высокое доверие мо-
их однопартийцев и большая 
ответственность за будущее 
нашего региона, - сказал Ка-
лиматов. - За пять лет проде-
лана большая работа, которая 
была направлена на улучше-
ние благосостояния жителей 
республики. За этот период 
реализовано много проектов, 
которые и в дальнейшем бу-
дут эффективно влиять на со-
циально-экономическое раз-
витие Ингушетии. Создается 
промышленность, заложены 
основы для интенсивного 
роста сельскохозяйствен-
ной отрасли и туризма. Мы 
привлекли в регион крупные 
инвестиции, которые сегод-
ня закладывают основу для 
масштабного роста предпри-
нимательства и внедрения во 
всех сферах высоких техноло-
гий. Впереди еще много про-
ектов и планов. Спасибо всем 
за проделанный труд! Вместе 
мы можем многое! 

После вступления в долж-
ность вновь избранный гла-
ва Ингушетии пообщался с 

представителями региональ-
ных и федеральных СМИ. Он 
рассказал о приоритетных на-
правлениях в работе на бли-
жайшие пять лет. Вопросы, 
которым в первую очередь бу-
дет уделяться внимание и ко-
торые стоят в регионе остро, 
- это вопросы водоснабжения 
и экологии.

-  Ситуация немного стаби-
лизировалась благодаря вводу 
в эксплуатацию 40 скважин, 
организации подвоза воды с 
помощью специализирован-
ных транспортных средств, 
частичной заменой труб. Но 
с учетом высокого уровня из-
носа водопроводного хозяй-
ства этих мер недостаточно. 
В скором времени у меня со-
стоятся встречи с представи-
телями федерального центра, 
где вопрос стабильной пода-
чи водного ресурса жителям 
республики будет вынесен на 
приоритетное рассмотрение. 
В этом направлении будем 
работать более интенсивно, 
- отметил глава РИ. 

Направления, которые 
будут рассматриваться во 
вторую очередь, - это при-
влечение предприятий и ор-
ганизаций для подготовки 
высококлассных специали-
стов еще на этапе образова-
тельного процесса, создание 
рабочих мест,  развитие про-
мышленности и ликвидация 
двусменного обучения в шко-
ле.

РОКИРОВКИ В КАБМИНЕ
Уже на следующий день по-

сле вступления в должность 
глава Ингушетии  Махмуд-
Али Калиматов подписал 
Указ о сложении полномочий 
регионального правительства 
до формирования нового со-
става.

Владимимр Сластенин был 
представлен главой Ин-
гушетии парламенту как 
единственный кандидат на 
должность руководителя ре-
гионального кабинета мини-

стров и председателя прави-
тельства.

В своем выступлении перед 
Народным собранием Влади-
мир Сластенин представил 
программу ключевых направ-
лений деятельности будущего 
правительства Ингушетии и 
впоследствии подробно от-
ветил на вопросы депутатов 
относительно своего доклада.

- Сегодня перед правитель-
ством, федеральным центром 
и главой Республики Ингу-
шетия поставлено много 
задач по всем направлени-
ям деятельности и отраслям 
экономики, призываю пред-
ставителей всех ветвей вла-
сти консолидировать наши 
ресурсы для реализации на-
меченных целей, - завершил 
свое выступление Владимир 
Сластенин.

Согласно протоколу, что-
бы принять решение относи-
тельно назначения кандидата 
на пост председателя прави-
тельства республики, главе 
Ингушетии необходимо на-
личие двух третьих голосов 
от установленного числа де-
путатов, а именно 22 голоса. 
В ходе тайного голосования 
кандидатуру Сластенина на 

пост председателя правитель-
ства поддержали 24 депутата 
из 31.

13 сентября глава Ингуше-
тии подписал Указ о назначе-
нии Владимира Сластенина 
на высокий пост.

ПЯТЬ НОВЫХ МИНИСТРОВ 
И ДВА ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРА

На расширенном заседании 
18 сентября глава Ингушетии 
утвердил состав нового реги-
онального правительства. 

Кабинет министров об-
новился более чем на треть 
- назначено два новых вице-
премьера и пять новых ми-
нистров. Министерствами, 
которых коснулась смена на 
верхах, стали - министерство 
здравоохранения, министер-
ство промышленности и циф-
ровизации, министерство 
экономического развития, 
министерство образования 
и МЧС.

Так, на должность мини-
стра здравоохранения была 
назначена бывший главврач 
поликлиники Карабулака За-
ра Албакова, на должность 
министра экономического 
развития назначен Исропил 
Гиреев, минпромсвязи воз-

главил Адам Кукурхоев, ис-
полняющим обязанности 
министра образования стал 
Ахмед-Башир Цороев, а ру-
ководителем регионального 
МЧС стал Александр Евлоев.

Вице-премьером по фи-
нансовым и экономическим 
вопросам назначен Юсуп 
Зурабов, имеющий опыт ра-
боты министром экономики 
республики. Вторым новым 
вице-премьером стал Игорь 
Антонов, бывший советник 
главы Ингушетии.

В остальных министерствах 
руководители продолжат ра-
ботать на прежних должно-
стях.

Кроме того, кадровые из-
менения произошли и в ад-
министрации главы и пра-
вительства Ингушетии. Пост 
руководителя в связи с пере-
ходом на другую работу по-
кинул Джамбулат Оздоев. 
На эту должность назначен 
Анзор Мархиев - ранее пер-
вый заместитель руководи-
теля администрации главы и 
правительства республики.

ЕСТЬ К ЧЕМУ 
СТРЕМИТЬСЯ!

На расширенном заседании 
глава Ингушетии выступил 
с обращением к региональ-
ному правительству с благо-
дарностью за проделанную 
работу в течение предыдущих 
пяти лет своего правления в 
республике:

- Мы прошли через слож-
ные испытания, когда бюджет 
республики имел огромный 
дефицит средств, связанный 
с госдолгом и кредитами. Бо-
лее трех лет у нас ушло на вы-
равнивание бюджета. Следом 
были западные экономиче-
ские санкции, которые заста-
вили нас перестраивать эко-
номику с ориентированием 
ее на импортозамещение. 
И это у нас получилось! Мы 
получили преимущество для 
развития промышленности, 
аграрного сектора, туризма. 
По этим направлениям у нас 
последние несколько лет на-
блюдается стабильный рост.

Большая ответственность 
на вас легла и по реализации 
нацпроектов. Благодаря им 
мы смогли развить нашу со-
циальную инфраструктуру. А 
это серьезный фундамент под 
будущее республики. 

Неожиданным бедствием 
для страны и региона стала 
пандемия коронавирусной 
инфекции. Но и в этой ситу-
ации мы смогли сохранить 
контроль и минимизировать 
потери населения, своевре-
менно организовав всю не-
обходимую помощь и меры 
безопасности.

Хочу отметить, что все эти 
сложности мы смогли пре-
одолеть благодаря слаженной 
командной работе. Благода-
рю каждого из вас за весомый 
вклад в социально-экономи-
ческое развитие и надеюсь, 
что мы продолжим делать на-
шу работу еще более эффек-
тивно, - сказал Калиматов.

Махмуд-Али Калиматов 
переизбран главой Ингушетии

Также в республике 

сформирован новый 

кабмин.
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 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Полина КЛИМЕНКОВА  
(«КП» - Красноярск»),  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Дмитрия и беременную Викто-
рию, выживших после отравле-
ния, выписали из больницы. Они 
сами настояли на этом, чтобы 
быть к понедельнику на похоро-
нах трех дочек и сына.

БЕЗ ОТРАВЫ  
ОТ ГРЫЗУНОВ  
НЕ ОБОЙТИСЬ

Мы приезжаем в не-
большой поселок Крас-
ная Сопка в Краснояр-
ском крае: почти шесть 
часов пути от столицы 
региона. Весь поселок - 
десяток улиц, населе-
ние 1800 человек. Есть 
школа, детсад, магази-
ны, больница. Здесь и 
случилась трагедия, ко-
торую уже почти неде-
лю обсуждают по всей 
России. Отравилась целая семья: 
беременная женщина, ее муж, 
четверо детей в возрасте от 6 
до 13 лет. Выжили только родите-
ли - Дмитрий и Виктория. Первая 
версия была - что-то в пельменях 
из местного магазина. Потом - что 
надышались дихлофосом... Или 
всыпали в еду по ошибке отраву 
от грызунов.

За жильем, двором и живот-
ными сейчас присматривают 
родственники. Дом, кстати, ак-

куратный, крепкий, в палисадни-
ке розы… (Именно это поначалу 
бурно обсуждалось в соцсетях - 
благополучная ли семья.) Внутри 
мы не были, но на видео Следкома 
здесь все есть: бытовая техника, 
мебель, все как у людей. Соседка 
выглядывает из-за калитки:

- Они в этот большой дом не так 
давно переехали, купили на матка-
питал. Она работала на свинофер-
ме, он - в ЖКХ, еще и шабашки 
брал, деньги всем зарабатывал. 

Над тем, что случилось, оста-
ется только ломать голову. Пель-
мени ни при чем, отравились 
дихлофосом  - вряд ли. Отравой 
от грызунов - так ее невозможно 
не почувствовать. Невольно рас-
суждаю вслух:

- Может, грибами? Собирают 
тут у вас?

- Да, грибы есть. Но что ж мест-
ные, не разбираются в них, что 
ли? Да и говорят же, они пельмени 
ели, не грибы.

Пельмени покупали в местном 
магазине.

- Дочка училась с погибшей де-
вочкой в одном классе. Мы тут 
все друг друга знаем,  - говорит 
продавец. - Еду готовую покупали 
они нередко. Не самую дорогую, 
но мы тут роскошных товаров и 
не возим... Ничего плохого про 
семью не скажу. Не пили, детей 
воспитывали. Всем их жалко.

В поселке у всех частные дома. 
И практически каждый пользуется 
средствами от насекомых. Травит 
комаров, клопов, тараканов, об-
рабатывает дом от блох, сад - от 
вредителей.

Но чтобы это привело к гибе-
ли?..

«ЛЮДИ БОЯТСЯ,  
ПОТОМУ ЧТО НИЧЕГО  
НЕ ПОНЯТНО»

Тем временем снова возвра-
щаюсь к дому. К воротам как 
раз подходит мужчина с ключа-
ми. Оказывается, Алексей - брат 
Дмитрия, дядя погибших детей. 
Они с женой первыми прибежали 
к семье:

- Я возле племянника был. Же-
на моя бегала от одного ребенка 
к другому, к брату, к Вике... Во-
ды поднести, пошевелить, пока 

бригада скорой, реанимация не 
приехала. Медики рядом наши 
были все время. Сейчас мы ждем, 
должны брат с женой вернуться 
домой. Не знаю, как они будут. 
Для них это ужас, а тут еще рас-
спросы. Димка головой о стену 
бьется. Мы просто хотим понять, 
чем они могли отравиться. Столь-
ко сомнений по поводу средств 
от насекомых. Вот и ищем другие 
версии, чтобы и люди знали, чего 
бояться.

- Да ведь, понимаете, мы и сами 
не знаем. Не было еще такого у 
нас. Сами ждем любой инфор-
мации, это сейчас хоть как-то 
успокоит.

Пока же из нового - в пельменях 
и других продуктах в доме яда не 
нашли. Точные результаты экспер-
тизы, которую делают в Москве, 
будут только через месяц. Еще 
один предмет исследования - по-
гибший котенок. Его обнаружили 
в доме, видимо, он тоже отравил-
ся…

Расследование гибели четверых детей в Красноярском крае:

«Не знаем, как они это переживут»

Подробности 
и новая 
информация - на KP.RU 

Евгений БАДИКОВ  
(«КП» - Саратов»),  
Оксана 
КАДОЧНИКОВА,  
Ольга АФАНАСЬЕВА

Следствие  
рассматривает 
две версии: 
деньги 
и ревность.

ДЕРЗКОЕ 
ПОХИЩЕНИЕ

Жизни 47-летней 
Натальи Алешнико-
вой, бизнес-леди из 
Балакова Саратов-
ской области, могли 
бы позавидовать мно-
гие. Яркая красотка, 
замужем, взрослый 
25-летний сын, свой 
салон красоты, кли-
нинговая компания, 
у мужа сеть магази-
нов. В соцсетях яркие 
фото то с горнолыж-
ки, то с моря, дорогая 
машина, квартира в 
престижном районе...

В воскресенье, 
22 сентября, вечером 
Наталья возвраща-
лась домой. Ездили 
с подругой смотреть 
кафе, где собиралась 
23 сентября отмечать 
день рождения. Вер-
нулась домой поздно 
вечером, припарко-
вала машину на сто-
янке у дома на буль-
варе Роз… А затем к 
ней ворвались двое 

в масках (это попало 
на видео) и в этой же 
машине увезли. 

ЗАРЕЗАЛИ 
И БРОСИЛИ РЯДОМ 
С МАШИНОЙ

Тревогу забил муж, 
не дождавшийся же-
ну дома. Наталью 
объявили в розыск. 
Отследили iPhone и 
нашли выброшенным 
в одном из соседних 
дворов. В соцсетях 
обсуждали: долги, 
проблемы с бизне-
сом, а может быть, 
кто-то устроил ро-
зыгрыш на день рож-
дения? Но слишком 
уж жестко. В ночь на 
25 сентября с коптера 
увидели машину: ее 
бросили в лесополо-
се в 1,5 километра от 
города. В салоне сле-
дов крови нет. Рядом 
на краю ямы лежало 
тело женщины с пере-
резанным горлом. Ви-
димо, убийцы собира-
лись закопать его, но 
что-то помешало. И 
самая очевидная вер-
сия - вымогательство, 

деньги - встала под 
большое сомнение. 
С одной стороны, 
Наталья занималась 
бизнесом давно, у нее 
были партнеры. Мо-
жет быть, что-то не 
поделили. Или взяла 
деньги в долг у серьез-
ных людей и не отда-
ла… Но убивать долж-
ницу бессмысленно. 
Даже судя по обстоя-
тельствам, никто не 
собирался требовать 
за жертву выкуп. За-
резали ее почти сразу 
после похищения.

МУЖА 
ЗАДЕРЖАЛИ

Дело об исчезно-
вении переквалифи-
цировали: убийство с 
похищением с отяг-
чающими обстоятель-
ствами. Преступни-
кам может грозить до 
20 лет. Вот только кто 
они?

Первым задержали 
мужа Натальи Алек-
сея (на 48 часов - это 
подтвердил сын Лео-
нид). Обычная прак-
тика, родных часто 

подозревают в первую 
очередь. К тому же 
по городу поползли 
слухи: у Натальи был 
любовник! Предполо-
жили: муж все узнал 
и решил расправить-
ся с женой, чтобы не 
делить бизнес при 
разводе. Еще версия: 
Наталью могла зака-
зать… женщина. Сей-
час следователи не 
исключают ни одной 
версии. Может, у На-
тальи был с кем-то 
роман, а этот кто-то 
женат… Странно, что 
убийство совершено 
в день рождения - уж 
слишком личная рас-
права и едва ли совпа-
дение.

Следователи пока 
не делятся никакими 
деталями, чтобы не 
помешали расследова-
нию. А вот муж Ната-
льи практически вы-
ступил с заявлением: 
через сына он разме-
стил пост, в котором 
объявил вознагражде-
ние в миллион рублей 
за любую информацию 
о преступниках. 

Шок

- Мы вдвоем выбирали с ней кафе, потом гуляли, общались, 

смеялись, обсуждали наряды и стиль фотосессии на день рожде-

ния - она была в отличном настроении, - «Комсомолке» удалось 

дозвониться до подруги, которая практически видела Наталью 

последней (сама она тоже занимается бизнесом - свое агентство 

по организации праздников). - Правда, для своей вечеринки На-

таша выбрала дресс-код: все в черном…
А вот теперь оказалось, что это цвет траура. Как будто она 

чувствовала, что с ней произойдет.
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Брат Дмитрия, дядя погибших детей: 
«Вика (на фото слева. - Ред.) нам 
позвонила, просила о помощи».
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Кому Наталья могла 
перейти дорогу?  

Пока ни одна версия 
не находит убедительных 

доказательств.

Странное убийство предпринимательницы:

Бизнес-леди похитили и убили  
в день рождения

СОВПАДЕНИЕ?

Выбрала для вечеринки 
цвет траура
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Виктор МАТРОСОВ

Не так много тем, которые гарантированно 
вызывают живой отклик в любой аудитории. 
И одна из них - это вопросы продажи спирт-
ного и алкоголизации населения. Вроде бы 
все согласны: чрезмерное употребление ал-
коголя - зло, и чем меньше литров на душу 
населения мы как нация будем принимать, 
тем здоровее будем. 

Но вот как этого добиться - мнения звучат 
совершенно противоположные. В диапазоне 
от «взять и запретить» до «запустите дешевую 
государственную водку, пусть лучше ее пьют, 
чем травятся всяким шмурдяком». Очередной 
раз пытались найти истину на дне стакана во 
время заседания GR-клуба «Комсомольской 
правды» на тему «Бум алкомаркетов: запре-
тить нельзя контролировать». 

ШЕСТЬ УДАРОВ  
ПО АЛКОГОЛИЗАЦИИ

Градус дискуссии (извините за невольный 
каламбур) сразу же поднял громогласный 
депутат Государственной Думы Султан 
Хамзаев (на фото), он же руководитель 
движения «Трезвая Россия» и, вероятно, 
самый непримиримый в нашей стране 
борец с разного рода наливайками, 
пивнушками и рюмочными.  

- Ситуация в сфере регулирования 
алкоголя критическая, - отрезал де-
путат Хамзаев. - Криминальная ста-
тистика, аборты, ДТП, рождение 
больных детей, травматизм... Все 
это негативные последствия разгула 
алкогольной индустрии. Вы посмотри-
те любой многоквартирный дом. Кто 
скупает сразу помещения на первых эта-
жах? Алкогольные магазины! Аренда для 
алкомаркета дороже, чем любого другого 
направления торговли. Поэтому у них всегда 
приоритет. Собственники знают, что они за-
платят больше всех. 

Далее Хамзаев стал перечислять, чего он 
как народный избранник намерен добиться 
в сфере алкогольного регулирования. За-
фиксировать понятие «алкомаркет» в зако-
нодательстве - это раз. Запретить лицам, не 
достигшим определенного возраста, заходить 
в алкомаркеты (даже за шоколадкой) - это 
два. Определить предельное число алкомар-
кетов на квадратный километр городской 
застройки - это три. Повысить шкалу нало-
гообложения для таких заведений - это че-
тыре. Поднять возраст продажи алкоголя с 
18 до 21 года - это пять. Снять мораторий на 
проверки малого бизнеса в сфере торговли 
алкоголем - это шесть. 

- Когда мы такие инициативы поднимаем, 
нам всегда говорят: «Подождите, вы разве 

не в курсе, какие деньги приходят от этой 
индустрии в бюджет?» Мы в курсе. Но вот 
пришел один пьяный рубль в бюджет, а те-
перь посчитайте, сколько мы тратим на ле-
чение сердечно-сосудистых заболеваний, 
на преодоление последствий социального 
сиротства, на профилактику преступлений... - 
эмоционально высказался Султан Хамзаев. 
И особенно подчеркнул, что он тут не один 
в поле воин, а с ним почти весь народ. Мол, 
крутые меры против торговли алкоголем под-
держивают до 80% населения.

Присутствовавший на обсуждении предста-
витель ВЦИОМа Кирилл Родин с такими 
сведениями, кстати, согласился. Например, 
по одному из опросов общественного мне-
ния, 81% россиян заявили: «Не существует 

безвредной дозы алкоголя», - что 
косвенно свидетельствует об их 

трезвых устремлениях. Интерес-
но, что, согласно другому опросу, 

только 38% наших соотечественников 
не употребляют вообще и никогда. Не-
сложно подсчитать, что порядка 43% 
сограждан сознательно причиняют себе 
вред. И, вполне возможно, хотели бы от-
казаться от спиртного навсегда, если бы 
государство им в этом немного помогло. 
По крайней мере, такую оптимистичную 
мысль озвучил Кирилл Родин. 

НЕ ПУТАЙТЕ ПРОДАЖИ  
И ПОТРЕБЛЕНИЕ

Но главное, конечно, пытаясь помочь, не 
оказать медвежью услугу. Не вернуться к 
торговле контрафактом посредством так-
систов и различных «баб Шур». Начальник 
управления Росалкогольтабак-
контроля Александр Мои-
сеев (на фото) честно 
сказал, что есть очевид-
ные плюсы в том, что 
во многих российских 
регионах сегодня рас-
тет розничная торгов-
ля алкоголем. Ведь это 
означает, что народ стал 
меньше покупать у нелегалов. 

- Когда мы в одном центральном регионе 
видим официальную статистику продажи - 
3 литра на душу населения в год, а в сосед-
нем - 7 литров, то мы понимаем, что это не 
трезвенники собрались в первом регионе, а 
дело в том, что основным каналом продаж 
там является теневой, - пояснил Моисеев. 
И призвал не путать продажи и потребле-
ние. Если первые растут, то второе падает. 
По официальным данным Минздрава  - с 
16 литров на человека в 2008 году до 
8,4 литра сейчас. 

Последний тезис, однако, депутат Хам-
заев поставил под сомнение. 

- Если у нас так шоколадно в части потре-
бления, то почему тогда число алкогольных 
психозов растет, и алкогольная смертность, 
и алкогольные преступления? - спросил он. - 
И потом, я не понимаю, как Минздрав мо-
жет нелегальное употребление алкоголя 
подсчитать.

Спор  
о пьяном  
рубле

Можно ли 
навести порядок 
в сфере торговли 

алкоголем так, 
чтобы всем  

было  
хорошо?

КАТЕГОРИИ РИСКА
Конечно, дискуссия была бы 

неполной без комментария 
врача-нарколога. И та-

кой тоже имелся. 
Доктор Даниил 
Петров (на фото) 
сказал, в общем-
то, очень простую 

вещь. Есть две ка-
тегории людей, для 

которых алкогольные 
провокации противопоказаны. 
Это собственно алкоголики (то 
есть люди, потерявшие контроль 
над дозой употребления) и под-
ростки. Поэтому любые меры, 
которые первым не позволят «до-
гнаться», а вторым - слишком ра-
но перейти в категорию первых, 
пойдут во благо. 

- Повышение возраста прода-
жи позволит предупредить раз-
витие алкогольной зависимости. 
И ограничение продажи людям в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния - тоже. Я понимаю, что это 
во многом идеальная история, но 
тут чем выше планку мы сами се-
бе поставим, тем выше сможем 
прыгнуть, - сказал доктор.

Кстати, молодое поколение 
и так стало меньше выпивать. 
Если сравнивать с уровнем де-
вяностых или нулевых годов. Пре-
зидент Международного энога-
строномического центра Леонид 
Гелибтерман (на фото) счита-

ет, что для эффективной 
борьбы с алкоголи-

зацией населения 
следует приме-
нять комплекс-
ный подход. 
Среди его клю-
чевых аспектов 

постановка дол-
госрочных и по-

нятных целей антиал-
когольной кампании в сочетании 
с работой по повышению куль-
туры употребления алкогольных 
напитков.

ПРАВДА ЛИ, ЧТО ФИННЫ ПЬЮТ МЕНЬШЕ РУССКИХ?
Выступил известный эксперт алкогольной отрасли Вадим Дробиз. Насчет засилья 

алкомаркетов он не согласен. 
- Вот сравнивают нас с Финляндией или Швецией, где на 5 - 10 миллионов населения 

приходится 500 - 700 магазинов, в разы больше, чем у нас. Но дело в том, что там 35% 
алкоголя выпивается в барах и ресторанах, а у нас только 4%. Если посчитать с барами, 
то у них такое же количество торговых точек, - заявил Дробиз. 

И вообще «в одном Париже и Парижской области» больше алкогольных магазинчиков, 
чем во всей России. 

Владимир Ионкин (на фото), заместитель исполнительного директора ассоциации 
АКОРТ, тоже призвал не искать весь корень зла в магазинах.

- Я, еще когда «закон о наливайках» об-
суждался, задавал вопрос такой естествен-
ный: а что мешает их закрывать? Закон о 
тишине есть, Кодекс об административных 
правонарушениях есть, запреты употреблять 
в общественных местах - тоже. И получил 
такой уникальный ответ: «У нас правоохрани-
тельные органы не справляются». Так может, 
нам все-таки нужны законы, не только такие, 
которые будут на легальный рынок воздейство-
вать, но и те, которые будут контролировать 
нелегальный? - задался вопросом Владимир 
Васильевич. 
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1941
Война идет четвер-

тый месяц, часть наших 
территорий захвачена 
врагом. И очень важ-
но, чтобы наши вои-
ны, вдруг оказавшие-
ся на оккупированной 
территории, получали 
поддержку местного 
населения. Да, ситуа-
ция на грани жизни и 
смерти. Страшно. Но 
нужно делать выбор, 
уйти в сторону не по-
лучится. Как сделали 
выбор герои рассказа 
младшего политрука Н. Чес-
нокова.

Речь о лейтенанте Пле-
скаче, он с другими летчи-
ками штурмовал аэродром 
противника и успешно вы-
полнил боевое задание: 30 
машин врага уничтожено. 
Но на обратном пути само-
лет Плескача сбила зенитка. 
Летчик выжил и укрылся в 
доме местного старика-кол-
хозника. Сам старик «рано 
утром со своей старушкой 
отправился на разведку, 
поискать дорогу, как луч-
ше вывести летчика, чтобы 
его не заметили фашисты».

Когда старик уходил, он 
сказал своей девочке, остав-
шейся в хате: «Если немцы 
придут и будут спрашивать, 

кто спит, ты им скажи: это 
спит папа». Так и сделала 
девочка.

Немцы, ворвавшиеся в 
хату, Плескача не тронули.

«Так девочка спасла жизнь 
советского летчика. Это бы-
ло первое спасение лейте-
нанта Плескача мирными 
жителями».

Вернувшийся старик пе-
реодевает летчика в граж-
данское платье и везет на 
повозке через фашистские 
патрули. Заметка младшего 
политрука не только взывает 
к сознательности граждан, 
но и содержит полезные со-
веты, как действовать в та-
кой пограничной ситуации:

«Все переодел Плескач, 
стал гражданский человек, 

но сапоги остались на 
нем военные, и это бы-
ло очень плохо». Они-
то выдали и чуть было 
не погубили летчика со 
стариком. Им удалось 
миновать два немецких 
патруля, а на третьем:

«Увидел фашист во-
енные сапоги и жестом 
приказывает:

- Слезай с повозки.
Плескач потом рас-

сказывал: «Сижу и ду-
маю, как быть, конеч-
но можно его убить, 
но колхозников жал-

ко. Тогда с этими колхоз-
никами немцы расправятся 
очень жестоко».

Тут оказалось, что старик 
в Первую мировую был в 
плену у немцев и, вспоми-
ная немецкие слова, он смог 
объясниться. Фашисты от-
пустили подводу.

«Так мирные жители вто-
рой раз спасли лейтенанта 
Плескача».

Доехали почти до линии 
фронта, и летчик вышел к 
своим.

«11 суток не было Плеска-
ча в части. Его уже считали 
погибшим, но он остался 
жив и невредим. И все это 
благодаря помощи колхоз-
ного населения».

27 сентября

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Возвращение Стравинского 
и охота за террористом № 1

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, 
Денис КОРСАКОВ, Елена ПОПОВА.

2001
После терактов 11 сентября США 

собираются во что бы то ни стало 
уничтожить террориста № 1 Усаму 
бен Ладена. И собственный корре-
спондент «КП» в Вашингтоне берет 
интервью у одного из создателей 
американского спецназа, отставно-
го полковника Джека Игона, кото-
рый в красках расписывает, каким 
же будет «удар возмездия»:

«- Наша группа «Альфа» тоже 
однажды успешно штурмовала 
дворец афганского диктатора 
Амина. Но ведь с Усамой бен 
Ладеном все иначе. Он скры-
вается в бункерах, построен-
ных в горах и неуязвимых для 
обычных бомб, постоянно пере-
мещается…

- Вся мощь американской элек-
тронной разведки нацелена сей-
час на его поиск. К разведыва-
тельным спутникам добавились 
беспилотные самолеты Predator, 
картинка с которых позволяет да-
же различать афганцев по длине 
бороды. Насколько я понимаю, 
наша наземная разведка уже вы-
садилась в Узбекистане. У нас 
есть теперь доступ к данным ва-
ших спецслужб, которые лучше, 
чем кто-либо, знают Афганистан. 
Наконец, есть другие зацепки, 
которые могут вывести на след 
террориста.

- Какие же?
- У Усамы бен Ладена четыре 

жены, одну из которых он вре-
мя от времени берет с собой в 
бункер. Чаще всего последнюю - 
18-летнюю уроженку Йемена. Это 
расширяет поиск. Кроме того, отца 
навещает любимый 19-летний сын, 
которого он уже назначил преем-
ником в случае своей смерти. Они 
могут навести коммандос на след 
Усамы.

- ЦРУ давно изучает историю 
болезни бен Ладена. Известно, 
что у него больные почки. Могут 
ли охотники за ним использо-
вать это обстоятельство?

- Конечно. Два года назад он ле-
чился в одном из госпиталей Бей-
рута. ЦРУ узнало об этом слишком 
поздно. Но Усама нуждается в за-
падных лекарствах, канал доставки 
которых можно проследить».

«Наконец, выяснилось, что у него 
проблемы с потенцией, и бен Ладен 
регулярно пользуется виагрой. Это 
тоже сужает поиск - много ли людей 

в Афганистане могут позволить себе 
выписывать из-за границы дорогой 
препарат?

- Представим, что местона-
хождение бен Ладена наконец 
установлено. Как в этих услови-
ях будет выглядеть американ-
ская акция возмездия?

- Ударить по его укрытию ракетой 
с ядерной боеголовкой, чего не ис-
ключает Пентагон, - неэффективно. 
Как потом предъявить нации труп 
убитого врага? А вдруг он все-таки 
выживет? Нет, на острие удара будут 
силы спецназа с приказом взять 
именно бен Ладена.

- Каким вам видится сценарий 
этой атаки?

- Ей будут предшествовать мас-
сированные ракетные и бомбовые 
удары».

«Поддерживать атаку коммандос 
могут несколько тысяч пехотинцев, 
но самих «людей-лягушек» будет не 
больше сорока. Иначе они мешают 
друг другу  - каждый из них готов 
взять на себя до 200 противников. 
Они появятся молниеносно, спустив-

шись на парашютах, высадившись с 
вертолетов или доехав из укрытия 
на «дюнных багги» - вездеходах, дви-
гающихся по пустыне со скоростью 
до 160 километров в час.

- Как они вооружены?
- Во время «Бури в пустыне» этих 

людей не зря прозвали «колдунами». 
В их руках самые мощные компакт-
ные огневые средства, они могут 
пробивать стены пулями и сжигать 
крепости лазерами. Но, кроме того, 
они, например, способны на рассто-
янии управлять поведением людей 
с помощью психотропных средств.

- Как вы полагаете, у них бу-
дет приказ взять Усаму бен Ла-
дена живым?

- Это уже политика. Я бы не стал 
ради этого больше необходимого 
рисковать драгоценными жизнями 
коммандос. Какой смысл тащить его 
в суд, давать ему слово и провоци-
ровать тем самым на новые теракты 
его фанатичных соратников? Доста-
точно было бы просто предъявить 
миру труп этого негодяя».

Так и случилось. Но уничтожить 
террориста № 1 американскому 
спецназу удалось только через 
10 лет - в мае 2011 года.

1962
Осенью 1962 года в СССР приехал 

один из самых знаменитых композито-
ров ХХ века, живая легенда музыки, 
80-летний Игорь Стравинский. Он уе-
хал за границу еще до революции, жил 
в Швейцарии, Франции, США. Созда-
теля «Весны священной» и «Петрушки» 
встречали как родного: после этой 
поездки он стал считаться большим 
другом СССР.

27 сентября «Комсомолка» опубли-
ковала заметку о его выступлении.

«Вчера утром Большой зал кон-
серватории имени Чайковского был 
переполнен. Сюда на генеральную репетицию 
авторского концерта выдающегося композитора 
современности Игоря Федоровича Стравинского 
собрались студенты и преподаватели консерва-
тории, учащиеся музыкальной школы, молодые 
знатоки музыки. И было очень знаменательно, 
что первый взмах руки старейшего русского 
дирижера, первые звуки музыки, которой он 
сам дирижировал на родной земле после почти 
полувековой разлуки, увидели и услышали лю-
бители музыки.

После концерта побывавшие на нем наши кор-
респонденты встретились с Игорем Федоровичем 
Стравинским. Вот что он сказал в беседе:

- Я очень рад, что ко мне пришли корреспон-
денты «Комсомольской правды». Я знаю и люблю 
вашу газету, часто ее читаю. То, что вы пропа-
гандируете музыку среди молодежи, это очень 
важное и полезное дело. Было бы очень хоро-
шо, если бы все со школьных лет могли изучать 
основы музыкальной культуры. Я долго жил во 
Франции и могу оценить, какую пользу приносит 
изучение во французских школах сольфеджио. 

Важен первый толчок, пер-
вое приобщение к велико-
му таинству музыки, а потом 
этот чудесный мир откроется 
перед молодым человеком, и 
он сможет сам - если у него 
есть стремление - постигать 
его неисчерпаемые глубины.

Язык музыки - это особенный язык, это не то 
же самое, что язык литературы. И не так просто 
понять, написал ли эту музыку именно русский, 
а другую - француз или англичанин. Я всю жизнь 
по-русски говорю, по-русски думаю, у меня слог 
русский. Может быть, в моей музыке это не 
сразу видно, но это заложено в ней, это в ее 
скрытой природе.

Вообще о творчестве композитора лучше су-
дить в перспективе времени. Нужно отдалиться 
на некоторое расстояние, чтобы лучше увидеть, 
лучше понять.

Я очень рад возможности передать через «Ком-
сомольскую правду» мои самые добрые поже-
лания ее юным читателям и сказать им: браво!»

О чем писала «Комсомолка» в этот день -
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Алевтина КРАСНОБАЕВА

Владимир и Анна Чепурко 
в браке с 2010 года, в их се-
мье четверо детей. Близнецам 
Александру и Сергею - по 13 
лет, средней дочери Ирине - 
девять, а младшему сыну Вла-
димиру исполнилось семь.

Активная семья никогда не 
сидит на месте: дети занимают-
ся в кружках, мать увлекается 
флористикой и кулинарией, а 
отец задействован в общерос-
сийском движении «Народный 
фронт». О том, как они заслу-
жили медаль, корреспонденту 
«КП» - Северный Кавказ» рас-
сказали супруги Чепурко.

Семья знала, что конкурен-
ция за честь быть на-
гражденными очень 
высока. Нужно соот-
ветствовать многим 
критериям, быть дей-
ствительно образцовой 
семьей. Чуть больше 
двух лет назад пара на-
чала готовить пакет до-
кументов для заявки. 
После того как удалось 
собрать все справки и 
сдать их в местную ад-
министрацию, супругам 
оставалось только ждать.

- Честно говоря, я сам 
мониторил раздел по на-
градам на сайте президента. 
Была тайная надежда, что мы 
все-таки окажемся в числе тех, 
кого сочтут достойными награ-
ды, - рассказывает Владимир 
Чепурко.

И вот 18 сентября 2024 года 
глава семьи, как всегда, зашел 
проверить информацию на сай-
те. Тогда, увидев свою фами-
лию в списке представленных 
к награде, он понял, что долгие 
годы ожидания окупились. Те-
перь Чепурко с нетерпением 
ждут дня торжественного вру-
чения медали.

В дружной семье Анны и 
Владимира никогда не быва-
ет скучно. Родители стараются 

сделать так, чтобы дети вырос-
ли всесторонне развитыми.

Старшие дети Александр и 
Сергей родились особенными 
- ребятам диагностировали 
ДЦП. Они проходят обучение 
на дому с преподавателями, а 
после уроков их посещают спе-
циалисты из коррекционных 
центров и дома творчества. Ре-
бята участвуют в конкурсах для 
детей с ограниченными воз-
можностями, создают поделки 
и выставляют рисунки.

Младшие - Ирина и Вла-
димир - активно занимаются 
спортом. До этого ребята ув-
лекались тхэквондо, а теперь 
решили попробовать себя в 

кикбоксинге. Дочь Чепурко 
часто ездит на соревнования и 
собрала приличное количество 
медалей и грамот. Также девоч-
ке нравится выступать на сцене 
- раньше она пела в ансамбле, 
а теперь танцует в коллективе.

Вслед за сестрой на танцы 
пошел и семилетний Влади-
мир. Ребята также получают 
дополнительное образование: 
посещают центр развития де-
тей, по мере сил занимаются 
шахматами, английским и пла-
ванием.

- Стараемся каждое воскресе-
нье ходить в храм. Наша семья 
в «Движении Первых», активно 
принимает участие в спортив-
ных мероприятиях, конферен-
циях и так далее, - рассказывает 
Анна.

Анна и Владимир стараются 

поддерживать ритм своего ин-
тенсивного расписания. Мама 
четверых ребят - домохозяйка. 
Старшим детям нужно особое 
внимание, поэтому она оста-
вила работу, чтобы посвятить 
себя уходу за ними.

- Когда я на работе, дом на 
ней. Вечером я прихожу и, 
соответственно, дальше под-
ключаюсь к решению каких-то 
бытовых проблем, - объясняет 
глава семьи.

На выходных у Чепурко тоже 
не принято сидеть сложа руки. 
Анна увлекается кулинарией, 
поэтому в конце рабочей не-
дели она старается порадовать 
домашних креативной вы-

печкой. В такие 
моменты ребята 
собираются на 
кухне, чтобы по-
мочь маме. Кто-
то катает тесто, а 
кто-то ассисти-
рует в украше-
нии кремом.

- Приглашаем 
родственников: 
приезжает теща 
и мои родители. 
Они уже люди 
в возрасте, но 
по мере здоро-
вья стараются 

приходить как можно чаще, - 
рассказывает Владимир.

Так семья живет уже 14 лет. 
Супруги познакомились в 2007 
году, когда Анна устроилась на 
предприятие, в котором уже ра-
ботал Владимир. Между ними 
пробежала искра, и в 2010 году 
пара сыграла свадьбу. В тот мо-
мент молодожены еще не зна-
ли, что в будущем у них будет 
такая большая семья.

- Плановых показателей для 
выполнения никогда не стави-
лось, - шутит отец семейства.

При этом рождение каждого 
ребенка было осознанным для 
пары. Владимир и Анна счита-
ют, всех четверых детей им дал 
бог, за что они и благодарны.
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Александра ЗАЙЦЕВА

У нас с противоположным по-
лом куча претензий друг к другу. 
Поначалу мы не снимаем розовых 
очков круглые сутки. И если что-
то в ней (в нем) нас насторажи-
вает, отмахиваемся: подумаешь, 
просто милая особенность, я ее 
(его) потом отучу так делать. 
Но когда эта особенность по-
вторяется и повторяется, она 
начинает надоедать. Потом - 
бесить. А там и до взрыва не-
далеко.

Этот рейтинг наиболее раз-
дражающих женских привычек 
составлен на основе мужских 
жалоб на нас в соцсетях.

 

1 Навязчивость. Так муж-
чина определяет то со-

стояние, когда вы с ним 
движетесь в отношениях на 
разных скоростях. Он еще 
только раздумывает, что хо-
рошо бы с вами съехаться и 
попробовать пожить вместе. 
Наверное. Но попозже. А вы 
уже распланировали, какого 
цвета приглашения на свадьбу 
заказывать. И торопите: ми-
лый, а как мы назовем пер-
венца? Имя Вольдемар тебе 
нравится? Вы начинаете на-
жимать, окружать избранника 
любовью - он, не выдержав, 
исчезает с горизонта. А ведь 
Пушкин с Шекспиром преду-
преждали: чем меньше жен-
щину мы любим... Дальше все 
помнят.

О, сколько красивых пар 
распадается из-за этого несов-
падения скоростей! Хотите 
подробно - почитайте у кали-
форнийского психолога Дина 
Делиса. Там достаточно зануд-
но, но зато научно обосновано.

2 Тотальный контроль. Вам 
постоянно необходимо 

знать, где он был, что делал, 
с кем и как долго. И он вроде 
бы даже рассказывает. А по-
том - бац! - и даже многолетние 
крепкие отношения летят коту 
под хвост.

3 Сравнивать с другими. Вам 
кажется, что вы делаете это 

ненавязчиво: а ты слышал, Лен-
кин муж машину купил? А у 
Маринки на такую денежную 
работу устроился, вот моло-
дец! Слушая все это, мужчина 
начинает закипать. И хорошо, 
если дело кончится только его 
репликами: «Я такой один! Ни 
на кого не похож!»

4 Манипулировать близостью. 
Вам кажется, что это спо-

соб добиться желаемого. Худ-
ший способ, надо сказать. По-
началу он будет ждать, пока 
вы одумаетесь. А потом найдет 
альтернативное решение.

5 Обсуждать проблемы вашей 
пары с мамой или подругой. 

И тем более выяснять отноше-
ния при них. Мужчина воспри-
нимает это как грубое вторже-
ние чужих на свою территорию. 
И если вы это вторжение до-
пустили - кто вы в его глазах? 
Если не агрессор, то уж точно 
коллаборационист.

6 После ссор дуться, молчать 
и бойкотировать в надежде, 

что «он сам догадается и осо-
знает». Мужчины, судя по то-
му, что они пишут в соцсетях, 
устроены просто: обиделась - 
скажи причину, а дальше са-
димся за стол переговоров и 
ищем соглашение. И не надо 
мне вот этих намеков, которые 

придется со словарем расшиф-
ровывать. Опция «читать чу-
жие мысли» у людей пока не 
развита.

7 Плохо отзываться об окру-
жающих. Особенно если вы 

регулярно критикуете всех под-
ряд. Сосед какой-то моральный 
урод, общий друг больной на 
всю голову, начальник вообще 
отморозок. Представьте себе, 
мужчинам это не нравится. И 
метка «хорошая женщина» мо-
ментально слетает не с ругаемой 
вами соседки, а с вас.

8 Неблагодарность. Он обо-
шел пять магазинов в по-

исках вашего любимого моро-
женого - и не дождался даже 
доброго слова. Он ужом выкру-
чивался, чтобы его отпуск сов-

пал с вашим, а вы не заметили 
усилий. И т. д.

9 Неряшливость. Даже если 
мужчина и сам большой 

любитель раскидать носки по 
квартире или оставить в холо-
дильнике незакрытую банку, 
вам он такое вряд ли простит.

10 Долгие сборы. Как, ну как 
можно полчаса выбирать 

платье, а потом еще полчаса ри-
совать стрелки? Это же ненор-
мально, противоестественно!

11 Еще более долгий шопинг. 
Лучше возьмите с собой 

подружку, серьезно. Не доводи-
те мужчину до накала многоча-
совым дежурством у примероч-
ных и полусотней одинаковых 

вопросов: а это хорошо на мне 
сидит, как думаешь? Впро-
чем, с появлением маркет-
плейсов и онлайн-покупок 
эта проблема, похоже, скоро 
исчезнет.

12 Ваши вопросы из серии 
«О чем ты сейчас дума-

ешь?». Если он в этот момент 
ведет машину - думает только 
о дорожных знаках, поверьте. 
Сверлит стену - думает о сте-
не. Мужчины сосредоточены на 
том конкретном деле, которым 
сейчас занимаются. Именно 
поэтому многое делают быстрее 
и лучше женщин (не все, разу-
меется). Так что спрашивать 
«Ты меня любишь?» в момент, 
когда он забивает гвоздь или 
смотрит сериал - тоже плохая 
идея.

Мужчина и женщина
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Не беси 
во мне зверя12 женских 

привычек, 
которые 

доводят мужчин 
до белого каления.

Овнам надо собраться и взять себя в руки - время 
предстоит не из легких, ведь сейчас вы закладывае-
те фундамент для будущих больших дел. Прояви-
те терпение и спокойствие, будьте внимательны 
к деталям. Возможно, это не самая сильная ваша 

сторона, но нужно постараться.

Если у вас есть цель, сейчас нужно обязательно 
двигаться к ней. Лучше всего бежать, но можно 

и ползти, главное - что-то делать. Хотя бы лежать 
в ее направлении! А когда что-то идет не по пла-
ну, не паникуйте, сохраняйте невозмутимость и 

уверенность в своих силах. Все у вас получится.

Близнецам по плечу любые сложные 
задачи. В вас бушует энергия, и важно 

направить ее в правильное русло. Если у вас есть 
дела, к которым раньше было страшно подступить-
ся, беритесь за них сейчас. Можно отправиться в 

путешествие, на которое прежде вы не решались.

Тонкая душевная организация Раков подвергнется 
испытаниям - с вашей точки зрения, на этой неделе окру-

жающие будут вести себя чересчур вызывающе. Не 
принимайте это на свой счет. Считайте это трени-
ровкой - вы сможете прокачать умение оставаться 

уравновешенным в любой ситуации.

В вас проснется неистовая жажда творить. Не со-
противляйтесь ей, поддайтесь творческому порыву 
и изобретите что-нибудь эдакое. Главное - сразу 
придумывать, где это ваше творение можно при-
менить, чтобы оно еще и пользу вам приносило, 

а не только удовольствие от творчества.

Дев ожидает на удивление спокойная неделя. 
Заканчивайте дела, которые не успели доделать на 
прошлой неделе, и предавайтесь отдыху, приятному 
общению, уютным посиделкам в кругу любимых 
людей. Это окажет умиротворяющее влияние и 
на вас, и на ваших издерганных близких.

Неделя принесет вам перемены. Вас может за-
тянуть в тайный роман. Поначалу это покажется 
интересным, но в перспективе принесет одни про-
блемы. Возможности улучшить свое финансовое 
положение будут самые богатые. Главное, не за-

бывайте об осторожности и все проверяйте. 

Совет недели: замедляйтесь. Не рвитесь 
в бой, придержите свой острый язык. Вы 

набрали за последнее время большую скорость, 
но жить в таком бешеном ритме продолжительный 
период не слишком полезно для здоровья - и физи-
ческого, и психологического. Пора взять тайм-аут.

Вы долго копили идеи, думали о том, как 
воплотить их в жизнь, строили планы. Что ж, 

пора! Время ожидания завершилось, наступила 
ваша любимая фаза - фаза активных действий. 
Только не спешите, чтобы не наделать ошибок. 

Подходите ко всему вдумчиво и с умом.

Вам не понравится царящий вокруг хаос. 
Встречи могут отменяться, переговоры  - 

срываться, сделки - откладываться… К тому же 
период травмоопасный, и нужно воздерживать-
ся от любого риска, даже если это ваш способ 
снимать стресс. 

К Водолеям заявится человек из прошлого 
и скажет или сделает что-то такое, что вы 

можете пересмотреть свое к нему отношение. 
Очень важно хорошо присмотреться к человеку и 
к происходящему и оценить, во благо эта встреча 
или не к добру. И исходя из этого действовать.

Слишком много всего происходило в послед-
нее время, и вы честно заслужили передышку. 

Подводите итоги, анализируйте, проводите работу 
над ошибками. Если захочется перемен - меняйте 
мир вокруг и меняйтесь сами. Это хорошая идея, 
которая сделает вас счастливее.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

30 сентября - 
6 октября

Подготовила Евгения АН.

Весы

P.S. Прочитав все это, среднестатистическая женщина 
фыркнет: всего-то?! Да знаете ли вы, дорогие муж-

чины, какой список претензий накопился у нас к вам? И дальше 
выкатывается не 12 пунктов, а многотомник. Издание 149-е, ис-
правленное и дополненное. Но с ним нужно разбираться отдельно.

Спорт, творчество 
и любовь

Семью со Ставрополья 
удостоили 
медали ордена 
«Родительская слава».

ТАНЦУЮТ, 
РИСУЮТ И ПОЮТ

КАЖДЫЙ РЕБЕНОК - 
ПОДАРОК СВЫШЕ
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Окончание. Начало < стр. 1.

Но есть еще и нелекарственные мето-
ды. В том числе «лечебные» напитки и 
продукты. На самом деле еда, конечно, 
не лекарство, подчеркивают специали-
сты по доказательной медицине. Однако 

определенные положительные 
эффекты получить можно. 
Это подтверждают настоящие 
научные исследования! Или… опровер-
гают. О том, что доказано и досто-
верно известно к сегодняшнему дню, - в 
нашем материале.

Куриный суп при простудах прописывал 
еще египетский врач и философ XIII века 
Маймонид. При этом он ссылался на более 
ранние упоминания целебной силы бульона в 
греческих работах. В современной научной 
литературе можно найти мелкие исследо-
вания о благотворном влиянии легендар-
ного блюда на симптомы ОРВИ, сообщает 
иммунолог Карташева-Эберц. В частности, 
встречаются данные о возможном облегче-
нии носового дыхания и снижении уровня 
воспаления.

Самый впечатляющий эксперимент об-
народовал в 2000 году американский 
профессор-пульмонолог Стефан Реннард. 
Ученый в лаборатории проверил, как влияет 
фирменный куриный суп, который варила 

его жена по бабушкиному рецепту (!), на 
иммунные клетки нейтрофилы, выделенные 
из крови здоровых добровольцев. Эти клетки 

активно участвуют в воспалительных реак-
циях при ОРВИ. И в том числе способствуют 
заложенности носа. Оказалось, что под 
воздействием супа движение нейтрофилов 
замедляется. А это способно облегчить 
симптомы.

Звучит, конечно, эффектно. Но поведение 
клеток в пробирке и в реальном человече-
ском организме - две большие разницы. 
Так что исследование доктора Реннарда в 
научном мире считают скорее курьезом, 
чем серьезным доказательством. В общем, 
если вам нравится куриный суп - ешьте, 
хуже точно не будет. На чудодейственный 
эффект при простуде не рассчитывайте, 
но кому-то действительно может полегчать, 
говорят врачи.

Сладким 
по кашлю

А вот здесь уже есть серьезные 
научные доказательства. Да, мед 
и вправду работает при симптомах 
простуд, ковида и гриппа. А имен-
но - помогает при кашле. Это под-
твердил целый ряд исследований.

- Есть даже метаанализ, где мед 
выходит в выгодном свете - с фор-
мулировкой «лучше, чем обычный 
уход», особенно при кашле, - отме-
чает Дарья Карташева-Эберц. - У ме-
да реально есть антибактериальная 
активность, противовоспалитель-
ная и антиоксидантная. Потому не 
удивляет его способность облегчать 
симптоматику, - говорит эксперт.

Кстати, зарубежные государ-
ственные медицинские организа-
ции официально рекомендуют мед 
(если нет аллергии) при простудах 
взрослым и детям старше одного 
года. Обычно советуют разводить 
столовую ложку в теплом чае ли-
бо воде. Или просто рассасывать 

во рту.

Многим это кажется аб-
сурдным и даже возмути-
тельным: как такое вообще 
можно советовать?! Но из 
года в год в интернете бро-
дит рецепт облегчения боли 
в горле с помощью… моро-
женого. Чаще всего им со-
ветуют «лечить» ангину.

Как ни странно, такая 
рекомендация возникла 
не на пустом месте, отме-
чает врач-терапевт, научно-
медицинский просветитель 
Алексей Водовозов. В 2020 
году в рамках исследования 
холодное лакомство дава-
ли - не поверите! - детям 
от 3 до 15 лет, перенесшим 
операции по удалению мин-
далин. У малышей и под-
ростков болело горло. «Уче-
ные пришли к выводу, что 

мороженое как анальгетик 
(то есть обезболивающее. - 
Ред.) среди нефармаколо-
гических средств оказалось 
лучше, чем пища комнатной 
температуры», - сообщает 
Водовозов в своем блоге 
«Смотровая Военврача». 
Как такое возможно?

- Более холодная пища в 
виде подтаявшего мороже-
ного может легче заходить 
при воспаленном горле как 
в смысле температуры, так 
и консистенции. Плюс оно 
питательно. Плюс вкусно, 
что может немного улуч-
шить настроение пациента. 
А это тоже немаловажно, - 
поясняет эксперт. Одна-
ко уточняет: это все-таки 
единичное исследование. В 
научно-медицинской среде 

куда больше доверия 
метаанализам, то есть 
подборкам из ряда иссле-
дований разных научных 
групп.

Тему, начатую Водо-
возовым, продолжает 
российско-французский 
ученый-иммунолог Дарья 
Карташева-Эберц. «Есть не-
которые малые исследова-
ния по сравнению теплого 
и холодного при больном 
горле/ОРВИ», - пишет 
эксперт в своем научно-
просветительском дзен-
канале. И эти данные все же 
в пользу теплого. Логичное 
объяснение дает теория о 
работе иммунитета.

- Иммунные клетки на 
холоде спят, а не работают. 
Впрочем, как и суженные от 

холода сосуды горла. А еще 
есть внеклеточные пузырь-
ки, которые переносят важ-
ные вещества. И они тоже 
на холоде плохо работают, - 
говорит Карташева-Эберц.

Однако крупных и убеди-
тельных научных работ, ме-
таанализов и тут нет. «Так 
нужно ли мороженое при 
больном горле? Не нужно. 
Но - можно, если вам это 
повышает настроение, об-
легчает боль и т. п. Неко-
торым поможет», - резю-
мирует иммунолог.

От редакции: главное - не 
увлекаться. В мороженом 
много сахара, избыток ко-
торого вредит организму.

✔ Лимон (чай с лимоном), ви-
тамин С (аскорбинка)

Убедительных данных о суще-
ственном влиянии на симптомы 
ОРВИ нет. При этом теплый чай 
с лимоном считается полезным, 
поскольку в организм поступа-
ет дополнительная жидкость. А 
обильное питье всегда рекомендуется при 
простудах.

✔ Чеснок
В одном из исследований добровольцы 

в течение 12 недель принимали капсулы с 
экстрактом чеснока. Простудные заболе-
вания они подхватывали вдвое реже, чем 
те, кто глотал плацебо (пустышку). Однако 
у экспертов есть претензии к объектив-
ности и качеству этого эксперимента. 
Антибактериальная и противовирусная 
эффективность компонентов чеснока убе-

дительно доказана только в лабораторных 
условиях на клеточных культурах. А это со-
всем не то же самое, что эффективность 
для реального человеческого организма, 
подчеркивают специалисты.

✔ Имбирь
Данных о 

том, что 
он может 
с н и ж а т ь 
в ы р а ж е н -
ность симптомов или 
сокращать продолжительность ОРВИ, 
на сегодня нет.

✔ Малина или малиновое варенье
Ягода содержит соли 

салициловой кислоты, у 
которой есть жаропони-
жающий эффект. Но это-
го ингредиента в малине 
микроскопически мало. 
Так что в исследованиях 
влияние на симптомы ОР-
ВИ не подтвердилось. 
Однако как разновид-
ность теплого напитка 
(с минимумом сахара 
или без него) малиновый 
морс - отличный вариант.

✔ Ингаляции
Вдыхание пара от горячей картошки 

никоим образом не помогает «убить вирус 
высокой температурой». 

Эффект увлажнения при сухом кашле от 
такой процедуры минимальный. Да еще есть 
риск усугубить состояние, предупредил в 

одном из интервью «КП» профессор-
пульмонолог Кирилл Зыков.

Работает или нет?
Вот что еще известно науке об эффективности 

народных антипростудных рецептов.

Sh
ut

te
rs

to
ck

Мороженое от боли в горле, 
куриный бульон 
и мед от простуд

Легендарный суп

Лакомство против ангины

БУДЬ В КУРСЕ

Как отразятся 
на организме 
ингаляции 
с антисептиками и походы 
в сауну при коронавирусе -
на сайте KP.RU

Анна ДОБРЮХА.

- Главное - 
чтобы уши 

в тепле были!
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Денис КОРСАКОВ

ЧЕТЫРЕ «НИКИ»
Роман Мадянов был од-

ним из лучших российских 
артистов. Точка.

Доказательством слу-
жит хотя бы звягинцев-
ский «Левиафан»: у него 
там не главная, но очень 
важная роль коррумпиро-
ванного негодяя-мэра, и у 
меня при первом просмо-
тре было ощущение, что 
Мадянов своей игрой при-
давливает всех остальных 
актеров (а в «Левиафане», 
между прочим, снимались 
Алексей Серебряков, Еле-
на Лядова и Владимир Вдо-
виченков). За «Левиафана» 
он получил «Нику» - уже 
четвертую в своей карье-
ре: до того были награды 
за фильмы «Дикое поле», 
«Петя по дороге в Царствие 
небесное» и «Жила-была 
одна баба». Немногие ак-
теры могут похвастаться 
таким профессиональным 
признанием.

При этом, разумеется, 
«Дикое поле» или «Петю» 
видели немногие; большин-
ство некрологов сейчас оза-
главлено «Не стало звезды 
сериала «Солдаты». Что де-
лать, образ подполковни-
ка Колобкова, которого он 
изображал в восьми из 17 
сезонов «Солдат», прилип к 
нему намертво. Сам он от-
носился к этому спокойно, 
но в других долгоиграющих 
сериалах, особенно в сит-
комах, с тех пор сниматься 
отказывался наотрез.

ГЕК ИЗ ДЕДОВСКА
Он родился 22 июля 1962 

года в подмосковном Де-
довске. По собственным 
словам, рос дворовым па-
цаном, много дрался - и 
как-то в промежутке меж-
ду двумя драками его заме-
тил ассистент режиссера. 
И произнес шаблонную 
фразу: «Мальчик, хочешь 
сниматься в кино?» «Мне 
было не до этого, - расска-
зывал Роман Сергеевич, - 
додраться же надо!» Но в 
итоге в 10 лет он снялся 
в эпизоде телефильма о 
школьниках и преподава-
телях «Перевод с английско-
го». И оттуда угодил на съе-
мочную площадку картины 
Георгия Данелии «Совсем 
пропащий», где играл уже 
главную роль - Гекльберри 
Финна.

Гуляет легенда, что 
11-летний Мадянов убе-
дил жителей города Нико-
лаева, где шли съемки, что 
его чернокожий партнер по 
фильму Феликс Имокуэде 
(он играл негра Джима) - 
внебрачный сын Патриса 

Лумумбы и Анджелы Дэ-
вис, причем местные жи-
тели принимали это за чи-
стую монету. На самом деле 
отец Феликса был миллио-
нером. По словам Данелии, 
банкиром и владельцем же-
лезных дорог Нигерии. Но 
об этом Роман не знал.

Было еще несколько 
главных и второплановых 
ролей детей и подростков - 
в «Весенних перевертышах», 
«Анискине и Фантомасе», 
«Длинном, длинном деле», 
«Додумался, поздравляю!», 
«Кадкина всякий знает». Он 
снимался с лучшими со-
ветскими актерами - Ми-
хаилом Жаровым, Евгением 
Леоновым, Георгием Бурко-
вым, Виктором Павловым, 
Львом Дуровым, Николаем 
Гринько...

А потом исчез из кино на 
11 лет: окончил ГИТИС, 
отслужил в армии, работал 
в театре. И только в 1989-м 
вернулся, сыграв в фильме 
Леонида Гайдая «Частный 
детектив, или Операция 
«Кооперация» лучшего дру-
га сыщика-любителя, вла-
дельца шикарного коопе-
ративного туалета, в итоге 
оказывающегося негодяем.

ПОЗДНЯЯ СЛАВА
Настоящий расцвет при-

шел к нему с возрастом, уже 
после сорока, когда один 
за другим стали выходить 
сериалы и кинофильмы. 
Помимо съемок, активно 
играл в театре. И при этом 
настаивал, что его 

жизненный принцип - ни-
когда не играть вполсилы, 
как бы тяжело ни прихо-
дилось перед камерой или 
на сцене.

Он давал много интер-
вью. В большинстве все ра-
но или поздно скатывалось 
на рыбалку - для Романа 
Сергеевича это была чуть 
ли не главная страсть в жиз-
ни. «Лучше плохая рыбал-
ка, чем хорошая работа!» - 
утверждал он, а на машину 
наклеил стикер «Лучше бы 
я сейчас был на рыбалке!».

Я с ним общался один 
раз, два года назад, под То-
больском, на съемках сказ-
ки «По щучьему велению», 
где он играл царя. Порыба-
чить на Иртыше ему из-за 
погоды не удалось, но, по-
хоже, он не был сильно рас-
строен. Говорил, что актер-
ская профессия - тяжелая, 
что трудно сидеть целый 

день с наклеенной бородой 
и ждать команды «Мотор!», 
ругаясь на тучи, некстати 
заслонившие солнце и сры-
вающие съемку. «Тем не 
менее усталость, которая 
приходит после этих съе-
мок, она такая… хорошая».

Еще я спросил, не было 
ли у него желания сыграть 
не характерную, а цен-
тральную драматическую 
роль, если уж говорить о 
царях, - Лира или Клав-
дия? Он ответил: «Мне 60 
лет, 50 лет я снимаюсь в 
кино, 40 лет играю в теа-
тре, 30 лет с женой. Чего 
мне еще надо?.. Я в юности 
мечтал: вот хотя бы сол-
дата Швейка сыграть… И 
вот в 1980 году поступил в 
ГИТИС, а в 1982-м сыграл 
на сцене Швейка. Был 
роскошный спектакль. И 
что - на этом карьеру за-
канчивать, что ли? Я играл 
Шекспира, когда учился, в 
отрывках - и Ричарда III. 
Но не всякий артист по 
складу своего характера, 
по таланту, по имиджу, по 
энергетике подходит на 
знаменитые роли, которые 
существуют в мировом ре-
пертуаре. Если я не тяну на 
героя-любовника, зачем 
мне пыжиться и лезть туда, 
куда мне заказан вход? На-
до стараться выжать мак-
симум из того материала, 
который к тебе приходит. 
У двухсот с лишним ро-
лей - в некоторых прояв-
лялись и короли Лиры, и 
Макбеты…».

Утрата

У рака отвоевывают 
все больше жизней

Когда становится известно о чьей-то смерти 
от рака, многих охватывает волна отчаяния 
и безысходности. Мол, если уж известному 
человеку не смогли помочь, значит, простым 
людям и надеяться не на что. На самом де-
ле это большое заблуждение, подчеркивают 
врачи-онкологи.

- За последние несколько десятков лет мно-
гое радикально изменилось. Немало опухолей, 
которые были фатальными, сейчас успешно 
лечат на поздних стадиях, - рассказал в недав-
нем интервью «КП» профессор-онколог, член 
правления Российского общества клинической 
онкологии (RUSSCO) Николай Жуков. - И даже 
в случаях, если излечение пока невозможно, со-
временная терапия позволяет контролировать 
заболевание, значительно увеличивая продол-
жительность жизни пациента. А сами методы 
лечения становятся все более щадящими.

Например, настоящую революцию в борьбе с 
раком произвела иммунотерапия. Ее препараты 
не позволяют раковым клеткам обмануть им-
мунитет, притвориться нормальными. Организм 
видит врага и борется. За счет этого удается 
успешно лечить некоторые виды онкозаболева-
ний, которые раньше были приговором, в том 
числе на поздних стадиях.

Не считать рак приговором, не опускать руки 
важно еще и потому, что каждый прожитый 
год дает шанс на появление новых, еще бо-
лее эффективных методов и лекарств, говорят 
врачи-онкологи.

«Если известный человек погибает от рака, 
об этом становится известно всем. Но если он 
выздоравливает, то… Своим опытом делятся 
единицы, - объяснял нам Николай Жуков. - А я 
знаю очень многих публичных людей в нашей 
стране, победивших рак или успешно борю-
щихся с ним многие годы».

Анна ДОБРЮХА.

Выдающийся 
российский 

актер скончался 
на 63-м году 

жизни.
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После грандиозного успеха «Левиафана» (2014) 
его стали часто звать на роли коррумпированных 

чиновников. Такими мы их теперь и представляем...
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•  «Совсем пропащий» 
12+ (1972)
• «Солдаты» 16+ (2004)
• «12» 16+ (2007)
• «Левиафан» 18+ (2014)
• «Домашний арест» 
18+ (2018)
Также сняты и готовятся 
к выходу: «Любовь Советского 
Союза», «Детокс», «Мужские 
правила моего деда».

ТОП-5 
фильмов 
и сериалов 
с Мадяновым
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Кирилл МИШИН

Роман Мадянов излучал жизнелюбие. О том, 
что он борется с раком, знали только самые 
близкие. Даже не все партнеры по сцене и съе-
мочной площадке были в курсе, что актер болен.  

Болеть ему было некогда, и он несколько лет 
жил в таком ритме: днем - химиотерапия, вече-
ром - спектакль. Иначе не мог. Весной 2023-го 
вышел на сцену в шапочке, скрывающей лысину 
- журналистам сказал, что обрился для роли. 
Предположения о болезни с гневом отрицал. 

Не стало актера днем 25 сентября. Он умер 
у себя дома. Почувствовал себя плохо, вызвали 
скорую, но спасти его не смогли.

- Отец 4 года боролся с раком легких. В послед-
ние дни ему было особенно плохо, - рассказал 
«КП» сын актера Роман Мадянов-младший. 

Не так давно у него выявили еще и коксар-
троз тазобедренного сустава. Актеру сдела-
ли операцию, частичное протезирование. Он 
не выходил на сцену, пришлось отменить все 
съемки. А потом возобновил работу, будучи уже 
тяжелобольным.

P.S. Похоронят Романа Мадянова се-
годня, 27 сентября, в подмосков-

ном селе Малахово (г.о. Раменское) - там 
живет семья актера.

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ

С раком легких 
артист боролся 4 года

Роман Мадянов обожал свою 
работу. Но рыбалку любил больше

Зритель помнит прежде 
всего эту его роль - 

полковника Колобкова 
в «Солдатах», 2004

(с Алексеем Ошурковым).

ВАЖНО

Первая главная роль - и сразу у Георгия Данелии 
(Гекльберри Финн в картине «Совсем пропащий», 

1972. Слева - актер Феликс Имокуэде).
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Прогноз погоды на завтра, 28 сентября

Ставрополь +12 ... +14 +21 ... +23
Пятигорск   +13 ... +15 +20 ... +22
Владикавказ +11 ... +13 +19 ... +21
Нальчик +12 ... +14 +19 ... +21

В Ставрополе:

Давление - 724 мм рт. ст.

Ветер восточный
          10 - 15 м/с

Восход солнца - 06.08

Заход солнца - 17.58

Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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Мой доктор сказал, что 
утренняя пробежка добавит 
мне годы жизни.

И действительно, после 
пробежки я чувствую себя 
на 10 лет старше...

�  �  �
 Утверждение, что 

джентльмены переве-
лись, неверно! Я, напри-
мер, сегодня целый час 
держал зонт над своей 
женой, пока она меняла 
колесо.

�  �  �
Научила попугая говорить: 

«Спасибо». Как он был мне 
благодарен!

�  �  �
- У тебя классные рост 

и вес!
- Спасибо. Мне такой 

комплимент последний 
раз в роддоме делали.

�  �  �
Британские ученые дока-

зали, что акулы нападают 
только на мокрых людей. 

�  �  �
- Вот это - от усталости, 

это - от нервного срыва, 
а это - от депрессии.

- Спасибо, доктор. А у 
вас, кроме водки, ниче-
го нет?

�  �  �
- Точно говорю: женщины 

нас со свету сживут!   
- Откуда такие выводы?   
- Вот ящеры вымерли, а 

ящерицы - нет!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Изумление страха. 8. «Рус-
ские витязи». 9. На чем 
улетают в финале герои 
фэнтези «Ученик чародея»? 
10. Страна, говорящая на 
пушту. 11. Чье лицо у то-
варища Сатанеева? 13. 
«Канонизированный» тво-
рец. 16. Какое растение в 
Андах впервые зацветает 
в возрасте не моложе 150 
лет? 17. Вторая по популяр-
ности резервная валюта в 
мире. 18. Что изучает бу-
дущий юрист? 21. Жители 
фермы. 22. Кто завоевал 
для Советского Союза пер-
вую золотую олимпийскую 
медаль по конному спорту? 
24. Вагоны в связке. 25. В 
какой день ходит на дело 
вор из песни «Город уши 
заткнул» Владимира Вы-

соцкого? 26. Подводник 
из воробьев.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. При-
готовление во фритюре. 3. 
Айсберг в тарелке. 4. Мо-
мент, когда искусственный 
интеллект возьмет верх над 
человеческим (из романа 
«Происхождение»). 5. Де-
тективное либо рекламное. 
6. Советская песня «Хотят 
ли ... войны?». 7. Чугунный 
статус. 11. Материал для 
молдинга. 12. Документ из 
компьютерной папки. 14. 
Скоростной фокстрот. 15. 
Привоз на дом. 19. Кого док-
тор Гаспар Арнери в фильме 
про трех толстяков переде-
лал в негра? 20. Кто из дис-
неевских героев вдохновил 
режиссера Тима Бертона на 
создание фильма? 23. Где 
ожидают заселения в номер?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Ужас. 8. Авиагруппа. 9. Орел. 10. Афганистан. 11. 
Гафт. 13. Классик. 16. Пуйя. 17. Евро. 18. Право. 
21. Скот. 22. Филатов. 24. Состав. 25. Суббота. 
26. Оляпка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Жарка. 3. Салат. 4. 
Сингулярность. 5. Агентство. 6. Русские. 7. Сплав. 
11. Гипс. 12. Файл. 14. Квикстеп. 15. Доставка. 19. 
Тибул. 20. Дамбо. 23. Холл.
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Люблю 
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Приятных вам выходных!
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- Эффект красного платка. 

Когда ты в красном - 
все внимание тебе. 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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